
ХОККЕЙ

Россиянин Игорь 
Шестеркин получил приз 
лучшего вратаря сезона 
в НХЛ — конкурентов 
в борьбе за «Везина Трофи» 
у него не было

ТРАНСПОРТ Виталий Савельев: Авиакомпании
держатся, предпосылок для банкротства нет

Первым делом — 
самолеты

Евгений Гайва

П
ассажирам скоро 
выплатят компен-
сации за билеты на 
отмененные в этом 
году из-за ограни-
чений рейсы. Авиа-
компании уже про-
шли отбор и получа-
ют деньги, расска-

зал в интервью «Российской га-
зете» министр транспорта Вита-
лий Савельев. Господдержка по-
могает авиаотрасли пережить 
сложный период, банкротств не 
ожидается, отметил министр. 
Но довезти в Крым всех желаю-
щих только по железной дороге 
будет трудно. 

Виталий Геннадьевич, на по-
сту министра вам уже дове-
лось управлять отраслью 
в условиях закрытия зарубеж-
ных направлений из-за панде-
мии, сокращения авиаперевоз-
ки, теперь еще и санкций. 
В авиации могут быть 
банкротства?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: С 2020 года, 
когда началась пандемия, мы 
отслеживаем финансовое со-
стояния авиакомпаний и пока 
не видим предпосылок для 
банкротства. Компании все дер-
жатся, но им надо помогать, 
стимулировать. Мы в ковид 
удержали все компании, не 
было ни одного банкротства.

Летний сезон дает возмож-
ность компаниям заработать. 
Конечно, рынок сжат из-за за-
крытых зарубежных направле-
н и й ,  в р е м е н н о  з а к р ы т ы х 
11 аэропортов, что, безусловно, 
бьет по бизнесу авиакомпаний. 
Но мы все же надеемся, что 

перевозчики смогут удержать-
ся на рынке. Во всяком случае, 
будем их поддерживать.

Лето, конечно, дает возмож-
ность транспортным компа-
ниям заработать, люди хо-
тят ехать. Но хватит ли всем 
билетов, например, в Крым?

В И Т А Л И Й  С А В Е Л Ь Е В :  М и н т р а н с 
и транспортные компании дела-
ют все возможное, но перекрыть 
дефицит провозных мощностей 
все равно довольно трудно.

Если мы посмотрим стати-
стику прошлого года, увидим, 
что авиакомпании доставляли 
в Крым за летний сезон более 

4 млн пассажиров, еще 1,1 млн 
пассажиров доставляла же-
лезная дорога — компании РЖД 
и «Гранд Сервис Экспресс».

Сейчас назначены дополни-
тельные поезда, увеличена ча-
стота курсирования существу-
ющих. Всего в направлении 
Крыма запущено 17 поездов, ко-
торые проходят через 40 регио-
нов. Дополнительно в продажу 
поступило 500 тысяч билетов. 

Но полностью закрыть по-
требности в этом направлении 
затруднительно. В этом году же-
лезная дорога доставит 2,3 млн 
пассажиров, это максимум воз-
можностей.

В сложившейся ситуации 
сложности испытывают и авиа-
компании, и туристические 
к о м п а н и и ,  и   г о с т и н и ц ы , 
и банковский бизнес, который 
кредитовал транспорт. Это об-
щая проблема, но в та-
кой ситуации нужно 
подождать.

В авиаотрасли настроены оптими-
стично, в этом году намерены пере-
везти около 100 млн пассажиров. 

А К Ц Е Н Т

В этом году в Крым запущено 17 поездов, 
по железной дороге летом можно будет 
перевезти 2,3 млн пассажиров,
но это максимум возможностей 

Австралийский доллар  36,8529
Азербайджанский манат  31,3405
Армянский драм**  12,9123
Белорусский рубль  21,0347
Болгарский лев  28,7388
Бразильский реал  10,3536

Венгерский форинт**  14,1571
Вон Республики Корея***  41,0690
Гонконгский доллар* 67,9923
Датская крона*  75,5567
Доллар США  53,2788
Евро  55,8307

Индийская рупия**  68,2401
Казахстанский тенге**  11,8944
Канадский доллар  41,2088
Киргизский сом**  67,0174
Китайский юань*  80,2259
Молдавский лей*  27,7407

Новый туркменский манат  15,2225
Норвежская крона*  54,4222
Польский злотый  11,9419
Румынский лей  11,3258 
СДР  71,1720
Сингапурский доллар  38,3908

Таджикский сомони*  50,2531
Турецкая лира*  30,7394
Узбекский сум****  48,8976
Украинская гривна*  17,9938
Фунт стерлингов  65,4370
Чешская крона*  22,7726

Шведская крона*  52,4217
Швейцарский франк  55,0571
Южноафриканский рэнд*  33,2901
Японская иена**  39,0407

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.06.22

Президент подписал указ:
валютный госдолг Россия
теперь будет оплачивать
в рублях

Сергей Кабышев:
России нужна своя
стратегия развития
высшего
образования

Возрожденная группа «Кино»
отметила
60-летие
Виктора Цоя
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СВЯЗЬ Оператор Tele2 передумал повышать 
стоимость безлимитных тарифов

Без предела
Олег Капранов

О
дин из крупнейших сотовых опера-
торов России, компания Tele2, анон-
сировала резкое повышение цен на 

безлимитные мобильные тарифы. Инфор-
мация об этом появилась в соцсетях. Мин-
цифры и ФАС провели проверку действий 
компании и по ее итогам было объявлено 
о том, что Tele2 отказалось от повышения 
цен. Рост составит не более 50 рублей в пол-
ном соответствии с законодательством.

Клиенты Tele2 получили SMS с преду-
преждением о повышении стоимости без-
лимитного тарифа. Из сообщений следова-
ло, что с 5 июля он будет стоить почти в два 
раза больше — 750 рублей вместо прежних 
450. Абонентам предложили выбрать дру-
гой тариф с подходящими условиями или 
сохранить текущий по прежней цене, 
заплатив абонентскую плату сразу за пол-
года.

В пресс-службе Tele2 отказались от ком-
ментариев «РГ». Ранее Газета.ру сообщала 
со ссылкой на официального представителя 
компании Дарью Колесникову, что таким 
образом оператор предлагает клиентам 
пересмотреть подход к потреблению безли-
митов и «использовать услуги более осо-
знанно на пакетных тарифах, которые дают 
больше возможностей».

В минцифры запросили у Tele2 обоснова-
ние резкого повышения цен. «Если выяснит-
ся, что тарифы изменились необоснованно, 
оператор получит предписание о приведе-
нии тарифов к прежнему уровню», — гово-
рится в заявлении министерства.

Там напомнили, что в апреле 2022 года 
Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) совместно с минцифры разработали 
«Методические рекомендации поэтапной 
индексации тарифов операторов 
связи с учетом текущего уровня 
инфляции». 

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил права 
на общее имущество жильцов и владельца 
магазина

Спорная крыша
Наталья Козлова

П
олезное и очень своевременное разъ-
яснение сделала Судебная коллегия 
по экономическим спорам Верховно-

го суда РФ, когда изучила спор хозяина мага-
зина и коммунальщиков, которые отвечают 
за многоквартирный дом. Суть спора — о при-
надлежности крыши магазина. Коммерсант 
построил его впритык к дому и решил, что чи-
стить крышу торговой точки должна управ-
ляющая компания, раз магазин соседствует 
с домом и его жильцы магазином пользуются.

Актуально такое разъяснение потому, 
что в стране огромное количество именно 
так и расположенных торговых точек, 
и проблемы поэтому у хозяев магазинов 
и коммунальных служб — похожи.

Главный вывод Верховного суда РФ зву-
чит так — не является общедомовым имуще-
ством крыша магазина, пристроенного 
к многоквартирному дому хотя и легально, 
но без решения общего собрания собствен-
ников о реконструкции дома.

А теперь расскажем детали спора и аргу-
менты Верховного суда.

Эта история началась с того, что владелец 
нежилого помещения, так официально 
именуется в документах обыкновенный 
 магазин у дома, несколько лет безуспешно 
пытался наказать управляющую этим до-
мом компанию. Санкции рублем хозяин ма-
газина требовал «за ненадлежащее содер-
жание кровли многоквартирного 
дома». Проще говоря — крыши над 
его магазином.

ТОЛЬКО В «РГ» Михаил Пиотровский:
Чем отвечает Эрмитаж на «культуру отмены»?

Картина мира
Елена Яковлева

С 
выставки в Италии вернулись две 
картины из фондов Государственно-
го Эрмитажа «Портрет молодой 

женщины» Тициана и «Искушение» Кариа-
ни. Это победа Эрмитажа, которому угро-
жали, что при действующей политике 
«культуры отмены» они не вернутся. 
 Вторая победа — открытие послезавтра вы-
ставки «Рождение современного искус-
ства: выбор Сергея Щукина», на которой 
посетители увидят более 30 картин Анри 
Матисса, 40 произведений Пабло Пикассо, 
знаменитый «иконостас» Поля Гогена 
из 15 лучших картин, шедевры Винсента 
Ван Гога и Клода Моне. Что сегодня можно 
противопоставить «культуре отмены»? 
Как провести музейную спецоперацию? 
Что изменили в Европе Щукин и Морозов? 
Как выработать иммунитет на идео-
логическую злость? Почему необходимо 
быть со своей страной, когда она совер-
шает  исторический поворот и выбор? — 
 ди ректор Государственного Эрмитажа Ми-

хаил Пиотровский отвечает на вопросы 
«РГ».

Иммунитет на отмены
Нас всех потрясают боевые действия 
не только на фронтах спецоперации, 
но и на культурном фронте. Все эти по-
пытки отменить концерты Чайковского 
и Рахманинова, русский язык. Что стоит 
за «культурой отмены»? Уйдя от дикта-
та идеологии, мы наблюдаем сейчас 
на Западе ее возвращение? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Атака на нас в сфере 
культуры — это, конечно, подобие того, что 
было у нас в советское время. Когда по при-
казу прекращались все связи, в секунду, по 
щелчку появлялись протесты. У меня ощу-
щение, что Советский Союз с его идеологи-
ческим диктатом перекинулся на Запад. Ни-
как не ожидал, что буду читать в либераль-
ных западных газетах: «Эрмитаж — импер-
ский музей, проповедующий имперскую 
идеологию, его никуда не пускать! 
Ни в коем случае не открывайте 
Эрмитаж в Барселоне!». 
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Владислав Куликов

В
ступил в силу закон, при-
званный решить проблему 
так называемых двойни-

ков — людей, чьи инициалы сов-
пали с данными должников. Те-
перь путаница должна прекра-
титься, и с двойников переста-
нут списывать деньги за других 
людей. 

«Законом внесены измене-
ния в процессуальное законода-
тельство и Федеральный закон 
«Об исполнительном произ-
водстве», согласно которым 
в заявлении о выдаче судебного 
приказа, судебном приказе, ис-
ковом заявлении и исполнитель-
ном документе должен быть ука-
зан один из дополнительных 
идентификаторов должника: 
СНИЛС, ИНН, ОГРН, серия и но-
мер документа, удостоверяюще-
го личность, серия и номер води-
тельского удостоверения», — 

рассказали в Федеральной служ-
бе судебных приставов.

Иными словами, в судебных 
документах должны быть не 
только имена, но и особые циф-
ры, которые могут принадле-
жать только должнику. Имена 
у нас могут быть одинаковыми, 
но ИНН у каждого свой.

«Федеральный закон наделя-
ет судебные органы правом 
запрашивать идентификатор от-
ветчика еще на стадии судебного 
рассмотрения. Таким образом, 

факты направления в ФССП Рос-
сии судебных решений без иден-
тификаторов гражданина-долж-
ника будут исключены», — под-
черкивают в ФССП.

В случае отсутствия указан-
ных сведений в исполнитель-
ном документе, направленном 
для принудительного исполне-
ния, он будет возвращаться 
в выдавший его орган для надле-
жащего оформления, 
продолжают судебные 
приставы.
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Михаил Пиотровский: мы провели блестящую спецоперацию под названием «Выставки».

С чем россияне 
едут в Гродно 
на Форум регио-
нов Беларуси 
и России / стр. 1,2
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ДЕНЬГИ Новый закон защитил тезок должников 
от ошибок

С двойника не взыщут
А К Ц Е Н Т

Если в исполнительном листе
не будет СНИЛС или ИНН должника, 
документ вернут. Нет СНИЛС —
нет ареста счетов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКТУАЛЬНО Выборы 
губернаторов назначены 
в 14 регионах

Будем 
наблюдать

Екатерина Котова

Предстоящий в сентябре единый день голосования 
нужно провести достойно, обеспечить необходимые 
условия безопасности, заявил Владимир Путин на опе-
ративном совещании с членами Совбеза. Вчера же под-
готовку к выборам обсудил ЦИК. Как сообщила глава 
комиссии Элла Памфилова, губернаторские выборы 
назначены во всех 14 регионах, где они были заплани-
рованы. При этом в одних регионах голосование будет 
проходить три и два дня, а в других — один. 

Уже выдвинуто 
40 кандидатов в гу-
бернаторы, из них 
37 — партиями, трое 
— в порядке самовы-
движения, расска-
зала Элла Памфи-
лова. Больше всего 
— 12 человек — го-
товы бороться за 
пост в Карелии. А в 
четырех регионах 
пока не заявилось 
ни одного претендента. «Пожалуйста, поторопитесь, 
— обратилась глава ЦИК к региональным политикам. — 
Вам еще подписи депутатов собирать для прохождения 
муниципального фильтра».

В этом году регионы установили разный режим го-
лосования. В девяти регионах выборы высших долж-
ностных лиц пройдут в течение трех дней подряд (9, 
10 и 11 сентября), в Кировской и Томской областях — в 
течение двух дней (10 и 11 сентября), а жители Буря-
тии, Марий Эл и Свердловской области будут голосо-
вать один день — 11 сентября. Таким образом, большая 
часть субъектов РФ решила сохранить многодневный 
режим голосования, введенный в период пандемии, а 
три региона выбрали классический вариант — только 
воскресенье.

ЦИК также утвердил порядок видеонаблюдения на 
выборах в регионах. «Основные принципы, которые 
мы предлагаем заложить в основу тех проектов, кото-
рые будут разрабатывать субъекты РФ, — они понят-
ные, мы ими не раз руководствовались. Видеонаблю-
дение организуется как дополнительная гарантия ле-
гитимности и открытости в деятельности комиссий, 
транслируется на служебном портале, трансляция не-
прерывна, в течение всех дней голосования, в том чис-
ле в ночное время», — рассказал зампред ЦИК Николай 
Булаев.

Кроме того, по его словам, ЦИК «настойчиво 
предлагает в этом году поддержать традицию по созда-
нию центров общественного наблюдения за выбора-
ми» в тех регионах, где проходят выборы губернаторов 
и депутатов заксобраний. Также предлагается расши-
рять доступ к трансляции, «обеспечив право и возмож-
ность наблюдать за этим процессом всем заинтересо-
ванным участникам избирательного процесса», отме-
тил зампред ЦИК. Еще одна практика, которую реко-
мендовано использовать, — оснащать видеорегистра-
торами те участки, где нет средств видеонаблюдения.  

ГЕОПОЛИТИКА Членам 
делегации РФ отказали 
в визах на сессию ПА ОБСЕ

Лондон показал 
себя 

Дмитрий Гончарук

Британское правительство отказалось выдать визы 
российским парламентариям для участия в ежегодной 
сессии Парламентской ассамблеи Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Европе, которая прой-
дет в Бирмингеме со 2 по 6 июля. Это может стать пово-
дом для выхода нашей страны из ПА ОБСЕ, предупре-
дили в российском парламенте.

С учетом того, все члены Федерального Собрания 
находятся в санкционных списках Великобритании, 
руководству ассамблеи и в МИД России заблаговре-
менно отправили запросы о том, чтобы были предо-
ставлены гарантии выдачи въездных виз в Соединен-
ное Королевство, рассказал на вчерашнем заседании 
верхней палаты парламента первый зампред Комите-
та СФ по международным делам Владимир Джабаров. 
«К сожалению, нами получен возмутительный ответ, 
что правительство Великобритании не может выдать 
визы членам рос-
сийской делегации 
в ПА ОБСЕ, с какой 
бы целью они ни по-
сещали страну», — 
отметил сенатор. 
Исходя из агрессив-
ной риторики пред-
ставителей отдель-
ных делегаций, есть 
вероятность поста-
новки вопроса об исключении России из состава ас-
самблеи, добавил он.

Такая политика Запада направлена на разрушение 
международных норм и институтов, которые выпол-
няют очень важные функции и миссии, отреагирова-
ла на слова Джабарова председатель Совфеда Вален-
тина Матвиенко. «Парламентская ассамблея ОБСЕ 
— это очень важная структура, и в целом деятельность 
ОБСЕ должна быть нацелена на создание единой неде-
лимой системы безопасности в Европе. Мы видим, что 
в этом не все заинтересованы», — констатировала спи-
кер. По ее мнению, дискриминационные действия по 
отношению к России полностью дискредитируют эту 
организацию. «Любая страна, которая проводит меро-
приятия, обязана предоставлять возможность участ-
вовать всем членам делегации стран—членов ОБСЕ, мы 
столкнулись с очередным беспределом», — подчеркну-
ла Матвиенко. Она предложила коллегам вместе с МИД 
России определить ответную реакцию и добиться при-
нятия решения на Парламентской ассамблее ОБСЕ о 
запрете проводить ее сессии в тех странах, которые не 
гарантируют участие делегаций.

Вице-спикер Государственной Думы Петр Толстой 
отреагировал на новость в своем Telegram-канале: 
«Что ж, понятно, что к диалогу наши западные партне-
ры не готовы и не способны на него». Он отметил, что 
все резолюции, которые примут без участия россий-
ской делегации, будут для Москвы нелегитимными и 
ничтожными. «Оставляем за собой право выхода из ор-
ганизации, смысл членства в которой пропадает», — за-
ключил парламентарий.   

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин подписал 
постановление, которым 

снизил ставку по льготной ипо-
теке с 9 до 7%.

Очередное заседание прави-
тельства прошло в День памяти 
и скорби и началось с минуты 
молчания. Михаил Мишустин 
предложил почтить память 
погибших в Великую Отече-
ственную войну. «В тылу и на 
фронтах люди сражались, что-
бы отстоять независимость на-
шей страны. Мы благодарны по-
колению, которое победило фа-
шизм, дало нам будущее. Важ-
но, чтобы память об этих геро-
ях и дальше бережно хранилась 
в каждой российской семье», — 
заявил он. 

Глава кабинета министров 
сообщил о выполнении пору-
чения президента, который, 
выступая на ПМЭФ, счел воз-
можным еще снизить процент-
ную ставку по льготной ипо-
теке — с 9 до 7%. Мишустин 
утвердил необходимое поста-
новление правительства. Раз-
мер субсидированного креди-
та останется на прежнем уров-
не: 12 миллионов рублей для 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Московской и Ленинградской 
областей и 6 миллионов для 
остальных регионов. «Гражда-
не, которые хотят улучшить 
свои жилищные условия, смо-
гут получить такой заем до кон-
ца текущего года», — напомнил 
премьер. 

Также утвержден пятилет-
ний план дорожной деятель-
ности. Его детали обсуждались 
с президентом, он поддержал 
составленную программу дей-
ствий. Правительство обеспе-

чит финансирование меропри-
ятий до конца 2027 года. «Для 
этого выделим из федерального 
бюджета более пяти триллио-
нов рублей, чтобы модернизи-
ровать, расширить и построить 
с нуля свыше четырех тысяч 
километров современных ав-
томобильных трасс», — заявил 
Мишустин. 

С учетом вложений регионов 
и Фонда национального благо-
состояния за пять лет финанси-
рование превысит 13 триллио-
нов рублей, что в целом позво-
лит обновить более 100 тысяч 
километров дорог по всей стра-
не. Комплексная программа за 
счет мультипликативного эф-
фекта поможет экономике луч-
ше адаптироваться к внешнему 
санкционному давлению, даст 
бизнесу возможность пере-
строить логистику, быстрее 
и дешевле доставлять грузы, 
рассчитывает премьер. Всего 
в плане более 250 мероприя-
тий, главная цель — довести до 
нормативного состояния 85% 
дорог в 105 крупнейших агло-
мерациях и более 50% дорог в 
регионах. Предусмотрено про-
должение строительства доро-
ги М-12 Москва – Нижний Нов-
город – Казань, реконструкция 
магистралей М-1 «Беларусь», 
М-3 «Украина», М-4 «Дон».

На заседании министрам 
был представлен отчет об ис-
полнении федерального бюд-
жета за первый квартал 2022 
года. В феврале, напомнил Ми-

хаил Мишустин, Россия столк-
нулась с беспрецедентными 
внешними санкциями, и в этих 
условиях было крайне важно 
удержать финансовую и цено-
вую стабильность. По поруче-
ниям президента были приняты 
системные решения для адап-
тации экономики к новым реа-
лиям и вызовам. «Прежде всего 
сделали все необходимое, что-
бы сохранить рабочие места 
и доходы людей, сформирова-
ли комплекс мер для дополни-
тельной поддержки отраслей и 
российских субъектов, а также 
наиболее уязвимых категорий 
наших граждан, пенсионеров, 
семей с детьми», — сказал глава 
кабмина.

За первые три месяца года 
доходы госказны превыси-
ли семь триллионов рублей. 
Это практически на четверть 
больше прогноза и более чем на 
треть к показателям аналогич-
ного периода прошлого года, за-
метил Мишустин. Бюджет был 
сведен с профицитом, объем 
государственного долга остал-
ся на комфортном уровне, до-
бавил он.

— Правительство продол-
жит выполнение всех социаль-
ных обязательств государства, 
проведение сбалансированной 
бюджетной политики и фор-
мирование финансовой осно-
вы для возобновления устойчи-
вого развития нашей экономи-
ки после завершения периода 
адаптации, — заверил премьер. 

А К Ц Е Н Т

Граждане смогут получить такой заем 
до конца текущего года

БЕЗ ПРЕДЕЛА

В соответствии с ре-
комендациями опера-
торы связи могут без 

проведения проверок и рас-
следований повышать тари-
фы, но с одним условием. Раз-
мер увеличения тарифов не 
должен превышать величину 
накопленной с начала года ин-
фляции (11,8% по состоянию 
на конец мая 2022 года).

Кроме того, операторы свя-
зи обязаны за 14 дней до пла-
нируемого изменения тари-
фов направлять в антимоно-
польный орган информацию о 
таком изменении. 

Глава Комитета Госдумы 
по информполитике, инфор-
мационным технологиям и 
связи Александр Хинштейн 
в своем Телеграм-канале на-
звал действия оператора «не 
только аморальными, но и не-
законными». По его словам, 
если тарифы действительно 
поднимутся — их потребуют 
вернуть на прежний уровень 
с одновременным проведе-
нием антимонопольного рас-
следования. «IT-Комитет ГД 
со своей стороны будет дер-
жать ситуацию на постоян-
ном контроле», — добавил Хин-
штейн.

Но есть и другие мнения. 
Ничего криминального в сло-
жившейся ситуации не ви-
дит ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин. По мнению эксперта, речь 
идет об архивном тарифе 2019 
года. Другие операторы про-
вели аналогичное повышение 
в предыдущие годы, но делали 
это постепенно.

«У них этот план не самый 
большой по количеству або-
нентов. Кроме того, они как-то 
спустя рукава отправили эти 
данные в ФАС, как того и тре-
бует закон», — говорит Мурта-
зин. Если посмотреть на ана-
логичные тарифы того же вре-
мени, можно заметить, что, 
например, «Тарифище» 2018 
года у МТС стоил 500 руб, а 
сейчас стоит 835 руб. То есть, 
по сути, Tele2 в рынке, замеча-
ет эксперт. 

Но обсуждение этого по-
вышения происходит эмоцио-
нально во многом потому, что 
операторов у нас в целом не 
любят. «Считаю, что подни-
мать цены надо. И то, что они 
поднимают их, — это правиль-
но», — заявил Муртазин.

Волна повышений цен на 
архивные тарифы прошла в 
январе 2022 года. Тогда об 
этом объявили МТС, «Билайн» 
и «МегаФон». 

К диалогу наши 
западные партне-
ры не готовы и не 
способны на него

В одних регионах 
голосование будет 
проходить три 
и два дня, 
а в других — один

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин снизил процент 
по льготной ипотеке
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал об экономических 
планах России и БРИКС

Курс на пятерку
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин заявил 
о планах открыть 
индийские магази-
ны, нарастить долю 
китайских машин в 
России, а также со-
здать новую меж-
д у н а р о д н у ю  р е -

зервную валюту. Пока страны 
Запада вводят все новые и но-
вые санкции и проводят безот-
ветственный макроэкономиче-
ский курс, российские деловые 
круги активизируют контакты 
с бизнес-сообществом стран 
БРИКС. Об этом глава государ-
ства заявил в своем видеооб-
ращении к участникам Делово-
го форума организации.

Сегодня Путин примет уча-
стие в  XIV саммите БРИКС 
(Бразилия, Россия, Индия, Ки-
тай, ЮАР), который стартует 
23—24 июня в Пекине и прой-
дет в режиме видеоконферен-
ции. Президент отметил, что 
повестка Делового форума «пя-
терки» наполнена по-настоя-
щему злободневными вопроса-
ми. «Они касаются обеспечения 
устойчивого развития миро-
вой экономики, сохранения ее 

открытости, наращивания со-
трудничества в сфере цифро-
вой экономики и зеленого ро-
ста, а также модернизации про-
мышленности и выстраивания 
новых транспортно-логистиче-
ских цепочек», — сказал Путин.

Заниматься развитием биз-
неса предпринимателям стран 
БРИКС сегодня приходится в 
непростых условиях, ведь Запад 
пренебрегает базовыми прин-
ципами рыночной экономики 
и свободной торговли, считает 
Путин. «Проводят, по сути, без-
ответственный макроэкономи-
ческий курс, включая запуск 
печатного станка, бесконтроль-
ную эмиссию и накапливание 
необеспеченных долгов», — ска-
зал глава государства. Путин 
указал на то, что Запад вводит 

все новые и новые политически 
мотивированные санкции, уси-
ливается давление на конкурен-
тов. В итоге это все негативно 
сказывается на благополучии 
населения всех стран. Речь идет 
о росте безработицы, продо-

вольственном кризисе, взвин-
ченных ценах на зерно и дру-
гие сельхозпродукты. «Проис-
ходит сознательный слом коо-
перационных связей, рушатся 
транспортно-логистические 
цепочки. И все это противоре-
чит здравому смыслу и элемен-
тарной экономической логике, 
идет в ущерб интересам бизнеса 
в глобальном масштабе», — под-
черкнул Путин.

Но, несмотря на все эти труд-
ности, деловые круги БРИКС 
последовательно расширяют 

взаимовыгодные связи в тор-
говой, финансовой и инвести-
ционной сферах. Так, по словам 
Путина, товарооборот РФ с го-
сударствами «пятерки» по ито-
гам первых трех месяцев теку-
щего года вырос на 38 процен-
тов — до 45 миллиардов долла-
ров. «Ведутся переговоры об 
открытии индийских сетевых 
магазинов в России, увеличе-
нии доли китайских автомоби-
лей, оборудования и техники на 
нашем рынке. В свою очередь, 
расширяется российское при-
сутствие в странах «пятерки», 
— сообщил Путин. Так, россий-
ские IT-компании активизиру-
ют свою деятельность в Индии 
и Южной Африке, спутники РФ 
обеспечивают телевидением 
уже 40 миллионов жителей Бра-
зилии. Кроме того, заметно рас-
тут объемы поставок россий-
ской нефти в Китай, в Индию.

Идет активное сотрудниче-
ство в финансовой сфере. Путин 
заявил, что прорабатывается 
вопрос создания международ-
ной резервной валюты на осно-
ве корзины валют стран БРИКС. 
«Российская система передачи 
финансовых сообщений откры-
та для подключения банков 
стран «пятерки». Идет расши-

рение географии использова-
ния российской платежной си-
стемы «Мир», — добавил прези-
дент. Путин также отметил, что 
Петербургский международ-
ный экономический форум по-
казал, что иностранный бизнес 
хочет и дальше работать с РФ. В 
свою очередь, в России сегодня 
предпринимаются комплекс-
ные меры, направленные на 
снижение негативного влияния 
санкций. «Наша макроэконо-
мическая политика на деле по-
казывает эффективность. Мы 
смогли защитить российскую 
финансовую систему, начать 
стабилизировать ситуацию в 
промышленности, оказывая ад-
ресную социальную поддержку 
гражданам», — рассказал Путин.

Президент заявил, что в 
стране расширяются предпри-
нимательские свободы: сни-
жается административная на-
грузка, запускаются новые 
программы льготного кредито-
вания. «Активно занимаемся 
переориентацией наших торго-
вых потоков и внешнеэкономи-
ческих контактов на надежных 
международных партнеров, 
и в первую очередь на страны 
БРИКС», — рассказал глава госу-
дарства.  

А К Ц Е Н Т

Ведутся переговоры об открытии 
индийских сетевых магазинов в России, 
увеличении доли китайских
автомобилей на нашем рынке

Если тарифы 
поднимутся — 
их потребуют 
вернуть на преж-
ний уровень 

ПАРЛАМЕНТ Госдума подготовила поправки 
ко второму чтению законопроекта об иноагентах

Право на отзыв
Татьяна Замахина

К
омитет Госдумы по без-
опасности и противодей-
ствию коррупции одо-

брил к принятию во втором чте-
нии законопроект о регулиро-
вании деятельности иноаген-
тов. Внесен ряд существенных 
уточнений. Так, иностранные 
агенты не смогут получать госу-
дарственное финансирование 
при осуществлении творческой 
деятельности.

Проект подготовила Комис-
сия Госдумы по расследованию 
фактов вмешательства ино-
странных государств во вну-
тренние дела России. В доку-
менте, который прошел первое 
чтение, предлагается объеди-
нить и актуализировать основ-
ные положения, содержащиеся 
в различных федеральных зако-
нах. От правительства ранее по-
ступил отзыв с рекомендацией 
внести уточнения в рамках вто-
рого чтения, чтобы не создать 
дополнительные риски.

К основному чтению предло-
жено дополнить перечень субъ-
ектов, которые не могут быть 
признаны иноагентами. В них 
включат объединения работо-
дателей и торгово-промышлен-
ные палаты.

Будет расширен и перечень 
физических лиц, на которых не 
распространяется статус ино-
агента. Согласно еще одной 
из одобренных поправок, при 
определении иноагентов ино-
странными источниками могут 
быть признаны не только ино-
странные государства, их ор-
ганы власти, иностранные гра-
ждане и лица без гражданства, 
но и «иностранные структуры 
без образования юридического 
лица». При этом процесс при-

знания иноагентами, согласно 
законопроекту, будет обрати-
мым: в документе четко пропи-
шут, как выйти из их рядов.

Кроме того, поправками 
предлагается дополнить закон 
новой статьей, разъясняющей 
критерии, на основании кото-
рых будут включать в реестр 
лиц, аффилированных с ино-
странными агентами.

А именно, физлицо, кото-
рое было или является участ-
ником организации-иноагента, 
признается аффилированным 
с ним. Также аффилированным 
с иностранным агентом может 
быть признано физлицо, осу-
ществляющее (осуществляв-

шее) «политическую деятель-
ность и получающее (получав-
шее) денежные средства и (или) 
иное имущество от иностран-
ных агентов, в том числе через 
посредников, для осуществле-
ния политической деятельно-
сти». Отметим, что на физи-
ческих лиц, аффилированных 
с иностранными агентами, не 
распространяются требования 
и ограничения, установленные 
для иностранных агентов.

Иноагентам в России в слу-
чае окончательного одобрения 
инициативы запретят инвести-
ции в нефтедобычу и оборон-
ную сферу, им нельзя будет ис-
пользовать упрощенное налого-
обложение и участвовать в гос-

закупках, а также преподавать 
в школах и детсадах, выпускать 
просветительскую продукцию. 
Согласно уточнениям ко второ-
му чтению, иностранный агент 
не вправе осуществлять твор-
ческую деятельность за счет 
средств бюджетной системы. 
Он не сможет также участво-
вать в качестве эксперта в про-
ведении экологической экспер-
тизы. Вводится также запрет на 
финансирование ими полити-
ческих партий и прописывает-
ся целый ряд категорий должно-
стей, которые иноагенты занять 
в России не смогут, — помимо 
госслужбы и военной службы, 
например, запрещено работать 

членами избиркомов. Кроме 
того, Роскомнадзору дадут пра-
во  по блокировке интернет-ре-
сурсов иноагентов по запросу 
минюста. 

Законопроект об иноаген-
тах, а также лицах, находящих-
ся под иностранным влиянием, 
должен вступить в силу с 1 дека-
бря 2022 года, говорится в одо-
бренных ко второму чтению по-
правках.

Глава комитета Госдумы по 
безопасности, руководитель 
профильной комиссии ГД Васи-
лий Пискарев подчеркнул, что 
разработанный законопроект 
более либерален, чем аналогич-
ные нормативные акты ведущих 
иностранных государств.    

А К Ц Е Н Т

Будет расширен и перечень физических 
лиц, на которых не распространяется 
статус иноагента

Президент РФ Владимир Путин 22 июня в День памяти и скорби возложил венок к Могиле Неизвестного Солдата у Кремлевской стены. Традиционная церемония прошла 
в Александровском саду.  В ней также приняли участие ветераны Великой Отечественной войны, Вооруженных сил и боевых действий, участники специальной военной операции, 
военнослужащие Московского гарнизона и выпускники военных вузов.
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МИНОБОРОНЫ

В НИКОЛАЕВЕ РОССИЙСКОЙ АВИАЦИЕЙ УНИЧТОЖЕНЫ ДО 500 НАЦИОНАЛИСТОВ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ОСТОРОЖНО, МОРЕ ОТКРЫВАЕТСЯ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
шести подвигах, совер-

шенных в ходе военной спецо-
перации по защите республик 
Донбасса российскими военно-
служащими. 

В ходе наступления старший 
лейтенант Андрей Никулин, ко-
мандуя расчетом пусковой уста-
новки, поразил 4 вертолета и до 
12 националистов — членов эки-
пажей. В последующем офицер 
нанес одиночный удар крыла-
той ракетой по ангару с воору-
жением и военной техникой 
противника. В итоге национа-

листы были лишены резервов, 
необходимых им для оборони-
тельных действий.

Старший сержант Констан-
тин Руденко обнаружил груп-
пу националистов, готовивших 
засаду. В ходе боя Константин 
уничтожил пикап противника с 
установленным минометом и до 
15 боевиков. Группа национали-
стов была полностью уничтоже-
на.  При этом с нашей стороны 
потерь не допущено. 

Сержант Максим Репко вме-
сте со своими подчиненными 
прикрывал перемещение артил-
лерийской батареи на новые по-
зиции. В ходе передвижения ко-
лонна была атакована. Сержант 

Репко приказал вывести из-под 
огня артиллерийское вооруже-
ние. Сам же с группой десантни-
ков остался прикрывать отвод 
техники в тыл. В ходе боя сер-
жант Репко уничтожил более 5 
националистов, не допустив в 
итоге уничтожения артиллерий-
ской техники.

Сержант Денис Бовкун, про-
двигаясь по населенному пунк-
ту, обнаружил в заброшенном 
здании группу боевиков, во-
оруженных пулеметом, грана-
тометом и автоматами. Денис 
незамедлительно атаковал про-
тивника, открыв огонь из БМП. 
Ответным огнем из ручного гра-
натомета противнику удалось 

подбить нашу бронемашину. 
Несмотря на контузию, Бовкун 
смог эвакуировать из горящей 
машины раненых товарищей. 
Оказав им помощь, сержант 
продолжил вести бой с нацио-
налистами и уничтожил 5 бое-
виков.

 Экипаж БМП, в составе ко-
торого действовал наводчик-о-
ператор младший сержант Ста-
нислав Письмарёв, на террито-
рии заброшенного предприятия 
обнаружил группу вооружен-
ных боевиков. Было принято ре-
шение выбить боевиков. Пись-
марёв смог уничтожить 7 бое-
вых и 2 легкобронированные 
машины противника. Враг по-

нес значительные потери, сло-
жил оружие и сдался в плен. 

Экипаж ефрейтора Валерия 
Оськина, двигаясь во главе ко-
лонны на БМП, обеспечивал без-
опасность продвижения основ-
ных сил вглубь обороны против-
ника. В ходе движения Валерий 
обнаружил группу национали-
стов, численностью до 10 чело-
век. Не снижая хода машины, 
прицельным огнем из крупно-
калиберного пулемета он уни-
чтожил всех националистов. 
«Благодаря решительным дей-
ствиям ефрейтора Оськина ко-
лонна прибыла в район своевре-
менно и без потерь», — отметили 
в Минобороны России. •

Иван Петров

В 
ходе боевых действий на 
Украине и в республиках 
Донбасса задействованы 

не только военные из минобо-
роны. Самое непосредственное 
участие в спецоперации при-
нимают и бойцы Росгвардии. 
После того, как военные осво-
бождают тот или иной населен-
ный пункт от националистов, 
армейцы устремляются дальше. 
Чтобы отодвинуть врага на рас-
стояние, с которого он не смо-
жет обстреливать из артилле-
рии жилые кварталы городов. В 
освобожденных же городах по-
рядок в основном обеспечива-
ют росгвардейцы. И выполнять 
им приходится не только па-
трульно-охранные функции, но 
и непосредственно участвовать 
в боевых действиях. 

Вот только несколько опе-
раций, в которых за послед-
ние дни приняли участие спец-
назовцы войск нацгвардии. «В 

Харьковской области была об-
наружена диверсионно-разве-
дывательная группа против-
ника. Завязался бой, по итогам 
которого националисты обра-
тились в бегство. По отступа-
ющему противнику был нане-
сен удар из миномета. Позднее 
на их позиции были обнаруже-
ны окровавленные бинты и ис-
пользованные перевязочные 
пакеты. Это свидетельствует о 
том, что несколько диверсантов 
были ранены», — рассказали в 
Росгвардии. 

В ходе осмотра брошен-
ных позиций росгвардейцы об-
наружили замаскированную 
снайперскую точку. Там была 
брошена американская крупно-
калиберная снайперская вин-
товка «Barret M82» и патроны.  
Кроме того, изъято стрелковое 
оружие и ручные противотан-
ковые гранатометы иностран-
ного производства.

В то же время в освобожден-
ных населенных пунктах ЛНР 

бойцы спецназа Росгвардии за-
держали 12  подозрительных 
человек — все они были в гра-
жданской одежде и без доку-
ментов. Есть основания пола-
гать, что все задержанные ранее 
дезертировали из различных 
частей ВСУ. Всех их доставили 
в комендатуру для дальнейшего 
разбирательства. 

Кроме того, в ЛНР спецназ 
Росгвардии обнаружил брошен-
ную замаскированную палатку 
одного из подразделений ВСУ. 
Там при отступлении боевики 
в спешке оставили 5,45-мм ав-
томат Калашникова, оборони-
тельные гранаты Ф-1, ВОГ-25, а 
также мины МОН-50. 

Чуть ранее военнослужащие 
Росгвардии задержали в Изюм-
ском районе Харьковской обла-
сти четверых подозреваемых. 
Всем им вменяется пособниче-
ство преступной деятельности 
ВСУ. Проще говоря, шпионаж 
и передача данных противнику 
для совершения диверсий. •

Александр Степанов, 
Александр Корольков (фото)

Т
урецкое судно «Азов Кон-
корд» первым покину-
ло порт Мариуполя после 

освобождения города и взяло 
курс на Новороссийск. Сухо-
груз пройдет по морскому гу-
манитарному коридору, кото-
рый организовали российские 
военные. 

Мариупольский порт поне-
многу приходит в себя после 
того как стал заложником бое-
виков из  полка «Азов» ( тер-
рористическая организация, 
запрещенная в РФ — Прим. ред.). 
Конечно, многочисленные раз-
рушения порта сразу бросают-
ся в глаза, однако на объекте по-
мимо российских военных уже 
появился гражданский персо-
нал. Нельзя сказать, что работа 
в порту кипит, но первые при-
знаки возрождения уже налицо. 
Выход в море первого иностран-
ного судна «Азов Конкорд» яв-
ное тому подтверждение.       

Капитан судна Иван Бабен-
ков рассказал, что этот турец-
кий сухогруз, порт приписки ко-
торого на Мальте, восстановили 
от повреждений, нанесенных 
боевиками из «Азова», набран 
новый экипаж, который состо-
ит из 14 человек, причем обслу-
живать судно будут российские 
моряки.  

Как выяснилось, капитан 
Бабенков ранее уже ходил на 
«Азов Конкорде» в качестве по-
мощника капитана. Говорит, 
приятно вернуться на знако-
мый сухогруз уже в качестве 
капитана. «Благодаря поддерж-
ке и слаженным действиям эки-
пажа судно было восстановлено 
достаточно быстро. Сейчас оно 
полностью мореходно и готово к 
работе», — рассказал Бабенков.  

По словам капитана, судно 
выходит из порта без груза и 
берет курс на Новороссийский 
порт под погрузку. Дальнейший 
маршрут сухогруза решит его 
владелец. «Будем брать по пол-
ной грузовместимости — 8,5 ты-
сячи тонн — и следовать по на-
значению», — пояснил капитан. 

Перед выходом в море на суд-
не появляются российские та-
моженники и пограничники. 
Идет контрольная проверка су-
хогруза и экипажа. Затем моря-
ков инструктируют российские 
военные. «Азов Конкорд» пер-
вым из иностранных судов вы-
ходит из мариупольского пор-
та, по морскому гуманитарно-

му коридору, поэтому внимание 
уделяется каждой детали.    

Как рассказал командир Но-
вороссийской военно-морской 
базы контр-адмирал Виктор Ко-
чемазов, он лично поработал 
на судне и провел инструктаж 
капитана и экипажа. В основ-
ном обсуждалось взаимодей-
ствие экипажа сухогруза и во-
енных на этапе движения из Ма-
риуполя, встреча с боевыми ко-
раблями новороссийской мор-
ской базы, движение до Керчен-
ского пролива и выход в Черное 
море.       

«По самой гавани и проход-
ному Мариупольскому кана-
лу будет осуществлено сопро-
вождение противодиверсион-
ными силами Новороссийской 
военно-морской базы. От под-
ходных буев Мариупольского 
канала до Керченского проли-
ва будет организовано сопро-
вождение боевыми кораблями 
Новороссийской базы и далее 
по Керченскому проливу кораб-
лями пограничного управления 
ФСБ», — уточнил Виктор Коче-
мазов детали маршрута.  

«Ждем в родном Новорос-
сийске судно, с которым мы 
здесь очень плотно взаимодей-
ствовали», — напутствовал эки-
паж контр-адмирал.  

Наконец, судно прошло все 
необходимые процедуры. К су-
хогрузу подошли два буксир-
ных катера. Звучит команда: 
«Отдать швартовы!» Катера от-
таскивают судно от причальной 
стенки, «Азов Конкорд» запус-
кает двигатели и в сопровожде-
нии нескольких российских 
боевых катеров, направляется 
в море.     

По словам российских воен-
ных, выход судов в море затя-
гивался в первую очередь из-
за того, что они получили зна-
чительные повреждения в ходе 
боев в порту. Некоторые специ-
ально были выведены из строя 
украинскими боевиками, что-
бы не допустить их выхода. Тот 
же «Азов Конкорд» сильно по-

страдал после того, как на суд-
но ворвались боевики и взяли 
в заложники экипаж, который 
преимущественно состоял из 
россиян. Националисты раз-
громили капитанский мостик, 
уничтожили все навигационное 
оборудование и связь. На дру-
гих кораблях, находящихся в 
порту, боевики вели себя не 
лучше. Несколько судов были 
вообще уничтожены. Сейчас, 
по мере готовности кораблей и 
экипажа, иностранные суда на-
чнут выходить из Мариуполя.  

Само разминирование пор-
та было закончено российски-
ми военными 24 мая и в этот же 
день Министерство обороны РФ 
объявило о начале работы мор-
ского гуманитарного коридо-
ра. Судовладельцам понадобил-
ся почти месяц, чтобы набрать 
экипажи, подлатать свои кора-
бли и подготовить их к выходу 
в море. Планируется, что в тече-
ние июня—июля все иностран-
ные суда покинут Мариуполь. 
Вторым судном, которое поки-
нет мариупольский порт, ста-
нет болгарский сухогруз «Ца-

ревна». Сейчас судно заверша-
ет техническую подготовку и 
оформление документов для 
того, чтобы вернуться на Ро-
дину. В порту Мариуполя пока 
остаются пять иностранных 
судов: «Царевна» (Болгария), 
«Азбург» (Доминиканская Рес-
публика), «Смарта» (Либерия), 
«Блю Стар» (Панама), «Леди 
Аугуста» (Ямайка). 

Боевое сопровождение рос-
сийского флота будет у каждо-
го судна, выходящего по гума-
нитарному коридору из порта. 
Противодиверсионные катера 
будут обследовать подходной 
канал на выходе из Мариуполя 
на наличие мин. Хотя минной 
опасности сейчас на маршруте 
нет, но профилактика должна 
вестись обязательно. Артилле-
рийские катера будут прикры-
вать суда с воздуха во время сле-
дования по мариупольскому ка-
налу. •

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

РОСГВАРДИЯ

ЛОВЯТ ДИВЕРСАНТОВ И ДЕЗЕРТИРОВ 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Иван Петров

С
огласно последней 
сводке российских 
военных основные 
удары нашей авиа-
ции и артиллерии 
наносились по во-
енным объектам в 
Николаевской обла-
сти. Хотя еще пару 

дней назад этот украинский 
регион атакам практически не 
подвергался. Объясняются из-
менения легко. В нападении на 
остров Змеиный и подрыве га-
зодобывающих вышек в Чер-
ном море (к слову, абсолютно 
гражданский объект, не имею-
щий никакого отношения к бое-
вым действиям) участвовали 
украинские военнослужащие и 
вооружение из Одессы и Нико-
лаева.

Поэтому сразу после укра-
инских атак места стоянок и 
хранения беспилотников, гау-
биц и другого вооружения, не-
посредственно задействован-
ного для нападения на Змеиный 
и газодобывающие платформы, 
были уничтожены нашим высо-
коточным оружием. На следу-
ющий день пришел черед «цен-
тров принятия решений». Ранее 
российские политики и воена-
чальники не раз предупрежда-
ли, что в случае атак на наши 
гражданские объекты будут по-
ражаться такие центры. Имеют-
ся в виду штабы, где заседают ге-
нералы и чиновники. 

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков вчера рассказал о таком от-

ветном ударе. По его словам, 21 
июня в результате удара высо-
коточным оружием Воздушно-
космических сил РФ уничтоже-
но до 500 военнослужащих 59-й 
механизированной бригады 
ВСУ. Все они размещались в це-
хах Николаевского судострои-
тельного завода «Океан». Там 
же находилось вооружение и во-
енная техника, также уничто-
женная российскими боевыми 

самолетами. Кроме того, в Ни-
колаеве уничтожен топливный 
терминал, с которого осуще-
ствлялось снабжение горючим 
техники ВСУ.

Наконец, в Николаевской об-
ласти российскими средствами 
ПВО был сбит очередной штур-
мовик Су-25 воздушных сил 
Украины. Тем же днем в Днепро-
петровской области был сбит 
украинский истребитель МиГ-
29. В последние дни регуляр-
но сообщается о сбитых укра-
инских самолетах. Всего с нача-
ла проведения военной спецо-
перации российскими военны-
ми уничтожены уже 211 само-
летов, 132 вертолета, 1308 бес-
пилотников различного назна-
чения. 

Тем временем важные в 
тактическом и стратегиче-
ском плане бои продолжают-
ся на остатках территории ЛНР, 
пока еще подконтрольных укра-
инским националистам. Про-
тивник там, по словам генерала 
Конашенкова, несет значитель-
ные потери. Так, военнослужа-
щие батальона 57-й мотопехот-
ной бригады, оборонявшейся 
в районе населенных пунктов 

Врубовка, Горское и Подлесное, 
уже потеряли более 60 процен-
тов личного состава. Они отказа-
лись выполнять приказ коман-
дования и самовольно оставили 
занимаемые позиции.

Из района Николаевки в ДНР 
украинским командирам на-
кануне пришлось спешно вы-
возить иностранных «гостей». 
«В связи с угрозой разгрома 
подразделений 14-й и 24-й ме-
ханизированных бригад укра-
инским командованием ночью 
эвакуированы до 30 раненых и 
восемь убитых американских 
и британских наемников, что-
бы не допустить их попадания в 
плен к российским подразделе-
ниям», — сообщил Конашенков.

В районе населенного пунк-

та Никольское в ДНР также 
была уничтожена станция ар-
тиллерийской разведки AN-TPQ 
производства США. 

Всего в результате ударов 
авиации, ракетных войск и ар-
тиллерии за сутки уничтожено 
более 620 националистов, 24 
танка и других бронемашин.

Вчера военные показали ви-
деокадры боевого применения 
расчетов тактических зенитных 
ракетных комплексов (ЗРК) вой-
сковой ПВО «Тор-М2». Отмеча-
ется, что такие ЗРК круглосуточ-
но обеспечивают войскам сверх-
надежный щит от нападения воз-
душных объектов противника.

«Система ПВО знает каж-
дого воздушного врага в лицо — 
это самолеты, вертолеты, кры-
латые и баллистические ракеты 
и, конечно, беспилотники. ЗРК 
«Тор-М2» могут поражать в сво-
ем диапазоне высот и дальности 
практически все типы летатель-
ных аппаратов», — пояснили в 
минобороны.

На Украине и территориях 
ДНР и ЛНР противник активно 
применяет ударные беспилот-
ники турецкого производства 
«Байрактар». На видео показа-
но, как наш боевой расчет об-
наружил такой дрон в несколь-
ких десятках километров от на-
ших позиций. «Как только он 
подлетит поближе, по нему бу-
дет произведен пуск. «Тор» спе-
шит перехватить неприятеля на 
подлете — цель захвачена, опера-
тор сопровождает ее», — расска-
зали в военном ведомстве. 

«Возможности машины поз-
воляют видеть малогабарит-
ные цели вплоть до отдельно 

летящих птиц», — рассказал ко-
мандир батареи Роман.

При этом беспилотники раз-
мером не больше метра или 
квадрокоптеры, которые и вовсе 
похожи на безобидные игруш-
ки, на деле представляют наи-
большую угрозу. Но благодаря 
передовым радиолокационным 
системам «Тор» способен об-
наружить и уничтожить любые 
цели в радиусе более тридцати 
километров.

Позиции приходится менять 
по несколько раз за смену, гово-
рят зенитчики. Это ключевой 
вопрос сохранности техники и 
безопасности расчета. Развед-
ка ВСУ, прежде всего беспилот-
ники, ведет настоящую охоту за 
комплексами. Но возможность 
совмещать походный и бое-
вой режимы работы установки 
сводит опасность к минимуму. 
Для того чтобы приготовить-
ся к залпу, ей потребуется лишь 
несколько секунд. Достаточно 
поднять антенну, найти цель, и 
вот — установка готова к залпу.

В ходе специальной военной 
операции комплексы «Тор» сот-
ни раз успешно выполняли бое-
вые задачи, прикрывая россий-
ские военные колонны во время 
маршей и защищая позиции. На 
счету машин бесчисленное ко-
личество сбитых ракет против-
ника и беспилотников.

«Это доказывает одно — в 
своем классе равных им в мире 
нет», — отметили в минобо-
роны. •

Зенитные ракетные комплексы войсковой ПВО «Тор-М2» способны засечь даже птицу. Они уничтожают любые воздушные цели противника — от беспилотников до баллистических ракет. 

Старший лейтенант 
Андрей Никулин и его расчет 
уничтожили 4 вертолета.

Старший сержант 
Константин Руденко уничто-
жил пикап с минометом. 

Сержант Максим Репко 
вывел из-под огня колонну 
с нашей артиллерией. 

Сержант Денис Бовкун 
эвакуировал из горящей 
БМП всех сослуживцев.

Младший сержант Станислав 
Письмарёв выбил боевиков 
с заброшенного завода.

Ефрейтор Валерий Оськин 
из пулемета БМП, не снижая 
ходу, уничтожил боевиков.

Боевые катера ВМФ России взяли под охрану сухогруз, едва он отошел от причала.

А К Ц Е Н Т

Боевое сопровождение российского 
флота будет у каждого судна, 
выходящего по гуманитарному 
коридору из порта Мариуполя 

А К Ц Е Н Т

В связи с угрозой разгрома и попадания 
в плен командованием ВСУ ночью 
эвакуированы до 30 раненых и 8 убитых 
американских и британских наемников

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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АЛКОГОЛЬ В магазинах 
появилось вино 
в алюминиевых банках

Не лезут 
в бутылку 

Татьяна Карабут, Сергей Тихонов

В алюминиевых банках теперь можно купить не толь-
ко пиво, но и приличное европейское вино. Из-за роста 
цен на энергоносители в ЕС их виноделы вынуждены 
искать альтернативную упаковку, ведь бутылка стала 
обходиться дороже самого вина. Впрочем, эксперты 
считают, что у баночного вина в России мало перспек-
тив: дело не только в привычке — вино в банке может 
менять вкус. 

О начале импорта в Россию сортового и игристого 
вина в алюминиевых банках «РГ» рассказала дирек-
тор по импорту виноторговой компании Fort Дарья Со-
логуб. По ее словам, больше всего завозят баночного 
вина из Венгрии, а также из Италии. По мнению экс-
перта, у банки есть свои преимущества. Так, для хране-
ния вина в банке необходимо гораздо меньше консер-
ванта — оксида серы, чем для хранения в бутылке. Алю-
миниевая банка лучше сохраняет свойства вина. Ее не 
надо держать в темном месте, как вино в бутылке.  

Главной проблемой для производителей бутылок 
и в целом стекла в Европе стал одновременный ре-
кордный рост цен на электричество и ископаемое топ-
ливо, на чем работают печи для производства стек-
лянной тары. Сей-
час себестоимость 
товара растет вне 
зависимости от 
способа произ-
водства. Не важно, 
современное оно 
или с использова-
нием старых «де-
довских» методов — 
конечный продукт 
будет дорожать

Так, угля Европе 
не хватает, импорт 
из России запре-
щен с августа этого 
года, а цены на него 
уже сейчас нахо-
дятся на пике (390 
долларов за тонну). Газ в странах Старого Света сей-
час также в дефиците. Фактически из России Европа 
получает лишь треть от обычных объемов экспорта. 
Цена на него в среднем в этом году остается выше 1000 
долларов за тысячу кубометров и праздником счита-
ется, когда она опускается к 900 долларам. В прошлые 
года высокой ценной газа на бирже считались коти-
ровки — 300—400 долларов за тысячу кубометров. При 
этом газ и уголь остаются главными источниками для 
производства электричества в Европе, Россия была их 
основным поставщиком.

В структуре производства стеклянной тары затра-
ты на энергоносители составляли около 20—25%, сей-
час же они увеличились до 35—65%. Производство 
стеклотары само по себе достаточно энергозатратное, 
отмечает партнер практики стратегического и опера-
ционного консалтинга Kept Максим Малков. По дан-
ным Всемирного банка, мировые цены на электро-
энергию в этом году могут вырасти более чем на 50%, 
что однозначно скажется на удорожании производства 
стеклотары в Евросоюзе, считает эксперт.

Меньше энергии требует производство пластико-
вой тары для вина. Но как отметил первый вице-пре-
зидент «ОПОРЫ России» Павел Сигал, мировой тренд 
на использование экологичных многоразовых упако-
вок фактически исключает возможность изготовле-
ния винной тары из пластика тех классов, которые не 
подлежат переработке. 

Остаются алюминиевые банки. Их производство 
также энергозатратно, но не настолько, как изготов-
ление стеклянных бутылок (расходы ниже приблизи-
тельно на 30%). 

В этой ситуации европейские виноделы также пыта-
ются закупать стеклянные бутылки в России. Но если 
для водки прозрачная тара сейчас экспортируется в 
США, то винные бутылки (оливкового и зеленого цве-
та) при высоком спросе мы экспортировать в массо-
вом количестве не можем — самим бы хватило, говорит 
руководитель информационного центра WineRetail 

Александр Ставцев. Примерно такая же ситуация с 
алюминиевой банкой из России: при высоком спросе 
со стороны ЕС у нас на экспорт ничего не остается — 
внутренний спрос тоже растет, говорит руководитель 
сектора «Товары народного потребления» Алюмини-
евой ассоциации Наталья Куденкова.

При этом значение банки для нашего рынка пока 
преувеличено, считает Александр Ставцев уже потому, 
что по цене такое вино все равно в магазинах дороже. 
При стоимости 300 рублей за 0,25 литра в банке потре-
бителю выгоднее и понятнее купить за эти деньги це-
лую бутылку приличного вина. 

Долговременный и массовый переход на алюмини-
евые банки для розлива вина представляется малове-
роятным как в России, так и за ее пределами, согла-
шаются в Россельхозбанке. Потенциальная емкость 
этого сегмента на российском рынке вина состав-
ляет не более 1%, оценивают в банке. Сейчас гражда-
не России употребляют около 7 литров вина (порядка 
10 бутылок) на человека ежегодно. Для абсолютного 
большинства производителей установка отдельной 
технологической линии для производства баночно-
го вина, скорее всего, будет нецелесообразной. При 
этом у банки есть существенные недостатки. Для ис-
пользования алюминия в банках требуется специаль-
ное напыление, которое предотвращает прямой кон-
такт вина и алюминия. Тем не менее вино в банках все 
равно может менять свой вкус, поскольку вкусовые 
ощущения субъективны и зависят от используемой 
тары.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Глава МЧС Александр Куренков 
проинспектировал пожарные части Иркутска

Визит в тайгу
Тимофей Борисов

Г
лава МЧС России Алек-
с а н д р  К у р е н к о в  п р о -
инспектировал подчинен-

ные ведомству объекты в Ир-
кутской области, познакомил-
ся с пожарными, спасателями и 
ветеранами службы. Это первая 
командировка нового министра 
по российским регионам.

Поездка не экстренная, пла-
новая. Можно ли ее назвать 
ознакомительной? Наверное — 
да. Новый министр и не скры-
вает, что никогда не учился на 
пожарного, поэтому теперь 
ему надо быстро входить в курс 
дела и понимать, какие пробле-
мы надо решать, чтобы меха-
низм министерства работал как 
часы. Одну из болевых точек 
глава МЧС знает. Это социаль-
ная защищенность и жилищные 
проблемы подчиненных. Имен-
но эти две темы со значитель-
ным отрывом от всех других 
превалировали, когда недав-
но был проведен круглый стол 
с сотрудниками МЧС. Опрос 
показал, что спасатели хотят 
быть уверены, что рискуют не 
зря, что защищены законом, в 
том числе и от возможных по-
терь и ошибок, и что зарплата и 
компенсация за риск также  со-
ответствующие. 

Поэтому не удивительно, что 
свой первый визит министр за-
планировал в регион, где губер-
натором — Игорь Кобзев, мно-
гие годы проработавший в си-
стеме МЧС.

Оба объехали в Иркутске все 
объекты, подчиненные МЧС. 
Александр Куренков посетил  
региональный главк, особое 
внимание уделил Центру управ-
ления в кризисных ситуациях, 
познакомился с личным соста-
вом дежурной смены и деятель-
ностью Центра. 

В разговоре с ветеранами 
Александр Куренков выслушал 
проблемные вопросы, обсу-
дил направления развития ве-
домства.

«Посетили с министром 
МЧС Александром Вячесла-
вовичем Куренковым и базу 
Байкальского поисково-спаса-
тельного отряда МЧС в поселке 

Никола. Его зона ответственно-
сти — акватория озера Байкал  и 
прилегающая к нему 30-кило-
метровая территория Иркут-
ской области и Республики Бу-
рятия», — сообщил после поезд-
ки губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев.

Глава МЧС убедился в том, 
что все объекты МЧС в регио-
не в хорошем состоянии, но от-
метил, что в этом году пожа-
роопасный сезон складывается 
сложнее, чем год назад.

«Если весеннее половодье 
благодаря превентивным ме-
рам прошло без значительного 
ущерба в этом году, то природ-
ные пожары требуют особого 
внимания. Сегодня наша с вами 
задача — реализовать эффектив-
ные меры по защите населен-
ных пунктов и объектов эконо-
мики от сезонных рисков», — 
подчеркнул глава МЧС.  

БИЗНЕС 

Российские 
компании 
стали быстрее 
разбираться 
с форс-
мажорами

В РАБОЧЕМ 
ПОРЯДКЕ
Вячеслав Кокуркин

В последнее время серьезно вы-
росло число обращений бизне-
са за сертификатами о форс-ма-
жоре. Однако эксперты ожида-
ют, что ситуация в целом стаби-
лизировалась, резкого роста не 
предвидится и в большей степе-
ни все будет зависеть от запа-
са прочности отечественных 
компаний.

Ранее президент Торгово-
промышленной палаты (ТПП) 
РФ Сергей Катырин заявил о 
том, что в этом году стало в де-
сять раз больше обращений 
бизнеса за сертификатами о 
форс-мажорах. «В 2022 году в 
ТПП РФ уже поступило более 
1400 заявлений по внешнетор-
говым контрактам, оформле-
но более 600 сертификатов и 
заключений. При этом в 2021 
году было рассмотрено всего 
127 обращений и выдано 47 
сертификатов о форс-мажоре 
по внешнеторговым контрак-
там», — рассказал он.

Сертификат о форс-мажо-
ре — документ, который под-
тверждает наступление об-
стоятельств непреодолимой 
силы, которые мешают сто-
роне конкретного договора 
выполнить его условия. Для 
контрактов внутри России их 
выдают региональные торго-
во-промышленные палаты, а 
для внешнеторговых — ТПП РФ. 
Предприниматели обращаются 
за такими сертификатами для 
того, чтобы доказать партне-
рам: форс-мажор действитель-
но наступил, мы никак не мог-
ли на это повлиять. После это-
го стороны обычно совместно 
ищут выход из ситуации.

При этом признать какие-то 
обстоятельства форс-мажором 
довольно сложно, как расска-
зал управляющий партнер 
юридической компании «Роч-
няк Консалтинг» Ярослава 
Рочняка. Он отметил, что в то 
же время ТПП РФ прямо отно-
сит запретительные меры ино-
странных государств к числу 
форс-мажоров. По словам юри-
ста, это довольно ожидаемая 
статистика, и такой рост числа 
обращений в торгово-промыш-
ленные палаты говорит о се-
рьезном ударе по бизнесу.

«В то же время подобная 
динамика говорит о том, что 
российский бизнес сегодня за-
щищают от действий недруже-
ственных стран, а гражданский 
оборот в целом стабилизиру-
ется. Кроме того, опыт рос-
сийского бизнеса в пандемий-
ный период по использованию 
своих законных возможностей 
позволяет снизить риски не-
платежа и издержки», — расска-
зал Рочняк.

Экономист, бизнес-тренер 
Николай Шорин, в свою оче-
редь, согласился с утвержде-
нием, что такой рост числа об-
ращений — это вполне ожидае-
мая реакция российского биз-
неса для текущей экономиче-
ской и в первую очередь поли-
тической ситуации.

«После начала специальной 
военной операции вся россий-
ская экономика начала прохо-
дить проверку на устойчивость 
к внешнеэкономическим фак-
торам. Особенно компании, 
чей бизнес зависит от западно-
го сырья, товаров, оборудова-
ния», — отметил он.

По словам эксперта, пери-
од пандемии показал, что часть 
отечественных компаний не 
закладывала в свой бюджет об-
стоятельства непреодолимой 
силы. Однако сейчас многое за-
висит от внешних факторов.

«Резко ухудшаться ситуация 
точно не будет, хотя бы потому, 
что правительство запускает 
новые меры поддержки, компа-
нии ищут пути для обхода санк-
ций или новых партнеров. Ду-
маю, какое-то время такая об-
становка продержится. А к кон-
цу года мы увидим, насколько 
эффективными окажутся меры 
господдержки и сколько компа-
ний смогло приспособиться к 
резким рыночным изменени-
ям», — спрогнозировал собесед-
ник «РГ».  

Первым делом — 
самолеты

А К Ц Е Н Т

На контроле  в Иркутской области нахо-
дятся 603 населенных пункта, подвер-
женных угрозе природных пожаров. 
Работают 1660 групп патрулирования

Прийти к балансу 
бизнесу помогают 
меры господ-
держки и панде-
мийный опыт 
самих компаний

Раньше в алюминиевых банках продавались только пиво 
и коктейли, теперь в банки разливают даже дорогое вино.

Алюминиевые 
банки проще 
производить, 
но в отличие от 
бутылки для хра-
нения вина в ней 
нужно специаль-
ное напыление

Вы прогнозировали, что 
по итогам года авиа-
транспортом будет 

перевезено 90 млн пассажиров. 
Сохраняете прогноз?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Это цифра была 
расчетная. Объем авиапере-
возок сильно сократился с на-
чалом пандемии. Если в 2019 
году российские авиакомпании 
перевезли 128 млн пассажиров, 
то в 2021 году — 110, в том чис-
ле 87,5 млн пассажиров внутри 
России. Считаем, что можем до 
90 млн дотянуть в этом году. По-
тому что зарубежные рынки за-
крыты, а у людей сохраняется 
потребность путешествовать. 
Конечно, мы не рассчитывали, 
что 11 аэропортов временно 
закроются, а это более 10 млн 
пассажиров, которые обычно 
перевозили по южным направ-
лениям. Тем не менее боремся 
за выполнение показателя. На-
деемся, что в каком-то обозри-
мом будущем аэропорты откро-
ются. Потому, во всяком случае, 
план мы не снижаем.

План будет выполнен с помо-
щью господдержки?

В И ТА Л И Й  СА В Е Л Ь Е В : Государство 
приняло, на мой взгляд, беспре-
цедентные меры по поддерж-
ке авиаотрасли. На поддержку 
гражданской авиации выделено 
100 млрд рублей субсидий. Это 
колоссальные деньги. Под них 
мы и взяли на себя ответствен-
ность перевезти 90 млн пасса-
жиров внутри России.

Подчеркну: и грузовые, и 
пассажирские компании по-
лучили поддержку. Причем мы 
впервые, как говорится, дали 
бизнесу не рыбу, а удочку. То 
есть средства направляли не 
на покрытие затрат, на зарпла-
ту, на авиационные издержки, а 
за пассажирокилометр. Что это 
значит? Компании не просто 
получают деньги для покры-
тия текущих расходов. Нет. Мы 
платим именно за перевезен-
ных пассажиров. Чем больше 
возишь, тем больше получа-
ешь доплату, но и тем больше 
предложение авиабилетов на 
рынке.

Кроме того, субсидии, не 
считая этих 100 млрд рублей, 
дали на оплату билетов, кото-
рые пассажиры не смогли реа-
лизовать из-за ограничения по-
летов. Был вариант выдать вау-
черы. Но что такое ваучер? Если 
человек, например, летел во 
Францию, он не захочет лететь 
в другое место. Лучше отдать 
деньги. Президент принял это 
решение. Авиакомпании уже 
прошли конкурсный отбор и по-
лучают деньги.

Могут потребоваться еще 
деньги для поддержки от-
расли?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: У нас в стране 
111 авиакомпаний, первые 30 
делают 99% всего пассажироо-
борота. Если перевезем 90 млн 
пассажиров, то аэропорты суб-
сидировать не надо, у них бу-
дут свои обороты. Но если где-
то идет снижение пассажиро-
потока на 20% от обычных по-
казателей, придется субсидиро-
вать, потому что может не хва-
тить капитала, чтобы не сокра-

щать людей, не сворачивать ин-
вестпроекты. Мы такой вариант 
тоже рассматриваем.

Удается сохранить кадры в 
авиаотрасли?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Вообще, когда 
выдаем субсидии, проговарива-
ем, что должно быть гарантиро-
ванно сохранено 90% рабочих 
мест. Во всех авиакомпаниях 
работает высококвалифициро-
ванный персонал. Это касает-
ся и летных экипажей, и назем-
ных служб. Все люди с высшим 
образованием. Например, сре-
ди стюардесс немало девушек с 
высшим образованием. Конеч-
но, они всегда найдут себе место 
работы, потому что умеют рабо-
тать и знают сервис. 

А пилотам есть куда пойти? 
ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: У нас всегда был 
дефицит пилотов, иностранцев 
брали. Считаем, что у пилотов 
есть возможность продолжить 
работу. Раньше они в Китай, в 
Европу часто уезжали.

Да, сейчас меньше летают. 
Пилотам нужно совершать опре-
деленное количество полетов в 
течение месяца, чтобы поддер-
живать себя в форме, иначе те-
ряют разрешения. Это все пока 
соблюдается везде. Поэтому я 
очень оптимистично настроен, 

что в этом году мы сможем подо-
браться к 100 млн перевезенных 
пассажиров — 10 млн на зару-
бежных линиях и 90 млн — вну-
три России. Это будет хорошим 
подспорьем для всех, костяк кад-
ров в отрасли сохранится.

А что с техобслуживанием 
самолетов и запчастями, где 
сейчас их брать?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: В стране 1272 
самолета, из которых пассажир-
ских 1148. Знаете, техническое 
обслуживание не связано ни с 
ковидом, ни с санкциями. Мы 
всегда видели, что авиакомпа-
нии тратят очень большие день-
ги на необходимое техническое 
обслуживание, которое самоле-
ты проходят за рубежом. Мы по-
нимали, что надо создавать соб-
ственные службы.

Недавно был в Домодедово, 
смотрел службу «S7 Инжини-
ринг». Они создали уникаль-
ную службу, там работает око-
ло двух тысяч инженеров. Даже 
печатают детали на 3D-прин-
тере, конечно, только те, кото-
рые разрешены. Одновремен-
но могут обслуживать около 
семи самолетов. Мощная служ-
ба технического обслуживания 
самолетов есть у «Аэрофлота».  
Одновременно можно поста-
вить на ремонт 17 узкофюзе-

ляжных самолетов, четыре ши-
рокофюзеляжных. Есть также 
большая группа техобслужива-
ния в аэропорту Внуково.

В чем пассажиры могут быть 
уверены, так это в том, что ни-
кто не станет отправлять само-
лет без надлежащего техниче-
ского обслуживания. Никто не 
будет рисковать жизнями пас-
сажиров, пилотов, стюардесс. 
Примерно на 80% мы точно 
сами закроем техобслуживание 
самолетов.

Но вопрос с запчастями есть. 
С минпромторгом работаем 
над возможностью замены им-
портных деталей. Увидели опыт 
других стран, которые находят-
ся под санкциями. Они летают, 
действуют.

В автомобильных перевозках 
произошел перекос. Нашим 
автоперевозчикам запрети-
ли въезжать на территорию 
Евросоюза, а европейские к 
нам по-прежнему въезжают.

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Мы постоянно 
мониторим эту ситуацию, обсу-
ждаем на совещаниях. Причем 
совещания расширенные, в них 
участвуют министерство эко-
номического развития, мини-
стерство сельского хозяйства, 
министерство промышленно-
сти и торговли, Федеральная 
таможенная служба. Мы не мо-
жем действовать методом проб 
и ошибок. Когда, например, 
американцы приняли пакет 
санкций, потом почувствовали, 
что надо отменить, взяли и от-
менили.

Посещали Беларусь, которая 
ввела запрет на передвижение 
европейских перевозчиков по 

своей территории. Смотрели, 
как на границе работают бело-
русские таможенники, погра-
ничники. Но они перекрыли су-
щественный поток, а наша зада-
ча в том, чтобы обеспечить им-
порт, сохранить возможности 
экспорта той продукции, кото-
рую производим.

Мы будем вводить ответные 
меры в части грузового транс-
порта?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Вопрос не ре-
шен. В международных пере-
возках задействовано около 75 
тысяч российских транспорт-
ных средств, 45 тысяч из них на 
направлении Европа — Россия. 
Умножьте на два водителя — по-
лучится 90 тысяч человек. Их 
нужно поддержать, как поддер-
жали авиацию, железные доро-
ги. Надо отдать должное автомо-
билистам, они тоже участвуют с 
нами в обсуждениях.

Понятно, что введение от-
ветных мер — непростое реше-
ние. Оно повлечет за собой мас-
су последствий, которые нуж-
но просчитать и предвидеть. Но 
решение вопроса — закрывать 
или не закрывать въезд евро-
пейским компаниям, зависит в 
том числе и от профильных ми-
нистерств.

Решение этого вопроса нуж-
но правильно администриро-
вать. Проведем совещание уже 
на площадке правительства. Все 
вместе обсуждаем, ищем реше-
ние. Не исключаю, что опреде-
ленное решение примем, но это 
будет зависеть от ситуации.  

Виталий Савельев: 
Техобслуживание самолетов сами 
закроем примерно на 80%. 

А К Ц Е Н Т

Вводить запрет европейским фурам 
на въезд в Россию нужно с учетом 
мнения профильных министерств
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РЕШЕНИЕ Завод «Азовсталь» 
восстанавливать не будут

Меняют профиль

Светлана Задера, 
Алексей Рыбин

Завод «Азовсталь» в Мариуполе 
восстанавливать не нужно. Та-
кое мнение выразил вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин.

По его словам, вопрос, что 
делать с заводом, сейчас очень 
важен. «Мы всеобще склоняем-
ся к мнению, что «Азовсталь» 
восстанавливать не нужно, а это 
12 тысяч работающих», — ска-
зал вице-премьер в эфире теле-
канала «Россия 24».

«Эта зона в дальнейшем мо-
жет продолжить работу как 
промышленный парк или ме-
сто отдыха, но, конечно, уже 
не  как  мета ллургический 

комплекс», — добавил вице-
премьер на своей странице в 
Telegram.  .

Также вице-премьер отме-
тил, что основные параметры 
мастер-плана по восстановле-
нию Мариуполя будут утвер-
ждены в течение месяца. Прак-
тически все здания обследова-
ны, есть понимание, что нуж-
но ремонтировать, сносить 
или строить. Строители уже 
зашли, в Мариуполе началось 
строительство.  Нужно быстрее 
запустить предприятия, и пол-
ностью наладить жизнь в Ма-
риуполе, чтобы город ожил, 
люди получили работу и жили в 
нормальных условиях, написал 
вице-премьер.   

Марат Хуснуллин: Нужно быстрее запустить предприятия и полностью 
наладить жизнь в Мариуполе, чтобы город ожил.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Роман Маркелов

В
нешний долг России 
по еврооблигациям 
будет выплачиваться 
в рублях. Таков вре-
менный порядок ис-
полнения внешних ва-
лютных обязательств, 
который вводится 
указом президента 

Владимира Путина. Документ 
публикует «Российская газета».

Для проведения платежей 
Национальный расчетный де-
позитарий (НРД) будет откры-
вать рублевые счета типа «И» на 
имя иностранных депозитариев 
для платежей держателям рос-
сийских евробондов. Порядок 
определения суммы будет уста-
навливать российский минфин. 
При этом в указе отдельно под-
черкивается, что согласие или 
поручение иностранных депо-
зитариев для этого не требуется.

Обязательства перед ино-
странными держателями рос-
сийских еврооблигаций будут 
считаться исполненными, если 
платежи будут произведены в 
рублях в сумме, «эквивалент-
ной стоимости обязательств в 
иностранной валюте и рассчи-
танной по курсу иностранной 
валюты, формирующемуся на 
внутреннем валютном рынке 
Российской Федерации в день, 
когда Российской Федераци-
ей был произведен платеж цен-
тральному депозитарию», под-
черкивается в указе президента.

Новая схема выплат по 
внешнему долгу связана с ан-
тироссийскими санкциями. Ее 
появление в июне анонсировал 
ранее министр финансов РФ 
Антон Силуанов. Как планиро-
валось изначально, выплаты 
держателям российского дол-
га должны были бы идти через 
НРД, а потом конвертировать-
ся в валюту. Однако НРД попал 
под европейские санкции и та-
кая схема оказалась невозмож-

ной. Как пояснял недавно Си-
луанов, для конвертации, ве-
роятно, будут привлекаться не 
попавшие под антироссийские 
санкции банки — то есть кто мо-
жет проводить валютные тран-
закции. Перечень таких банков 
нужно будет определить прави-
тельству в десятидневный срок. 
Минфин и Банк России устано-
вят владельцев еврооблигаций, 
которым положены выплаты.

Первые проблемы с выпла-

той российского госдолга в ва-
люте начались еще весной. Мин-
фину России удалось провести 
несколько платежей из заморо-
женной Западом валютной ча-
сти международных резервов. 
Но эта схема выплат была закры-
та финансовыми властями США.

Как подчеркивал Силуанов, 
у России достаточно средств 
для осуществления выплат по 
госдолгу. Несмотря на то что 
США пытаются объявить Рос-

сии всевозможными способами 
технический дефолт, по сути, 
он ничего не будет иметь обще-
го с настоящим дефолтом, как в 
1998 году, а пострадают от это-
го только иностранные держа-
тели российских ценных бумаг, 
но никак не российская эконо-
мика и население страны, за-
ключал министр финансов.  

БИЗНЕС Производители 
софта против смягчения 
требований 
к ИТ-компаниям

Восприняли 
жесткие меры

Олег Капранов

Ассоциация разработчиков программных продуктов 
«Отечественный софт» (АРПП) направила письмо гла-
ве минцифры Максуту Шадаеву, в котором призывает 
не смягчать требования по попаданию программного 
обеспечения (ПО) в реестр ведомства. В минцифре 
считают, что необходимо поддерживать конкуренцию, 
а не ограничивать ее искусственно.

Из текста письма (документ есть в редакции «РГ», 
его подлинность подтвердил исполнительный дирек-
тор АРПП Ренат Лашин) следует, что в настоящий мо-
мент рассматриваются предложения по изменению 
процедуры попадания ПО в реестр на заявительный 
порядок, а критерий владения компанией российским 
собственником дол-
жен быть снижен с 
50%+1 на 25%+1.  

Ранее о возмож-
ности таких коррек-
тировок говорил 
и глава минцифры 
Максут Шадаев. Вы-
ступая на форуме 
«CNews FORUM 
Кейсы: опыт IT-ли-
деров» в начале 
июня, министр со-
общил, что теперь 
ПО будет включать-
ся в реестр, а затем, в случае несоответствия требова-
ниям, исключаться, «если результаты экспертизы по-
казывают, что иностранные компоненты присутству-
ют. Кроме того, будет решена проблема и с тем, как 
определяется «российскость» компании, производя-
щей ПО. «Сейчас в реестр включают продукты компа-
ний, где контроль 50% и больше у российских граждан. 
Мы считаем, что этот критерий нужно немного поме-
нять, потому что у нас много российских компаний, 
где меньше 50% акций принадлежат российским гра-
жданам, но при этом российские граждане фактически 
контролируют деятельность компании. У них есть 25% 
и больше, а у других инвесторов нет таких пакетов».

В АРПП настаивают на том, что «введение уведо-
мительного порядка включения ПО в реестр не согла-
суется с действующим механизмом по включению ПО, 
который уже доказал свою эффективность и позволил 
сформировать реестр, куда вошли порядка 14 тысяч 
продуктов». В Ассоциации отметили, что подавляющее 
большинство имеющихся в РФ программных продук-
тов уже включены в реестр, так что нет необходимости 
изменять работающий механизм.

Кроме того, пояснили в АРПП, включение продук-
тов до проведения проверки Центром компетенций по 
импортозамещению в сфере ИКТ и членами Эксперт-
ного совета, приведет к попаданию в Реестр прямых 
клонов зарубежного ПО и перелицованных продуктов. 
Это может подорвать доверие заказчиков и пользова-
телей к реестру. Может сказаться и то, что не разрабо-
тан механизм введения ответственности правооблада-
теля за неправомерную подачу заявки на включение в 
реестр. Это не было серьезной проблемой при оценке 
заявок перед попаданием в реестр, но будет критич-
ным в случае введения заявительного порядка.

Могут возникнуть проблемы и с налогообложе-
нием для компаний. В частности, исключение ранее 
включенных в реестр компаний, как следует из текста 
письма, приведет к множественным коллизиям с уче-
том НДС и конфликтам с ФНС России, а также резко 
усложнит ситуацию с закупками ПО для заказчиков. 
О такой проблеме ранее «РГ» говорил глава АНО «Ин-
формационная культура» Иван Бегтин. По его словам 
«плохо будет, если в какой-то момент у налоговых ор-
ганов возникнут вопросы по поводу незаконно полу-
ченной выгоды от применения пониженных налоговых 
ставок».

Есть сомнения и по поводу предложения снизить 
контролирующий пакет акций до блокирующего. 
«Имея блокирующий пакет в 25%+1 акция практиче-
ски можно только 
отменить решения 
совета директоров, 
но не принимать 
стратегические 
решения», — гово-
рится в докумен-
те, направленном в 
минцифры 15 июня.

В министерстве 
с тезисами Ассоци-
ации не согласны. 
Там сообщили «РГ», 
что российские ИТ-
компании должны 
иметь возможность пользоваться налоговыми льгота-
ми (в том числе, и те, у которых менее 50% акций при-
надлежит российским бенефициарам, но при этом 
контроль деятельности фактически осуществляется 
российскими гражданами). «Ведомство выступает за 
развитие конкуренции на рынке ПО и против ее искус-
ственного сдерживания: чем больше российских про-
дуктов находится на нашем рынке, тем выше их каче-
ство, что, очевидно, благо как для пользователей — гра-
ждан и бизнеса, так и в конечном итоге для развития 
ИТ-отрасли», — сообщила пресс-служба минцифры.

Ранее, выступая в рамках «круглого стола» на 
ПМЭФ-2022 о проблеме снижения конкуренции и рис-
ках снижения качества ПО в новых условиях, как об 
одной из наиболее беспокоящих, говорил и замглавы 
минцифры Максим Паршин.

На необходимость смягчения требований к «рос-
сийскости» компаний указывали во многих компани-
ях-лидерах Рунета. У них есть свои аргументы, почему 
это необходимо сделать.

В Ozon напомнили, что их платформа соединяет 
53% активных покупателей Рунета и десятки тысяч 
отечественных предпринимателей — этот масштабный 
процесс управляется при помощи ПО собственной 
разработки, которое создают 3,8 тысячи инженеров 
компании в России. «По нашему мнению, ПО, создан-
ное нами, безусловно является российским по проис-
хождению, применению и доходам от него. Измене-
ние подхода к формированию реестра откроет доступ 
к мерам поддержки в IT для всех системно значимых 
интернет-компаний на российском рынке. К этой ка-
тегории относятся крупнейшие цифровые платформы, 
чьи операции сосредоточены, в первую очередь, в Рос-
сии», — сообщили в компании.

«Критерии для попадания в реестр отечественного 
ПО должны быть расширены. По действующим прави-
лам многие известные российские сервисы, среди ко-
торых «Авито», «Циан», «Озон», Headhunter и другие, 
не могут попасть в реестр и претендовать на предо-
ставленные правительством льготы», — сообщил «РГ» 
Виктор Топадзе, директор по юридическим вопросам и 
взаимодействию с органами власти компании Avito.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николаю Патрушеву показали новый филиал 
Нахимовского училища ВМФ

Школа адмиралов
Иван Егоров, Калининград

П
осле совещания по во-
просам безопасности на 
западе России секретарь 

Совбеза РФ Николай Патрушев 
в сопровождении командующе-
го Балтийским флотом Виктора 
Лиины посетил Нахимовское 
училище в Калининграде.

Филиал Нахимовского во-
енно-морского училища был 
открыт всего два года назад 
— 1 сентября 2020 года. Но за 
это время училище уже стало 
одним из самых популярных 
учебных заведений не только 
Калининграда, но в него стре-
мятся поступить ребята из 
всех регионов страны. Напри-
мер, в этом году конкурс в пя-
тый класс ожидается на уровне 
3—4 человека на место. Учили-
ще рассчитано на 560 воспи-
танников.

Многие мальчишки даже 
в этом возрасте признаются, 
что мечтают стать офицерами 

ВМФ. Кто-то нескромно гово-
рит, что хочет дослужиться и до 
адмирала. 

Командование училища смот-
рит на все это с позитивом и обе-
щает, что к выпуску из училища 
вырастит не только настоящих 
«морских волков», но и патрио-
тов России. 

Это училище сложно с чем-то 
сравнить. Попадаешь словно в 
военно-морской музей. 

На стенах — портреты и био-
графии знаменитых русских 
флотоводцев, на стеклянных 
стеллажах — макеты яхт, парус-
ников и всех современных кора-
блей российского Военно-мор-
ского флота. Впрочем, музей 
тут тоже есть — с экспонатами 
по истории Балтийского фло-
та от Петра Первого до Великой 
Отечественной войны и вплоть 
до наших дней. Но и это не все. 
Гордость училища — самые 
современные учебные кабине-
ты с техническими лаборатори-
ями и классами судовождения, 

оборудованными по последне-
му слову техники, и даже с са-
мым настоящим планетарием. 

Причем учебно-материаль-
ная база по морским дисципли-
нам практически не уступает 

оснащению аудиторий высших 
учебных заведений ВМФ.

«Вот здесь курсанты обуча-
ются практическому судово-
ждению — сейчас на мониторе 
порт Владивостока, из которого 

надо вывести боевой корабль», — 
рассказывает Патрушеву на-
чальник училища контр-адми-
рал Сергей Гришин, показывая 
на монитор, а точнее — экран, ко-
торый занимает все стену. 

«Можем изменить погодные 
условия», — замечает Гришин. 
Тут же штиль и солнце в бухте 
Владивостока меняются на се-
рую поземку и море начинает 
заметно штормить. Наблюдая за 
этим, через секунд десять начи-
наешь ощущать, как будто пол 
качается. 

«Такой эффект действитель-
но есть — все почти по-настояще-
му», — улыбается начальник учи-
лища и добавляет, что в учебной 
программе заложены все рос-
сийские, а также иностранные 
порты.

Николай Патрушев, который 
по первому образованию — инже-
нер-кораблестроитель и до сих 
пор очень трепетно относится к 
теме флота, увиденным в учили-
ще остался доволен.  

С ДВОЙНИКА 
НЕ ВЗЫЩУТ

Нет СНИЛС — нет аре-
ста счетов. Суд должен 
прямо и четко указать, 

кто именно должен заплатить. 
У нас слишком много полных 
тезок, чтобы полагаться только 
на ФИО человека.

Как рассказывают эксперты, 
до сих пор порядка 50 процен-
тов исполнительных докумен-
тов, поступавших в ФССП Рос-
сии, не содержат однозначного 
уникального идентификатора 
должника. Только ФИО, дата и 
место рождения. Проблема в 
том, что с развитием электрон-
ных технологий перепутать лю-
дей стало проще простого. Без-
душные компьютеры хватали (и 
надеемся, больше не будут хва-
тать) первого попавшегося че-
ловека с такими же, как у долж-
ника, инициалами и, образно 
говоря, обдирали как липку. 
Постоянные ошибки привели к 
тому, что приставам пришлось 
открывать специальные «го-
рячие линии» для должников и 
даже запускать онлайн-сервис 
для помощи двойникам. Теперь 
это должно уйти в  историю.

«Кроме того, в соответствии 
с положениями нового закона 
предусмотрена возможность 
автоматического вынесения 
процессуальных документов в 
тех случаях, где возможно без-
условное принятие таких реше-
ний», — рассказывают в ФССП. 

В частности, по словам при-
ставов, речь идет о возбужде-
нии или окончании исполни-
тельного производства, отме-
не ограничений и запретов для 
должника, снятии арестов, от-
мене взыскания на денежные 
средства, зарплату и иные дохо-
ды должника и т.п.

Еще новация: теперь су-
дебные приставы смогут опе-
ративно получать от операто-
ров сотовой связи информа-
цию, необходимую для связи 
со сторонами исполнительного 
производства. Это важно. 

Как поясняют эксперты, до 
сих пор такого права у судеб-
ных приставов не было. Теперь 
же появится больше возможно-
стей найти того самого должни-
ка: пристав сможет по запросу 
узнать номер нужного чело-
века.  

РЕШЕНИЕ 

Мосгорсуд 
отказался 
отменить арест 
ректору 
«Шанинки» 

ДОМОЙ 
НЕ ОТПУСТИЛИ
Иван Егоров

Мосгорсуд в среду после по-
вторного рассмотрения оста-
вил в силе решение о поме-
щении в СИЗО ректора Мо-
сковской высшей школы соци-
альных и экономических наук 
(«Шанинка») Сергея Зуева. 

Перед этим Второй касса-
ционный суд 9 июня отменил 
решение Мосгорсуда, которым 
Зуева перевели из-под домаш-
него ареста в следственный 
изолятор. 

Кассация приняла реше-
ние отправить материалы в 
Мосгорсуд на новое рассмот-
рение в ином составе суда. Та-
ким образом, удовлетворено 
ходатайство Уполномоченно-
го по правам человека в РФ Та-
тьяны Москальковой, которая 
просила отменить арест Зуева в 
СИЗО. На переводе ректора под 
домашний арест настаивала и 
защита, ссылаясь на его плохое 
состояние здоровья. 

При этом прокуратура вы-
ступила против того, чтобы ему 
меняли меру пресечения. По 
мнению надзорного ведомства, 
суд первой инстанции, назна-
чая домашний арест, не учел ак-
тивной роли Зуева в преступле-
нии, в котором он обвиняется, 
а также его должностное поло-
жение. 

«В силу него обвиняемый 
может повлиять на ход след-
ствия, в том числе — уничто-
жить доказательства и оказать 
давление на свидетелей», — за-
читала судья апелляционное 
представление прокуратуры. 

В нем также отмечено, что у 
ректора нет заболеваний, вне-
сенных в перечень болезней, 
препятствующих содержанию 
под стражей.

Сергей Зуев является фигу-
рантом дела об особо крупном 
мошенничестве. Главная обви-
няемая в этом громком деле — 
бывший заместитель министра 
просвещения РФ Марина Ра-
кова.  

Николаю Патрушеву понравилось то, как готовят будущих флотоводцев 
в Нахимовском училище.

Минцифры 
предлагает вместо 
разрешительного 
заявительный 
способ добавле-
ния в реестр

Разработчики ПО 
настаивают на 
том, что корректи-
ровать работаю-
щие механизмы 
нет смысла

— Читайте также: Граждан, 
расплатившихся по долгам, 
будут исключать из списка 
невыездных автоматически
rg.ru/art/2337710
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В дополнение к мерам, преду-
смотренным Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 5 марта 2022 г. 
№ 95 «О временном порядке исполне-
ния обязательств перед некоторыми 
иностранными кредиторами», поста-
новляю:

1. Установить, что:
а) в целях исполнения Россий-

ской Федерацией перед резидентами 
и иностранными кредиторами госу-
дарственных долговых обязательств 
Российской Федерации, выражен-
ных в государственных ценных бума-
гах, номинальная стоимость кото-
рых указана в иностранной валю-
те (далее ― еврооблигации Россий-
ской Федерации), права которых 
на еврооблигации Российской Феде-
рации учитываются иностранны-
ми организациями ― нерезидента-
ми, имеющими право в соответствии 
с их личным законом осуществлять 
учет и переход прав на ценные бумаги 
(далее ― иностранные депозитарии), 
Российская Федерация вправе напра-
вить в небанковскую кредитную орга-
низацию, являющуюся центральным 
депозитарием в соответствии с Феде-
ральным законом от 7 декабря 2011 г. 
№ 414-ФЗ «О центральном депозита-
рии» (далее ― центральный депози-
тарий), заявление об открытии на имя 
иностранного депозитария (без лич-
ного присутствия его представителя) 
счета типа «И», который ведется в руб-
лях;

б) счет типа «И» может быть открыт 
на имя нескольких иностранных депо-
зитариев;

в) бенефициарами по счету типа 
«И» являются владельцы еврообли-
гаций Российской Федерации и иные 
лица, определенные в порядке, уста-
новленном Министерством финансов 
Российской Федерации по согласова-
нию с Центральным банком Россий-
ской Федерации (далее ― держатели 
еврооблигаций Российской Федера-
ции);

г) индексация сумм денежных 
средств, зачисленных на счет типа 
«И», производится по формирующе-
муся на внутреннем валютном рынке 
Российской Федерации курсу ино-
странной валюты, в которой выраже-
ны обязательства по еврооблигаци-
ям Российской Федерации, в поряд-
ке, установленном Министерством 

финансов Российской Федерации 
по согласованию с Центральным 
банком Российской Федерации;

д) Министерство финансов Рос-
сийской Федерации вправе заключать 
с центральным депозитарием, рос-
сийскими кредитными организациями 
и иными лицами соглашения, необхо-
димые для осуществления индексации 
сумм денежных средств, зачисленных 
на счет типа «И», с учетом положений 
подпункта «г» настоящего пункта;

е) режим счета типа «И» устанавли-
вается Центральным банком Россий-
ской Федерации.

2. Определить, что центральный 
депозитарий:

а) производит платежи держа-
телям еврооблигаций Российской 
Федерации (за исключением ино-
странных номинальных держателей), 
права которых на еврооблигации Рос-
сийской Федерации учитываются цен-
тральным депозитарием или депо-
нентами центрального депозитария, 
в порядке, предусмотренном законо-
дательством Российской Федерации, 
в сроки, установленные проспектом 
эмиссии;

б) производит платежи депози-
тариям, которым открыт счет лица, 
действующего в интересах других 
лиц, в иностранном депозитарии 
(далее ― российские депозитарии), 
в сроки, установленные проспектом 
эмиссии, на основании предостав-
ленной российскими депозитариями 
центральному депозитарию инфор-
мации об общем количестве еврооб-
лигаций Российской Федерации, 
которые учитываются российски-
ми депозитариями на счетах депо их 
депонентов;

в) открывает счета типа «И» на имя 
иностранных депозитариев (без лич-
ного присутствия их представителей) 
и в сроки, установленные проспек-
том эмиссии, зачисляет на эти счета 
денежные средства для последующих 
выплат держателям еврооблигаций 
Российской Федерации, права на кото-
рые учитываются указанными ино-
странными депозитариями, в сумме, 
порядок определения которой уста-
навливается Министерством финан-
сов Российской Федерации;

г) формирует по поручению Рос-
сийской Федерации реестр держа-
телей еврооблигаций Российской 

Федерации для осуществления плате-
жей владельцам еврооблигаций Рос-
сийской Федерации, права на которые 
учитываются иностранными депозита-
риями. Держатель еврооблигаций Рос-
сийской Федерации включается в этот 
реестр при условии предоставления 
центральному депозитарию докумен-
тов, которые подтверждают права дер-
жателя еврооблигаций Российской 
Федерации и перечень которых опре-
деляется Министерством финансов 
Российской Федерации по согласова-
нию с Центральным банком Россий-
ской Федерации (далее ― подтвер-
ждающие документы). В целях полу-
чения от держателей еврооблигаций 
Российской Федерации подтвержда-
ющих документов центральный депо-
зитарий привлекает уполномоченные 
организации, перечень которых опре-
деляется Правительством Российской 
Федерации;

д) осуществляет в порядке, опре-
деляемом Министерством финансов 
Российской Федерации по согласо-
ванию с Центральным банком Рос-
сийской Федерации, необходимые 
действия для перечисления дер-
жателям еврооблигаций Россий-
ской Федерации денежных средств 
в рублях в сумме, рассчитанной 
на дату их перечисления в соответ-
ствии с порядком индексации, уста-
новленным на основании подпунк-
та «г» пункта 1 настоящего Указа. Для 
осуществления центральным депози-
тарием операций по счетам типа «И» 
согласие или поручение иностранных 
депозитариев не требуется.

3. Платежи держателям еврообли-
гаций Российской Федерации произво-
дятся с привлечением уполномоченных 
российских кредитных организаций, 
перечень которых определяется Пра-
вительством Российской Федерации, 
при соблюдении следующих условий:

а) сумма платежа держателю 
еврооблигаций Российской Феде-
рации, являющемуся иностранным 
депозитарием, уменьшается на сумму 
выплат, ранее произведенных в соот-
ветствии с подпунктом «в» пункта 2 
настоящего Указа;

б) не производятся платежи дер-
жателю еврооблигаций Российской 
Федерации, который является депо-
нентом иностранного депозита-
рия и которому платежи произведе-

ны в соответствии с подпунктом «в» 
пункта 2 настоящего Указа до даты 
предоставления центральному депо-
зитарию таким держателем еврообли-
гаций Российской Федерации подтвер-
ждающих документов.

4. После получения платежей 
от центрального депозитария россий-
ские депозитарии производят платежи 
депонентам ― держателям еврооб-
лигаций Российской Федерации. Ука-
занные платежи производятся после 
получения российскими депозита-
риями от депонентов ― держателей 
еврооблигаций Российской Федера-
ции информации и документов, необ-
ходимых для определения сумм пла-
тежей. Состав информации, перечень 
документов, срок их представления 
и срок осуществления платежей опре-
деляются Министерством финансов 
Российской Федерации по согласова-
нию с Центральным банком Россий-
ской Федерации.

5. Размер купона по еврооблига-
циям Российской Федерации или раз-
мер суммы денежных средств, при-
читающихся к выплатам держателям 
еврооблигаций Российской Феде-
рации, названным в подпункте «в» 
пункта 2 настоящего Указа, опреде-
ляется с учетом индексации сумм 
денежных средств, осуществленной 
в соответствии с настоящим Указом 
на момент выплаты этих средств.

6. Обязательства по еврооблигаци-
ям Российской Федерации признаются 
исполненными надлежащим образом, 
если они исполнены в рублях в сумме, 
эквивалентной стоимости обяза-
тельств в иностранной валюте и рас-
считанной по курсу иностранной валю-
ты, формирующемуся на внутреннем 
валютном рынке Российской Федера-
ции в день, когда Российской Феде-
рацией был произведен платеж цен-
тральному депозитарию.

7. Правительству Российской 
Федерации в 10-дневный срок:

а) определить перечень уполно-
моченных организаций, привлекае-
мых в целях получения от держателей 
еврооблигаций Российской Федера-
ции документов, которые подтвержда-
ют права держателя еврооблигаций 
Российской Федерации;

б) определить перечень уполно-
моченных российских кредитных 
организаций, привлекаемых для осу-

ществления платежей держателям 
еврооблигаций Российской Федера-
ции.

8. Министерству финансов Россий-
ской Федерации:

а) по согласованию с Централь-
ным банком Российской Федерации 
в 2-дневный срок:

установить порядок определе-
ния лиц, являющихся бенефициара-
ми по счету типа «И», в соответствии 
с подпунктом «в» пункта 1 настояще-
го Указа;

установить порядок индексации 
сумм денежных средств, зачисленных 
на счет типа «И»;

определить перечень документов, 
которые подтверждают права держа-
теля еврооблигаций Российской Феде-
рации, в соответствии с подпунктом 
«г» пункта 2 настоящего Указа;

б) в 10-дневный срок:
по согласованию с Центральным 

банком Российской Федерации опре-
делить состав информации, пере-
чень документов, срок их представле-
ния и срок осуществления платежей 
в соответствии с пунктом 4 настояще-
го Указа;

по согласованию с Центральным 
банком Российской Федерации опре-
делить порядок осуществления цен-
тральным депозитарием необходимых 
действий для перечисления держате-
лям еврооблигаций Российской Феде-
рации денежных средств в соответ-
ствии с подпунктом «д» пункта 2 насто-
ящего Указа;

установить порядок определе-
ния суммы денежных средств, подле-
жащих зачислению на счет типа 
«И», в соответствии с подпунктом «в» 
пункта 2 настоящего Указа.

9. Центральному банку Российской 
Федерации в 2-дневный срок устано-
вить режим счета типа «И».

10. Предоставить Министерству 
финансов Российской Федерации 
право давать официальные разъясне-
ния по вопросам применения настоя-
щего Указа.

11. Настоящий Указ вступает в силу 
со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 июня 2022 года № 394

Указ Президента Российской Федерации

О временном порядке исполнения перед резидентами и иностранными кредиторами 
государственных долговых обязательств Российской Федерации, выраженных в государственных 

ценных бумагах, номинальная стоимость которых указана в иностранной валюте
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Оплачивать валютный госдолг Россия 
теперь будет в рублях 

Перевод прошел 

У России достаточно денег, 
чтобы платить по внешнему долгу, 
подчеркивали в минфине.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Парламент 
Болгарии вынес вотум 
недоверия правительству

К урнам 
досрочно

Александр Гацак, «Российская газета», София

Парламент Болгарии поддержал вынесение вотума 
 недоверия правительству. Большинство (123 из 240) 
депутатов проголосовали за отставку действующего 
кабмина во главе с премьером Кирилом Петковым.

Распад исполнительного органа был вызван, в пер-
вую очередь, неспособностью властей вывести страну 
из многолетнего экономического кризиса. Кроме того, 
позиции кабмина Петкова, пришедшего к власти по ито-
гам выборов в ноябре 2021 года, заметно пошатнулись 
на фоне поддержки Софией Украины, а также неубеди-
тельной линии по улаживанию культурно-историче-
ских споров Болгарии с Северной Македонией.

В последние дни в Болгарии проходили массовые 
демонстрации как противников, так и сторонников 
правительства, сформированного из представителей 
коалиции во главе с движением «Продолжаем переме-
ны». Критики обвиняют кабинет Петкова в националь-
ном предательстве.

Вотум недоверия кабинету министров был вынесен 
разношерстной оппозицией, включая управлявшую 
страной на протяжении десяти лет партию ГЕРБ во гла-
ве с экс-премьером Бойко Борисовым.

Теперь президент Румен Радев должен вручить 
мандат на формирование нового правительства по-
бедителю последних выборов («Продолжаем переме-
ны»), затем оппозиционной коалиции (ГЕРБ и Союз 
демократических сил), а затем — любой из партий. 
Многие аналитики считают, что ни одной из партий не 
удастся сформировать новый кабинет министров, что 
будет означать очередные досрочные выборы в парла-
мент в Болгарии.  

РАКУРС Брюссель 
создает новый фронт 
в информационной войне 
с Россией

Не скупятся 
на фейки

Александр Гасюк

Столкнувшись с шокирующей для себя новостью — 
большая часть населения мира проживает в странах, 
которые поддерживают Россию или отказываются осу-
ждать ее вместе с Западом, — в Евросоюзе взялись ис-
кать новые пути для информационной дискредитации 
Москвы в глазах мировой общественности.

Первым шагом для формально «уважающего свобо-
ду слова» Евросоюза стал запрет на вещание ведущих 
российских СМИ — с 1 марта решением Совета ЕС но-
вости от телеканала RT и информагентства Sputnik за-
блокированы для европейской аудитории. Еврокомис-
сар по вопросам прозрачности и ценностей чешка Вера 
Юрова 16 июня анонсировала новый антидезинфор-
мационный кодекс ЕС, призванный снизить эффек-
тивность «информационного оружия Кремля» . К нему 
должны присоединиться медийные и IT-платформы.

С другой стороны, Брюссель через подконтроль-
ные НПО закачивает деньги в собственную пропаган-
дистскую машину для продвижения своих геополити-
ческих целей в постсоветских странах, на западных 
Балканах, в Турции, 
странах Ближнего 
Востока и Северной 
Африки. В создание 
«правильных СМИ» 
на фоне украинско-
го кризиса вклады-
ваются миллионы 
евро. В числе про-
чего они идут через 
известную структу-
ру-донора «для раз-
вития гражданского 
общества и полити-
ческого плюрализ-
ма» под названием «Европейский фонд в поддержку 
демократии» (ЕФПД, признан в РФ в марте 2020 года 
нежелательной организацией. — Ред.). Эта НПО откры-
то ставит целью продвижение ценностей ЕС в указан-
ных странах и регионах.

Все это открыто декларируется на сайте ЕФПД. 
Чего там пока нет, так это упоминаний о том, что Евро-
комиссия, по данным источников «РГ», повысила на 
6,5 миллиона евро объем финансирования фонда на 
текущий год и довела его до 70 миллионов евро. Это 
при том, что на проекты по поддержке демократии 
в минувшем 2021 году, согласно официальному отче-
ту фонда, истрачено лишь 25 миллионов евро. А с 2013 
по 2018-й год, по открытым источникам, на те же цели 
было выделено около 50 миллионов евро.

Сколько из этих средств европейских налогопла-
тельщиков осело в карманах армии брюссельских 
лоббистов и прочих грантоедов, сказать сложно. Но 
в контексте обостряющегося информационного про-
тивоборства ЕС с Россией собеседники «РГ» в дипло-
матических кругах уверены: увеличивающиеся денеж-
ные вливания в ЕФПД пойдут на создание Брюсселем 
новых «демократически ориентированных информа-
ционных ресурсов» в целевых для фонда странах. При 
этом основное внимание вновь создаваемых прозапад-
ных ресурсов будет уделяться соответствующей идео-
логическим установкам Брюсселя подаче событий на 
Украине, в Сербии и Турции.

Усилия брюссельской НПО по работе на россий-
ском направлении, особенно на фоне событий на Укра-
ине, лишь набирают обороты. Так, по данным источни-
ков «РГ», фонд активно участвует в организации «ра-
боты в изгнании» целого ряда российских оппозици-
онных СМИ, а на финансирование «независимых» рус-
скоязычных медиаструктур за последние четыре меся-
ца по линии фонда дополнительно выделено 4 миллио-
на евро.  

КОНФЛИКТ Как Одесса реагирует на военные провокации ВСУ

Пена волнуется раз
Павел Дульман

У
дары ВСУ по нефтяным 
вышкам «Черноморнеф-
тегаза» вызвали нерв-

ную реакцию в самой Одессе, 
и преимущественно у властей. 
И если быть совершенно точ-
ным — у новых, вынесенных на-
верх вместе с пеной «майдана» 
властей и поддерживающего их 
крикливого, но социологически 
ничтожного меньшинства наци-
оналистических блогеров и «ак-
тивистов».

Именно они разнесли по со-
циальным сетям весть о неми-
нуемой экологической ката-
строфе и якобы беспощадной 
бомбардировке Одессы со сто-
роны ВКС России. В итоге эко-
логической катастрофы не слу-
чилось стараниями российских 
моряков и спасателей, дым от 
горящих скважин до Одессы 
практически не дошел — все-та-
ки от скважин до суши почти 80 
километров. И удары пришлись 
не по центру города у моря, а по 
очень дальним окраинам, лежа-
щим за чертой города, где на-
ходились ракетные установки, 
пусковые площадки, а также 
по аэродрому Школьный, отку-
да продолжает взлетать укра-
инская авиация.

Жертв и пострадавших сре-
ди одесситов по итогам не за-
фиксировали даже регуляр-
но привирающие о тяготах 
курортной жизни в боевых 
условиях пресс-службы го-
родской, областной и военно-
гражданской администрации. 
Истерика проявилась разве что 
в том, что в бомбоубежища из 
социальных сетей они зазыва-
ли в разы активней, чем обыч-
но. Будто смаковали грядущие 
разрушения, имея в виду, что 
уж теперь-то одесситы станут 
с ними заодно и буквально — 
откроется путь к сносу памят-
ника Екатерине II. Вот толь-
ко осознание шаткости свое-
го положения скрыть за этими 
вскриками у них получается 
все хуже.

Короче и трагичнее стано-
вятся посты пресс-секретаря 
оккупировавших Одессу на-
ционалистов Сергея Братчу-
ка — местного журналиста, до 
2014 года ратовавшего за друж-
бу с Россией, а потом надевше-
го вышиванку и утративше-
го ум, честь и совесть. Теперь 
его соцсети — это оповещения 
о воздушных тревогах, стена-
ния о союзниках-предателях и 
некрологи отправившимся на 
встречу с Бандерой известным 

нацистам. Едва сохраняет бо-
дрость духа еще одна одесская 
достопримечательность Ирина 
Медушевская — престарелая ту-
совщица, ресторанная обозре-
вательница и знатная блогер-
ша. Теперь между рецептами 
форшмака и виртуальной вой-
ной с Россией она порой прого-
варивается о панических ата-
ках после похода на рынок и об-
щения с простыми одесситами, 
которые, как ей мерещится, все 
«ждут Путина». Особенно «па-
триотов» возмущает активная 
ночная жизнь и работающий 

безо всяких ограничений элит-
ный клуб «Ибица».

Действительно, за предела-
ми вышиваночного мирка идет 
иная жизнь: одесситы, которым 
посредством СБУ заткнули рот 
такие, как Братчук и Медушев-
ская, в анонимном Telegram го-
ворят открыто о том, что уже 
не боятся воздушных тревог. 
Потому что знают: ВКС Рос-
сии, в отличие от ВСУ, по мир-
ным жителям не бьют, и нужно 
просто держаться подальше от 
мест сборища «фольсштурма» 
и скопления военной техники. 

Одесситы шепчутся о том, что 
«теневая власть» — воры — не-
довольны властью дневной. И 
конечно же, они с присущим 
юмором спасаются от мобили-
зации, накрывшей город. Вот 
цитаты из городского канала, 
в иное время публикующего 
фотографии Одессы и житей-
ские новости: «Приморская 
улица — ловля покемонов на по-
вестки. Так себе наживка. Тор-
мозят даже автомобили», «Ули-
ца Франко, гастроном, раздают 
«подарки». Разве уже Рожде-
ство?», «Дистрибьюторы туров 

на Донбасс замечены на Старо-
сенной, на автобусной станции. 
Выглядит как засада и облава», 
«Дача Ковалевского (санато-
рий «Виктория») — выдают по-
вестки на другой санаторий». 

Это самый посещаемый и ак-
тивно обновляемый одесский 
Telegram-канал, где, несмотря 
на мэра Труханова и заезжего 
«губернатора» Марченко, по-
мнят историю и не забыли про 
2 мая и 22 июня. Попытки же 
создать альтернативу у наци-
оналистической пены не уда-
лись. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Саммит ЕС открывает геополитическую неделю,
сулящую перемены на карте Европы

Кандидат без перспектив
Игорь Дунаевский

Н
овые кандидаты 
на членство в ЕС, 
конфликт на Укра-
ине,  продоволь-
ственный и энер-
гетический кризи-
сы станут главны-
ми темами стар-
тующего сегодня 

двухдневного саммита стран 
ЕС. Встреча европейских ли-
деров в Брюсселе открывает 
большую неделю геополитики 
— серии саммитов, которые су-
лят заметные сдвиги для архи-
тектуры политики и безопас-
ности в Старом Свете. Следом 
состоится саммит Группы семи 
в Германии (26—28 июня), а за-
тем в столице Испании пройдет 
саммит НАТО (28—30 июня), на 
котором планируется объявить 
о долгосрочной постановке аль-
янса на антироссийские рельсы.

Такой мощный фронт меро-
приятий с антироссийской по-
весткой, вероятно, призван со-
здать впечатление обещаемой 
Западом изоляции России на 
мировой арене. Но это не так, 
и доказательством тому станет 
стартующий сегодня виртуаль-
ный саммит лидеров БРИКС. 
Ни одна из стран этого распо-
ложенного на четырех конти-
нентах блока, на долю которого 
приходится более трети миро-
вого населения, к антироссий-
ской кампании Запада не присо-
единилась.

Возвращаясь к саммиту ЕС, 
его самой заметной вехой вы-
глядит предоставление статуса 
кандидата на вступление в ЕС 
Украине, которая недавно по-
дала соответствующую заяв-
ку, и Молдавии. А вот Грузию, 
по слухам в прессе, пока оста-
вят на обочине. Вопрос этот был 
согласован со всеми 27 страна-
ми-членами, решение приня-
то, на саммите его просто фор-
мально озвучат. В том, что ка-
сается Украины, европейские 
лидеры честно говорят, что ста-
тус ей дается исключительно по 
политическим соображениям, 
а не по объективным критери-
ям, которые обычно применя-
ются в таких случаях. Членство 
в ЕС подразумевает соответ-
ствие длинному списку Копен-
гагенских критериев, предпо-
лагающих реальные реформы, 
унификацию законодательства 
с европейским и прочие меры. 
В этом смысле Украина даже не 
в начале пути. Соответственно, 
и этого в Старом Свете тоже не 
скрывают, при нынешних пра-
вилах второй шаг, то есть реаль-
ное членство для Украины — это 
вопрос не нынешнего десятиле-
тия. Несколько государств хо-
дят в еврокандидатах десяти-
летиями (Турция — с 1997 года) 
и до сих пор никаких реальных 
перспектив вступления не име-

ют. Более того, в заключении 
Еврокомиссии уточняется, что 
статус кандидата у Украины мо-
гут и отозвать, если не будут вы-
полнены условия по борьбе с 
коррупцией на высшем уровне 
и олигархами, а также другие 
реформы.

Как резюмирует швейцар-
ский телеканал SRF, членство 
Украины в ЕС на данный мо-
мент является «невыполнимой 
задачей для Европы». Ведь пол-
ноценное вступление Украины 
с ее примерно 40-миллионым 
населением стало бы серьезной 
нагрузкой на бюджет ЕС. А идеи 
евроинтеграции в последние 
годы и так переживают труд-
ный период на фоне роста по-
пулярности в странах Европы 
сил, ориентированных на наци-
ональные интересы.

Европейские лидеры на 
фоне объявленной кампании 
против России призывают за-
тягивать пояса потуже, эконо-
мить газ и электричество и тер-
петь прочие лишения ради под-
держки Украины. Почти еже-
дневно в СМИ появляются но-
вости о рекордах цен, обостре-
нии энергетического кризиса, 
во многом вызванного анти-
российскими санкциями Запа-
да. Business Insider, например, 
пишет, как разные страны ЕС 
готовят экстренные планы по 
переходу на уголь, а по дан-
ным Bloomberg,  часть стран 
уже тратят зимние запасы. Ис-
панская El Pais со ссылкой на 
отчет европейских институтов 
сообщает, что из-за конфлик-
та на Украине в Брюсселе опа-
саются «катастрофического 

массового голода» и миграци-
онных волн в Европу из стран 
Северной Африки. Все это, по 
оценке еврочиновников, сулит 
«серьезные экономические и 
социальные кризисы».

Если в начале весны массо-
вого ропота у европейцев это 
не вызывало, то, например, 
несколько дней назад в Брюссе-
ле 80 тысяч человек вышли на 
улицы не за Украину, не против 
России, а за себя: требовали по-
вышения зарплат и сдержива-
ния роста цен.

Западным чиновникам все 
труднее игнорировать расту-
щие недовольство и усталость 
народных масс от конфликта. 
Даже у президента США Джо 
Байдена вырвалось, что нынеш-
нее противостояние России и 
Запада напоминает «состяза-
ние на выносливость».

На этом фоне особое значе-
ние для Евросоюза приобре-
тает прогнозируемый продо-
вольственный и энергетиче-
ский кризис, что также станет 
большой частью повестки сам-

мита ЕС. Как заявил в пригласи-
тельном письме глава Евросове-
та Шарль Мишель, планируется 
обсудить пути вывоза около 20 
тонн зерна из Украины, пробле-
мы энергетики, повышения ста-
бильности в зоне евро с учетом 
беспрецедентной инфляции и 
роста цен, а также оказания по-
мощи Киеву. Не исключено и об-
суждение очередного пакета ан-
тироссийских санкций. •

Затолкать Украину в Евросоюз поли-
тическими лозунгами не получится 
(на фото — Киев, 2014 год).

Удар по вышкам «Черноморнефтегаза» в 80 километрах от Одессы вновь 
доказывает готовность ВСУ ставить под угрозу украинцев ради провокаций.

А К Ц Е Н Т

Европейские лидеры подарят Украине 
статус кандидата на членство в ЕС, 
но ее реальное вступление - 
вопрос не нынешнего десятилетия

Евросоюз закачи-
вает миллионы 
евро в поддержку 
русскоязычных 
СМИ с прозапад-
ной позицией

МЕЖДУ ТЕМ

Удар ВСУ пришелся на буровые платформы «Черноморнефтегаза», работа-

ющие на газовом месторождении «Одесское». В год добыча составляла 

около 0,5 млрд кубометров, это около 25% от ежегодных потребностей 

Крыма в природном газе (2 млрд кубометров). 

Полуостров в результате без газа не останется. Здесь есть подземное хра-

нилище газа (ПХГ) «Глебовское», способное принять более 1 млрд кубо-

метров голубого топлива, которое может быть закачано как с шельфовых 

месторождений, так и с материка. 

Как рассказал директор Института экологии НИУ ВШЭ, заслуженный эко-

лог России Борис Моргунов, основной вопрос состоит в том, что не ясно, 

о каких именно разрушениях идет речь. «Но уже очевидно, что масштабно-

го взрыва газа не произошло. Международные организации должны обра-

тить внимание на инцидент, поскольку экологический ущерб Черному 

морю — это не только ущерб России. Трансграничные загрязнения мор-

ских акваторий регулируются нормами международного морского права». 

Подготовили Светлана Задера, Сергей Тихонов

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 133 (8781) 
Дата выхода в свет: 23.06.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 1461М
Тираж 111479
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

E
P

A

Ч
Е

Р
Н

О
М

О
Р

Н
Е

Ф
Т

Е
Г

А
З

Между тем

Беженцы с Украины надоели принимающим их хо-

зяевам домов и квартир в Брюсселе. Теперь гостей 

начинают просить с вещами на выход. Одной из 

главных причин выселения стал сезон отпусков. Как 

отмечает EUobserver, уезжающие на курорты бель-

гийцы не хотят оставлять в своих домах беженцев 

без присмотра. При этом найти иное жилье украин-

цам непросто, сдавать им в аренду квартиры вла-

дельцы недвижимости не спешат. Дело в том, что их 

статус беженца истекает в марте следующего года, а 

значит, они лишатся права на пребывание на терри-

тории королевства. А арендодатели предпочитают 

заключать долгосрочные договоры на три, шесть 

или девять лет. К тому же у большинства беженцев 

просто нет денег на аренду. Пока местные власти 

экспериментируют с жильем для беженцев, создан-

ным в офисных помещениях. О проблемах с разме-

щением беженцев с Украины в последние недели 

говорят и в других странах Европы. Например, бри-

танские СМИ сообщали, что хозяева домов выгоня-

ют на улицу приезжих с Украины, в том числе из-за 

конфликтов в связи с нежеланием последних следо-

вать принятым правилам, а также роста счетов за 

коммуналку. Аналогичные проблемы возникли в 

Германии, Франции. А в Испании, Болгарии и других 

курортных странах изначально размещенных в оте-

лях украинцев выселяют из номеров, чтобы освобо-

дить место для туристов.

Подготовил Юрий Когалов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Картина мира
И в мой адрес идут по-
токи ультиматумов: 
как ты смеешь не вы-

сказываться против спецопера-
ции на Украине?! Немедленно 
выступай с протестом! Почему 
у вас их нет?  

Но тут надо понимать, что 
мы подвергаемся столь мощной 
атаке в сфере культуры, потому 
что культура это та область, в 
которой мы абсолютно конку-
рентоспособны. 

У нас здесь есть инициатива. 
Мы задавали и задаем моду. 

Мы экспортирующая 
страна?

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й : Да, и наш 
культурный экспорт важнее, 
чем импорт…

А наши последние выставки 
за рубежом — это просто мощ-
ное культурное наступление. 
Если хотите, своего рода «спе-
цоперация». Которая многим 
не нравится. Но мы наступаем. 
И никому нельзя дать помешать 
нашему наступлению.

В ответ на призывы отме-
нить Чайковского у нас умные 
люди говорят: мы не отме-
ним ничего. Наоборот: про-
должим любить ту Европу, 
которую узнали, учась в уни-
верситетах. Тут принципи-
ально важна несимметрия?

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Конечно. 
При нашем культурном пре-
имуществе нам не нужны гро-
могласные объявления, что мы 
в ответ на их запреты денонси-
руем какое-нибудь культурное 
соглашение. Пусть они это дела-
ют односторонне. Тут точно не 
нужно никакой двухсторонно-
сти. Именно потому что мы по-
беждаем. 

Я думаю, что мы ни в коем 
случае не должны поддавать-
ся (и не поддадимся) соблазну 
«культуры отмены». И я верю в 
наш иммунитет от нее. Потому 
что мы уже наотменялись. Сна-
чала отменили всю культуру 
царской России, потом отмени-
ли советскую культуру. Памят-
ники сносили десятки раз. Но 
мы знаем и другое: памятники 
приходят обратно, все восста-
навливается. Знание о том, 
что память и культура придут 
обратно, у нас в крови. И поэто-
му мы и не рвемся усердство-
вать в делах «отмен». Тем бо-
лее что Чайковского все равно 
не отменить. Разве что выступ-
ления наших оркестров, игра-
ющих Чайковского. Но это же 
все недобросовестная конку-
ренция.

Почему Запад так увлечен 
«культурой отмены»? И 
диктатом «общественного 
мнения»?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я бы не пре-
увеличивал разницу диктатов 
— советского идеологическо-
го и «общественного мнения». 
Общественное мнение все-таки 
связано с властью или регули-
руется ею.

Что касается «культуры от-
мены» на Западе, то это часть 
большой волны, родившейся 
среди того же BLM, и связанной 
с культурой вины и покаяния за 
вину. Она вдруг нахлынула, они 
начали свергать памятники, 
не вставать при американском 
флаге. И Вольтер у них плохой, 
и тот, и этот. Уже немного смеш-
но: ну сколько можно каяться за 
ужасный колониализм, с кото-
рым вообще-то не все так ясно. 
Или за несчастную работор-
говлю, которая все-таки начи-
налась не в Европе, а в Африке. 

И они, похоже, уже сами ста-
ли ощущать, что эта дорога в ни-
куда, а тут попалась под руку 
Россия. И - пожалуйста: давайте 
«отменим» Россию. Хотя ра-
дость, с которой они кинулись 
нас осуждать, рвать и изгонять 
опять же говорит о том, что мы 
сильны в культуре.

Когда «группа БИЗО» замо-
раживает присутствие у себя 
наших музеев, это просто смеш-
но. Я один из тех, кто стоял в ее 
начале, и знаю, что мы ее вооб-
ще-то создавали для того, что-
бы помогать музеям совершать 
культурные обмены без оглядки 
на политику. А сейчас налицо и 

ее идеологизация по советско-
му образцу. Но если эта совет-
ская зараза у них так пошла, то 
пусть они одни болеют. Нам не 
надо. У нас есть исторический 
иммунитет против этого. И, я 
думаю, что мы еще распростра-
ним его на других. 

Спецоперация «Выставки»
Не поддаваясь ажиотажу от-
мен, Эрмитаж оставил свои 
выставки за границей?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Не только 
Эрмитаж. К началу спецопера-
ции на Украине выставки рос-
сийских музеев были повсюду. У 
нас в Париже выставка Морозо-
ва и выставки в Италии. В Лон-
доне находилась самая вызыва-

ющая беспокойство выставка 
Фаберже. У Русского музея про-
ходила выставка в Испании. 

Это и была наша, если хоти-
те, «спецоперация», большое 
культурное наступление. 

Как только в связи со спецо-
перацией на Украине включи-
лись все идеологические сире-
ны,  мы сначала объявили, что 
все моментально вывозим. А по-
том подумали и сказали: но нам 
же даны гарантии. Устроители 
поспешили их подтвердить. Ту 
же выставку Морозова в Пари-
же мы устраивали с фондом Луи 
Виттон, и вдруг поняли, что эта 
мировая коммерческая компа-
ния в сегодняшней «советской» 
Европе куда лучший партнер, 
чем госучреждения. Не имея 
никакой свободы маневра, они 
«по приказу» стали рвать с 
нами отношения, а люди из биз-
неса, давшие нам обещания, де-
лали ВСЕ, чтобы их выполнить. 
Это был для них вопрос чести: 
они нам обещали, что все вер-
нется в срок.

Но тут уже начались выкри-
ки из России: зачем вы повез-
ли туда наши драгоценности? 
Они же стоят таких денег! А с 

той стороны понеслось: раз это 
стоит «таких» денег, давайте 
арестуем! Люди с замученным 
меркантилизмом сознанием 
не очень понимали суть дела, 
но выкрикивали очень прово-
кативные вещи — с той и другой 
стороны. Должен сказать, что 
провокация со стороны прес-
сы была главным осложнени-
ем во всей этой спецоперации. 
Вчера мне прислали FT c дис-
куссиями журналистов худо-
жественного(!) отдела на тему, 
надо или не надо было аресто-
вывать русские картины? Вот 
из-за таких журналистских 
криков наши вещи задержали 
на финской границе. Был вы-
ходной, финские таможенни-

ки начитались газет, в которых 
писали, что у русских все надо 
конфисковывать... Хотя до и по-
сле этого 10 наших караванов 
проехало мимо них.

Ну с нашей стороны кричали 
больше блогеры, журналисты 
вами воспитаны.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Только на-
стоящих журналистов осталось 
немного. Так, пара газет. Все те-
перь типа блогеров.  А блоге-
рам не понять, что это культур-
ное наступление. Что выстав-
ка Щукина и Морозова в Пари-
же это российский флаг над Бу-
лонским лесом…Знаете, как в 
Италии это все оценили? Ска-
зали: раз Эрмитаж может оста-
вить сейчас у нас свои картины, 
значит, они там, в России, зна-
ют, что делают.

А еще очень важно, что ге-
роями наших выставок были 
Щукин и Морозов. Русские 
бизнесмены из старообряд-
ческой среды в значительной 
мере определившие развитие 
европейской культуры. Матис-
са спрашивали, написал бы он 
«Танец», если бы не Щукин… А 
для кого бы я его написал? — ска-

зал Матисс.  Щукин подсказы-
вал, заказывал, капризничал, и 
рождались великие произведе-
ния…Мне недавно дали Деми-
довскую премию, и это был по-
вод вспомнить, как Николай Де-
мидов с великим французским 
ювелиром Пьером Тамиром со-
здавали этот наш русский стиль 
малахита с бронзой. И там такие 
шли драки! Тамир говорил, надо 
делать так, Демидов, нет, вот 
так. Но в результате стоит мала-
хитовая сень в Эрмитаже… 

Неужели продюсер вправе так 
вмешиваться в замысел ху-
дожника?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Абсолютно 
вправе. Да, иногда это может 
быть плохим вмешательством. 
Но иногда хорошим. В случае 
с Щукиным и Морозовым оно 
было хорошим. Это были ТЕ за-
казчики.  

Не будем также забывать, 
что старообрядцы открыли 
нам красоту древних русских 
икон. Они первыми их чисти-
ли, сохраняли. И Щукин прита-
щил русские иконы Матиссу, в 
частности, чтобы переломить 
влияние на него персидской ми-
ниатюры.

А на выставке Морозова мы 
представили и собранные им 
русские картины и показали ис-
кусство через глаз собирателя. 
Морозов собирал Мане и Серо-
ва, и я просто слышал, как, вы-
ходя с выставки, люди говори-
ли: смотришь и понимаешь, что 
Серов ничуть не хуже Мане. 

Очень прозвучала выставка 
Фаберже. Тоже ведь русское яв-
ление, повлиявшее на запад. 

Так что мы в самом деле про-
вели большое культурное на-
ступление. И вышли из него, за-
вершив все намеченное.

Мы-то Европа, 
а вот Европа ли ЕС?

 Европа долго была для нас 
культурным образцом. У нас 
в «РГ» был разговор с писа-
телем Евгением Водолазки-
ным об отношении к Европе. 
Говорили, ссылаясь на Досто-
евского, что она нам дорога 
чуть ли не больше, чем евро-
пейцам… 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Мы на сове-
те истории мировой культуры 

в Академии наук недавно про-
вели «круглый стол», который 
собирались назвать «Является 
ли Россия Европой?», а назвали 
«Европа ли Россия? Европа ли 
ЕС?». Общий смысл наших спо-
ров был такой: мы-то Европа, 
такая же ее часть, как Франция 
или Германия, и, может быть, 
большая, чем Соединенные 
Штаты. Если бы Европа была 
не мы, Гоголь бы не написал 
«Мертвые души», сидя в Ита-
лии. Мы недавно провели еще 
один «круглый стол» по визу-
альному искусству и вспомина-
ли на нем, что Достоевский пи-
сал про Сикстинскую мадонну.

Это наш давнишний выбор, 
мы неразрывны с европейской 
культурой и с самой Европой. 
Специальная военная опера-
ция на Украине тут ничего не 
меняет. Внутри Европы с избыт-
ком было разногласий и войн — 
от Тридцатилетней до Первой 
мировой.  Мы — Европа и в ка-
кие-то моменты больше Европа, 
чем многие из ее классических 
стран. И безусловно, чем ЕС, ко-
торый сейчас превращается в 
Советский Союз.  

У нас, конечно, есть и азиат-
ское лицо. Но уже Петр I это все 
чудно умел балансировать. Мы 
в Эрмитаже это понимаем, как 
никто, потому что наша глав-
ная тема — мировая культура в 
российском контексте.  И я по-
стоянно говорю о нашем пра-
ве быть Европой, потому что 
на юге России у нас есть антич-
ное наследие — Херсонес, Керчь, 
Тамань. А у кого есть античное 
наследие — тот Европа. В Норве-
гии, например, никакого антич-
ного наследия нет, не было там 
ни греческих колоний, ни рим-
ских легионов. 

Поэтому это все наше, мы 
должны распоряжаться этим, 
как своим, и не считать что мы 
противостоим Европе. У нас 
другие ценности? Но и у них 
у всех ценности разные. У нас 
особенные православные? Но 
и в Европе есть православные 
ценности. И во многом они со-
звучны католическим и не со-
звучны разным светским. Мы 
никогда не будем изолированы, 
как абсолютно полноправная и 
равноценная часть Европы. Это 
просто наше самоощущение. И 
Эрмитаж является символом 
этого самоощущения. Я все вре-
мя повторяю: Эрмитаж — энцик-
лопедия мировой культуры, на-
писанная по-русски. Эрмитаж-
ные Рембрандты, 300 лет нахо-
дящиеся в России, это русские 
Рембрандты. Наш Шекспир не-
возможен без Козинцева и См-
октуновского. И другие дверцы 
— в Азию — всегда открыты. Но 
это не отменяет наше присут-
ствие в Европе.  

Поскольку в Европе пока не бе-
рут верх люди, которым до-
рога русская культура, то 
теперь европейский образец 
для себя мы должны формиро-
вать сами?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Образец этот 
сейчас должны формировать 
мы. И мы его формируем. 

Хотя у нас, похоже, нет Щу-
киных и Морозовых…

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Щукин и Мо-

розов формировали вкусы. А мы 
сейчас формируем, например, 
международное право. В тече-
ние многих лет мы тщательно 
прорабатывали гарантии воз-
врата наших картин, меняли 
мировое законодательство, со-
здавали иммунитет от ареста. 
Все это впервые было вырабо-
тано еще для советских выста-
вок, а потом, уже в мое время, 
мы это постоянно развивали. 
Потомки Щукина и Морозо-
ва пытались с нами судиться, 
я срочно вывозил самолетами 
картины из Рима. Но с каждым 
годом мы усиливали свою пра-
вовую защиту. Говорили: хотите 
выставки? — давайте настоящие 
гарантии. Запишите в договоре: 
выставка вернется в срок при 
любых судебных исках. И Евро-
па все принимала. Американцы 
нет, поэтому с американцами 
у нас 10 лет нет никаких обме-
нов. Хотя люди, желавшие ви-
деть у себя выставки из России, 
ввели в США новый закон, кото-
рый позволял правительству да-
вать нам гарантии и иммунитет. 
Но было уже поздно, сейчас его 
не достаточно. Но с Европой все 
гарантии сработали. И в частно-
сти, когда на финской грани-
це задержали картины с наших 
итальянских выставок, нам по-
могли наши дипломаты и …ита-
льянские бизнесмены. Они не-
медленно послали финскому 
правительству все документы: 
мы дали гарантии, как вы може-
те им не верить?!  

А в последний момент — уже 
даже во время санкций — запад-
ные партнеры введи пункт о 
том, что в  запрещенные пред-
меты роскоши не входят вещи, 
находящиеся на выставках рос-
сийских музеев за границей. 
Было записано даже, что рус-
ские транспортные компании 
имеют право перевозить вы-
ставки по всей территории ЕС. 
Мы не рискнули, возили на ино-
странных машинах, но такой 
пункт был специально введен. 
Так что мы не только глядим 
на Европу, как на образец, но и 
сами формируем международ-
ные правила. И это очень важ-
но, особенно сейчас, когда идут 
споры по поводу каждой вещи 
на свете, кому же она все-таки 
принадлежит. 

Наш «черный список» 
изменился

 Изменилось отношение к 
Эрмитажу у его западных 
поклонников?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Мы в послед-
нее время часто получали уда-
ры в спину. Там нас поливали 
грязью ходорковские, а здесь 
кое-кто как всегда жаждал дра-
коновских проверок. Но зато 
мы лучше узнали, кто нам друг, 
а кто враг. И «общества друзей 
Эрмитажа» себя показали. В 
Израиле, например, они повели 
себя блестяще. Сразу высказа-
лись: как можно быть друзьями 

Эрмитажа, пользоваться этим 
почетным званием, а потом 
вдруг порывать связи? 

Мы сейчас все видим. Видим, 
что есть люди, которые рвут от-
ношения, но страдают от это-
го, плачут. А есть те, кто радост-
но воспользовались такой воз-
можностью. Видимо, дружили 
исключительно из политиче-
ской конъюнктуры. Теперь у 
нас хороший «черный список» 
— журналистов, политиков. И 
это очень важно. Мир он неод-
нородный…

Ваш «черный список» сильно 
пополнился?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Сильно изме-
нился. Но кроме тех, кто писал 
и пишет о нас со злобой, появи-
лись и неожиданные друзья. Те 
же французские и итальянские 
бизнесмены.

Что мы сейчас должны де-
лать в сфере культуры? 

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Я думаю, 
надо будет делать все так, что-
бы нас видели… И для этого со-
всем не обязательно куда-то ез-
дить.  Став директором Эрми-
тажа, я объявил мораторий на 
выставки внутри России. Пото-
му что возить вещи тогда было 
опасно: кругом бандиты, денег 
нет, страховок настоящих тоже. 
И мы в течение 10 лет по России 
выставки не возили. А вот те-

перь объявляем мораторий на 
выставки за границей. 

Я призываю всех сейчас 
оглядываться на опыт блокады. 
На приобретенное тогда уме-
ние организованно сберегать 
вещи. На понимание, что, когда 
говорят пушки, музы не долж-
ны молчать.  Наоборот, долж-
ны громко говорить. А еще опыт 
блокады научил нас обращаться 
за ее кольцо. В Великую Отече-
ственную войну таким обраще-
нием были выставки Низами, 
Навои, вечера в Эрмитаже. Они 
показывали всему Советско-
му Союзу и всему миру: кру-
гом голод и война, а мы вспоми-
наем великих поэтов. Поэтому 
мы сейчас — в рамках програм-
мы «Большой Эрмитаж» делать 
все будем так, чтобы все нас ви-
дели и, грубо говоря, нам зави-
довали. 

Сейчас, например, открыва-
ем выставку одного из самых 
знаменитых датских худож-
ников Эриксона. Он рисовал 
Екатерину и ее двор и к своему 
300-летию заслужил у нас гро-
мадную выставку. Мы просили 
на нее вещи из Дании, нам их 
не дали. Ну что ж, у нас больше 
работ Эриксона, чем в Дании. 
Поэтому в Николаевском зале 
сейчас открывается отличная 
выставка с громадными портре-
тами Екатерины, братьев Орло-
вых, с потрясающими истори-
ями того, как они создавались, 

как их переписывали, меняли 
на мундирах ордена. Выстав-
ка есть в интернете, появилась 
лекция по-английски. И мы от-
сюда транслируем Дании: смот-
рите, маленький, но очень важ-
ный кусок европейской культу-
ры — великий портретист Эрик-
сон в Эрмитаже. 

О необходимости быть  
со своей страной 

Что вы отвечали тем, кто 
требует от вас покаяния за 
российскую политику? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Сейчас наша 
страна перешла в другое время. 
Первый период Скифской вой-
ны закончился. Мы отступали, 
отступали, теперь не отступаем. 
Сделан поворот. И уже ясно, что 
окончательный. Все было нача-
то в 2014-м в Крыму. Крым со-
здал ситуацию, когда по-друго-
му уже было нельзя, надо было 
разворачиваться.  

Наша страна совершает ве-
ликие глобальные преобразо-
вания. И мы, соответственно, 
в них и с нею. Наша позиция — 
спокойная, нормальная работа.

Эрмитаж много раз делал вы-
ставки о войне. Что скажете 
о восприятии ее? Мне, напри-
мер, не близка тотально па-
цифистская реакция. Видимо, 
я милитарист…

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Все мы мили-
таристы и имперцы (смеется). 

Первое и самое важное: стра-
на моя, я должен быть с ней. Я 
иногда повторяю джингоист-
скую формулу: это моя страна, 
какой бы она ни была. Есть си-
туации, когда совершенно ясно, 
что человек должен быть со 
своей страной. И на Западе по-
нимают, что это все реальные 
вещи — то, что мы со своей стра-
ной. Когда решается сильно се-
рьезный вопрос, тут нет вари-
антов.

Я сейчас читаю замечатель-
ную книгу Алексея Варламова 
про Розанова, а в ней про 1914 
год и его ура — патриотические 
настроения. Этот патриотизм 
начала войны 1914 года всем 
известен, но не очень объяс-
нен. Мы к нему как-то прене-
брежительно относимся, а на 
самом деле это была очень важ-
ная вещь. Нам, людям культу-
ры, сейчас надо понять наше 
участие во всем происходящем. 
Причастный к истории чело-
век в первую очередь должен 
хорошо делать то, что он дела-
ет. Следуя принципу, когда го-
ворят пушки, говорить должны 
и музы. И понимая, что культу-
ра, которая для нас стоит над 
политикой и всем остальным, с 
нас потом спросит — за нее. Как 
спросили нас после войны, по-
сле блокады: что вы делали — 
своими силами?

Для меня отношение к вой-
не задает великий Пушкин 
в «Путешествии в Арзрум». 
Куда он так мчится весь сю-
жет? Увидеть разжалован-
ных декабристов и ... в бой?  

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й : Для Пуш-
кина Арзрум был к тому же 
его единственной заграницей. 
Для него это было расшире-
ние мира. Ничего плохого нет в 
том, что человек хочет иметь са-
мый полный набор ощущений. 
И особенно справедливо, когда 
он свои глубокие чувства хочет 
во что-то воплотить. Что-то но-
вое увидеть, сделать. И если у 
него есть для этого повод, то он 
в это кидается. Это элемент чув-
ства собственного достоинства. 
Я всегда говорю, что патрио-
тизм по-русски — это чувство 
собственного исторического 
достоинства. Человек понима-
ет, что он должен пойти воевать. 
А другой что-то иное, но не ме-
нее важное делать. И за этим 
чувство собственного истори-
ческого достоинства. Желание 
соответствовать своей истории 
и миссии своей страны. Звучит 
очень громко, но мы же понима-
ем историческую миссию сво-
ей страны. И вот это ощущение, 
что наша страна меняет миро-
вую историю, и ты к этому при-
частен, оно ключевое сейчас.

С отношением к военным 
действиям тоже все не так про-
сто. С одной стороны, война это 
кровь и убийство, а с другой — 
самоутверждение людей, само-
утверждение нации. Каждый че-
ловек хочет самоутвердиться. 
И в своей позиции по отноше-
нию к войне несомненно само-
утверждается. Ну и мы все вос-
питаны все-таки в имперской 
традиции, а империя объединя-
ет множество народов, объеди-
няет людей, находя какие-то 
общие и важные для всех вещи. 
Это очень соблазнительно, но 
это один из, скажем так, хоро-
ших соблазнов. Хотя и ему не 
надо поддаваться до конца, надо 
уметь его в себе регулировать. И 
не забывать про принцип: чело-
век должен делать, что должно, 
а дальше будь что будет. Для му-
зеев «делать, что должно» — это 
сохранять, сберегать, нести 
культуру. И все время помнить 
о том, что за кольцом блокады. 
И говорить не только сюда, но и 
«туда».  

Михаил Пиотровский: нас не увлечь 
«культурой отмены», у нас на нее 
иммунитет.

А К Ц Е Н Т

Матисса спросили, написал бы он 
«Танец», если бы не Щукин. «А для кого 
бы я его написал?» — ответил Матисс

А К Ц Е Н Т

Есть ситуации, когда совершенно ясно, 
что человек должен быть со своей страной

Выставка, посвященная Ивану Морозову в Париже, в центре Луи Виттон — российский флаг над Булонским лесом.
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РАКУРС Около 
60 процентов горожан 
выбирают жилье в Новой 
Москве

Семейный 
квадрат 

Сергей Жуков

Около трех триллионов рублей вложено в проекты Но-
вой Москвы за десять лет. Об этом сообщил глава де-
партамента развития новых территорий Владимир 
Жидкин.

По его словам, 2,4 триллиона рублей — из внебюд-
жетных источников, а 600 миллиардов — деньги Моск-
вы. За десятилетие  на присоединенных территориях, 
добавил Жидкин, построено более 320 километров до-
рог, 18 медицинских объектов, 7 спортобъектов, 31 
школа и 70 детсадов. Возведено восемь станций мет-
ро, в ближайшие два года появится еще семь, а к 2027 
году — шесть. 

Возведено также более 20 миллионов квадратных 
метров жилья, включая многоэтажки, таунхаусы и кот-
теджи, десять новостроек по программе реновации и 
свыше пяти миллионов «квадратов» нежилой недви-
жимости. Население Новой Москвы достигло 650 ты-
сяч жителей.  По словам Жидкина, около 60 процен-
тов москвичей сегодня выбирают для покупки жилья 
Троицкий и Новомосковский округа. «Возраст людей, 
которые приобретают квартиры, варьируется в диапа-
зоне 26—35 лет, - рассказал он. - Это в основном моло-
дые семьи с детьми». Средняя стоимость «квадрата» 
в новостройках за последние три-четыре года там вы-
росла в два с половиной раза и перешагнула отметку в 
200 тысяч рублей. 

— Жилье — это хорошо, но необходимы рабочие места, 
чтобы люди в ТиНАО оставались, — заметил Владимир 
Жидкин. — Для этого будем обсуждать, может, нужно 
ввести какие-то преференции для застройщиков, чтобы 
заинтересовать в строительстве нежилых объектов.

Не исключено, что будет реализован и проект созда-
ния сафари-парка, который обсуждается уже несколь-
ко лет. «Рано или поздно он появится, — говорит Жид-
кин. — Для этого есть все необходимые предпосылки, 
но пока инвестора мы быстро не найдем».  

ПАМЯТЬ Мы не хотим, 
чтобы это повторилось

Говорит Москва

Сергей Буланов

Внимание, говорит Москва! Эти слова Юрия Левитана 
неожиданно прозвучали в ночном автобусе Н9, мчав-
шем людей к Китай-городу по еще пустым улицам. 
«День для меня почти святой, — рассказывает москвич 
Кирилл Пугов, слушая легендарную запись. — Мой дед, 
фронтовик, умер 22 июня. Мы с ним были очень близ-
ки, вместе собирали лекарственные травы. Еду в Алек-
сандровский сад — почтить его память». 

Дорога к Могиле Неизвестного Солдата от останов-
ки ночного автобуса на Лубянке проходит по Николь-
ской. В городе уже светло, но большинство людей еще 
спят. Так было в такое же раннее утро и сорок первого: 
москвичи собирались днем сходить в театр, на прогул-
ку, просто отдохнуть с семьей. А фашисты уже бомбили 
Киев, Брест, прорвали границу на многих участках, о 
чем в столице еще не знали. Спустя много лет 22 июня 
стало Днем памяти и скорби. И в эту самую короткую 
ночь года сотни москвичей не спят: по традиции идут 
к Вечному огню возложить гвоздики, поставить лам-
падку, послушать то самое легендарное обращение из 
уст Юрия Левитана. В 1941 году запись этого эфира 
не сохранилась, ее 
сделали уже после 
войны на память бу-
дущим поколени-
ям. Им очень важно 
хоть немного по-
нять эмоции и чув-
ства своих праде-
дов, проснувшихся 
в то утро. 

Москва еще на-
кануне начала го-
товиться к памят-
ной дате. На Крым-
ской набережной 
волонтеры зажгли 
1418 свечей — по 
числу дней войны. 
Они освещали бе-
рег Москвы-реки всю ночь, которая довольно быстро 
сменилась алым рассветом. Он забрезжил уже около 
3.00, и к этому времени в Александровском саду нача-
ли собираться жители города. «Дата начала Великой 
Отечественной войны для меня была памятной все-
гда, но в этом году она стала какой-то особенной. Мне 
тревожно, скажу честно, когда я смотрю, что происхо-
дит в Донбассе. Мы не хотим, чтобы повторилось то, 
что пережили наши деды в Великую Отечественную. 
Ради этого сейчас там гибнут наши воины», — говорит 
Анна Дударева, которая пришла к мемориалу с 9-лет-
ней дочкой. Обычно в Александровском саду можно 
гулять свободно, но вчера усилили охрану: металло-
детекторы, полиция. Тем не менее пройти к Могиле 
Неизвестного Солдата мог каждый. Было много людей 
в форме: воспитанники кадетских классов, курсан-
ты юнармии, отставные военные... Но большинство — 
москвичи в «гражданке». Тысячи свечей они зажгли во-
круг Вечного огня. И в предрассветной тишине особен-
но звучным был тот самый голос Юрия Левитана из ре-
продуктора с фразой на все времена: «Наше дело пра-
вое! Враг будет разбит, победа будет за нами!»  

МЕДИЦИНА Валерий Вечорко: Человека лечат не только лекарства, 
но и сама атмосфера клиники

Четверка от главврача
Любовь Проценко

Н
икогда в столице не 
строилось столь-
ко новых объектов 
для здравоохране-
ния, как в послед-
нее десятилетие. 
Миллион квадрат-
ных метров пло-
щадей планирует-

ся ввести в строй в ближайшие 
годы для больниц и поликли-
ник. 500 тысяч «квадратов» из 
них уже строятся. В строй вво-
дятся не просто новые здания, 
а суперсовременные клиники, 
такие как в Коммунарке, в Воро-
новском. А как работается сего-
дня врачам в московских стаци-
онарах с историей ? На вопросы 
корреспондента «РГ» ответил 
Валерий Вечорко, главный врач 
Городской клинической боль-
ницы № 15 имени Филатова.

Валерий Иванович! Казалось 
бы, ваша больница, построен-
ная в 1981 году, еще совсем не-
давно была в Москве самой 
новой. Но прошло уже больше 
сорока лет. Изменились стан-
дарты здравоохранения, го-
раздо более высокие предъяв-
ляются к нему  требования. И 
как же на этом фоне чувству-
ет себя знаменитая Фила-
товская, удается ей соответ-
ствовать времени? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Надеюсь, что да. 
За прошедшие годы у нас не из-
менились только стены, да и их 
ремонтировали не раз. Что же 
касается материально-техни-
ческой базы, она сейчас совсем 
другая. Какого оборудования  
только не появилось в наших 
отделениях  за последнее деся-
тилетие! Пять стационарных 
и один передвижной компью-
терный томограф,  два магнит-
но-резонансных томографа, 
308 аппаратов искусственной 
вентиляции легких, пять аппа-
ратов ЭКМО, 18 анализаторов 
газов крови и электролитов, 17 
аппаратов заместительной по-
чечной терапии, 22 —   «искус-
ственной почки»… А еще есть 
иммунохимический анализа-
тор Cobas е 41, который  позво-
ляет проводить диагностику на 
инфекции, гормоны, прокаль-
цитонин и интерлейкин, ангио-
графический комплекс... Далеко 
не каждая дорогая частная кли-
ника может похвастаться таким 
оснащением. Причем большая  
часть оборудования закупает-
ся по контрактам жизненного 
цикла, по условиям которых по-
ставщик обеспечивает его рабо-
тоспособность  на протяжении 
всего срока эксплуатации — то 
есть десяти-пятнадцати лет. 

Давайте мысленно прогуля-
емся по Филатовке. Что мы 
увидим, какой он, современ-
ный столичный стационар?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Как и любой дру-
гой в Москве, начинается он  с 
приемного отделения. Карти-
ны, которую встречали моск-
вичи в былые годы,  поступая 
на больничную койку, не уви-
дишь. Никто больше не сидит 
в очереди, ожидая, когда при-
дет время зайти в кабинет к 
врачу, работающему на прие-
ме. У нас большие просторные 
смотровые комнаты. Приезжа-
ет скорая, и пациент сразу по-
падает в одну из таких смотро-
вых. Ему не нужно никуда бе-
гать с направлениями. Здесь, на 
кровати-трансформере, у него 
возьмут все необходимые ана-
лизы, проведут нужные иссле-
дования, тут же осмотрят спе-
циалисты. Принцип: не пациент 

к врачу, а врач к пациенту, по ко-
торому сейчас работают все мо-
сковские клиники, мы внедри-
ли в городе одними из первых 
еще в 2018 году. И когда картина 
станет полностью ясна, на этой 
же кровати больного доставят 
в нужное отделение на стацио-
нарную койку.  

 Поднимаемся этажом выше. 
В палатах — кровати с противо-
пролежневыми матрасами, в 
каждой — санузлы и современ-
ные  системы вентиляции и 
обеззараживания помещений. 
Телевизор, книгу можно найти 
почитать. И, конечно, никаких 
так называемых больничных 
запахов. Человека лечат ведь 
не только лекарства, сама ат-
мосфера тоже должна способ-
ствовать выздоровлению. Идем 
дальше. 28 операционных, все  
оборудованы по самым послед-
ним разработкам, есть  и ги-
бридные, где можно провести 
как открытую операцию, так и 
малоинвазивную, лапароско-
пическую. Для тяжелых паци-
ентов, которым после операции 
требуется особое внимание, 
созданы палаты интенсивного 
наблюдения, цель его — не до-
пустить ухудшения и развития 
осложнений. В каждой такой  
палате — круглосуточный пост 
медицинской сестры.

Известно, что в Филатовской 
больнице, как и в целом ряде 
других в Москве — Склифе, 
имени Вересаева, Буянова, 
Боткинской — строятся но-
вые скоропомощные стацио-
нары. Когда вы его получите и 
какие надежды связываете с 
новым корпусом?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Наш корпус го-
тов уже практически наполови-

ну, и строители обещают ввести 
его в эксплуатацию в будущем 
2023 году.  Площадь четырех-
этажного корпуса с подвалом 
— 15 тысяч квадратных метров. 
Рассчитан он на прием до 200 
неотложных пациентов в день, 
которые будут получать пол-
ный комплекс необходимой по-
мощи в течение первых суток — 
диагностику, оперативное вме-
шательство и реанимационные 
мероприятия. Затем в зависи-
мости от состояния их выпишут 
или переведут в другие отделе-
ния больницы для продолжения 
лечения.

Приемное отделение ново-
го корпуса будет работать по 
принципу «триаж»: поступа-
ющих пациентов станут сра-
зу распределят по трем кате-
гориям. Красная для тех, кто 
в тяжелом состоянии, жел-
тая — для больных средней тя-
жести, зеленая —   в стабильно 
удовлетворительном состоя-
нии. Больных красной катего-
рии прямо из машины скорой 
помощи направят на экстрен-
ную диагностику или в опера-
ционную, пациентам желтой 
и зеленой категорий  окажут 
помощь по уже работающему 
у нас принципу «врач к паци-
енту»: после максимально бы-
строго оформления в прием-
ном отделении  все дальнейшие 
осмотры и процедуры проведут 
непосредственно у кровати. 
Чтобы сократить время транс-
портировки пациентов по зда-
нию, тут же, на первом этаже, 
рядом с приемным отделением 
будут находиться диагности-
ческий блок с КТ и МРТ,  малая 
операционная, ангиографиче-
ская манипуляционная и про-
цедурные.

На втором этаже корпуса 
разместятся малая операцион-
ная для обследования и лечения 
желчных протоков и поджелу-
дочной железы. Здесь будет ис-
пользоваться комбинирован-
ный метод обследования — эн-
доскопический и рентгеноло-
гический. Там же оборудуют эн-
доскопическое отделение, блок 
лабораторных исследований и 
второй диагностический блок 
с кабинетами КТ, УЗИ и рентге-
на. На третьем этаже откроют-
ся шесть операционных, в том 
числе нейрохирургическая, ги-
бридная с ангиографом, две об-
щепрофильные, травматологи-
ческая и гинекологическая-уро-
логическая с палатами пробу-
ждения, а также отделение ин-
тенсивной терапии на 12 коек. 
Палатно-диагностическое отде-
ление на 30 коек разместится на 
четвертом этаже. 

Комфортные условия преду-
смотрены и для родных и близ-
ких пациентов. Время в ожида-
нии конца операции они смогут 
провести в специальных комна-
тах отдыха.

В скоропомощной стационар 
будут доставлять пациентов 
и вертолетом?  

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да, у нас на тер-
ритории больницы есть вер-
толетная площадка. Санитар-
ный транспорт, забрав пациен-
та с борта вертолета, сможет по 
специальному одностороннему 
проезду доставлять его прямо к 
корпусу.  

А цифровые технологии вы ис-
пользуете? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Безусловно. В 
городе создана единая цифро-
вая платформа московского 
здравоохранения. Она имеет 
единую информационно-ана-
литическую систему, единые 
лабораторный и радиологиче-
ский серверы… Благодаря это-
му мы знаем про больного все 
с момента поступления — чем 
раньше болел, какими хрони-
ческими заболеваниями стра-
дает… Какие анализы  были 
прежде, какие в последнее вре-
мя, все видно как на ладони. Это 
экономит время и делает ме-
дицинскую помощь более эф-
фективной. Но какие бы заме-
чательные технологии ни были 
внедрены в работу такой круп-
ной многопрофильной больни-
цы, как наша — а у нас одновре-
менно может лечиться 1200 
больных, каким бы суперобо-
рудованием клиника ни была 
оснащена, я убежден:  основа ее 
успешной работы — это челове-
ческий потенциал.

Врачи, медсестры, санитар-
ки… Каждый должен понимать, 
что больница — не отдых, не ат-
тракцион, это место, где чело-
веку плохо. И каждый из нас 
должен делать все для того, что-
бы не только его вылечить, но и 
успокоить близких пациента. А 
потому у нас везде развешаны 
номера телефонов: от дежурно-
го администратора до заведую-
щего отделением, чтобы любой 
пациент или его родственник в 

нужный момент могли задать 
волнующий вопрос. Для этого 
же на нашей красивой новой 
форме, в которую одел в про-
шлом году город всех медиков, 
есть табличка: это дает воз-
можность обратиться по име-
ни-отчеству и в то же время, 
если что пошло не так,  было с 
кого спросить. С этой же целью 
наш кол-центр работает круг-
лосуточно, и я периодически 
набираю его номер: узнаю, за 
сколько секунд ответит дежур-
ный оператор. Да, да, я не ого-
ворился — он должен ответить 
на звонок именно в считаные 
секунды.

И сколько же секунд вы даете 
на ответ?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Пять-шесть, не 
больше. Все работники боль-
ницы знают: когда идет речь о 
здоровье и жизни людей, мело-
чей нет.  

Валерий Вечорко: На любой звонок 
пациентов наш колл-центр отвечает 
через 5-6 секунд.

Жители столицы встали рано, чтобы принести цветы и свечи.  

А К Ц Е Н Т

На территории больницы есть вертолет-
ная площадка. Забрав пациента с борта 
вертолета, санитарный транспорт 
доставляет его прямо к корпусу

В самую короткую 
ночь года сотни 
москвичей не 
спят: по традиции 
идут к Вечному 
огню возложить 
гвоздики, поста-
вить лампадку

НАСЛЕДИЕ Когда советский 
барельеф с дома-самолета 
вернется на место

Деталь эпохи

Сергей Жуков

Реставрация десятитонного ба-
рельефа «Индустрия социализ-
ма» завершится в первой по-
ловине 2024 года. Тогда же он 
вернется на фасад знаменитого 
дома-самолета, расположенно-
го рядом с Фрунзенской набе-
режной.  

Бетонное панно долгие годы 
украшало конструктивистское 
здание, напоминающее самолет. 
Издалека казалось: рельефная 
композиция, на которой изоб-
ражены сталевары и символы 
индустриализации, как бы с за-
ботой обнимала дом. Сюжет чи-
тался как с центральной части, 
так и по бокам. Со временем ее 
каркас из черного металла на-
чала разрушать коррозия. Да и 
на барельефе появились трещи-
ны и сколы, а некоторые детали 
оказались утрачены. Поэтому 
его демонтировали, раздели-

ли по соединительным швам на 
120 фрагментов и увезли на «ле-
чение» в мастерскую. 

Как рассказал «РГ» руково-
дитель работ Михаил Фурсов, 
большая часть панно все-таки 
сохранилась, поэтому воссо-
здавать придется лишь незна-
чительные элементы. Рестав-
рация продлится чуть больше 
года. Сейчас расчищают щетка-
ми от грязи и цемента каждый 
фрагмент. На столах, пока ба-
рельеф не вернулся на законное 
место, его можно рассмотреть 
в мельчайших деталях. Вот на 
одном из бетонных квадра-
тов сквозь пыль просвечивает-
ся Шуховская башня, по сосед-
ству — типичные для того вре-
мени пейзажи с тяжелой техни-
кой... На других — заводские ра-
бочие, ГЭС, мосты… 

Восстанавливать историю 
реставраторам помогают чет-
веро студентов.  
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1200
БОЛЬНЫХ

может одновременно лечиться 

в московской Городской кли-

нической больнице № 15 имени 

Филатова

Ключевой вопрос

Валерий Иванович, как вы оцениваете работу 
своего коллектива, скажем, по пятибалльной 
шкале?

ВЕЧОРКО : Четверку поставлю — с жирным плюсом.

Почему же не на пятерку?
ВЕЧОРКО : Всегда надо стремиться идти вперед, вот мы 

и будем стремиться к пятерке. Улучшать свои знания 

и умения, ведь медицина не стоит на месте. Появ-

ляются новые методы диагностики и лечения, ими 

нужно овладевать. Спасибо департаменту здраво-

охранения, год назад он открыл для повышения ква-

лификации врачей и медсестер кадровый центр. 

Прекрасно оснастил его самым лучшим симуляци-

онным оборудованием, организовал  работу чуть не 

круглосуточно. Так что все, кто хочет учиться, могут 

это делать в любое удобное для себя время, даже по-

сле работы.

Пользуются ваши коллеги такой возмож-
ностью?

ВЕЧОРКО : Пользуются, причем совершенно добро-

вольно, уговаривать никого не приходится.  

Что пожелаете москвичам, Валерий Иванович?
ВЕЧОРКО : Главное — не болейте!
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Спорная крыша

Коммерсант был абсолютно уверен, что кры-
ша его торговой точки — это часть общего иму-
щества дома и он не должен зимой за свой счет 

ее чистить, а летом ремонтировать. После неоднократ-
ных отказов коммунальщиков коммерсант обратил-
ся с жалобой на них в местный орган жилнадзора. По-
требовал привлечь управляющую компанию к ответ-
ственности по статье 14.1.3 КоАП. Уточним — статья 
подразумевает наказание за нарушение управляющей 
компанией дома лицензионных требований».

Но и там ему не повезло — жилнадзор отказал в воз-
буждении дела. Тогда бизнесмен отправился в суд. И 
снова — неудача. Местные суды трех инстанций заяви-
ли, что не видят оснований наказывать коммунальщи-
ков. И вот тогда владелец торговой точки дошел до Вер-
ховного суда. А там ему объяснили, что управляющая 
компания права. И привели следующие аргументы.

Суд сказал, что спорный участок кровли, в «ненад-
лежащем содержании» которого предприниматель по-
пытался обвинить коммунальные службы, представ-
ляет собой крышу помещения, пристроенного к много-
квартирному дому. А сам факт современной пристрой-
ки — это расширенный магазин и он больше тех  разме-
ров, которые были установлены проектом дома в пяти-
десятых годах прошлого века. Да, у хозяина магазина 
есть разрешения на реконструкцию старого помеще-
ния и на ввод магазина в эксплуатацию. Есть в матери-
алах дела и  технические паспорта на дом и на само не-
жилое помещение. Но магазин не является общедомо-
вым имуществом.

Правила содер-
жания общего иму-
щества в много-
квартирном доме 
относят крыши к 
такому имуществу. 
Но есть серьез-
ное «но». С учетом 
конструктивных и 
технических осо-
бенностей крыши 
должны отвечать 
основному призна-
ку общего имуще-
ства как предназна-
ченного для обслу-
живания несколь-
ких или всех поме-
щений в доме. В на-
шем случае кровля 
над пристроенным 
магазином такому 
признаку общего 
имущества не соот-
ветствует.

ВС сказал —
кровля не указана 
в как общее иму-
щество в договоре управления домом, а решение о ре-
конструкции дома «путем возведения пристроя к не-
жилому помещению» на общем собрании собственни-
ков дома не принималось. 

Так же не принималось и решение о включении 
кровли в состав общего имущества дома. При отсут-
ствии таких решений кровлю над магазином, несмот-
ря на то что он является частью нежилого помещения, 
нельзя признать общим имуществом . «Даже регистра-
ция права собственности на нежилое помещение, ко-
торое включает в себя и площадь пристроя со спорной 
кровлей, основанием для изменения состава общего 
имущества в МКД не является» — сказано в решении 
суда.

При этом доводы предпринимателя о том, что ре-
конструкция дома не обжалована, и о том, что соб-
ственник магазина несет расходы по содержанию об-
щего имущества многоквартирного дома пропорцио-
нально площади всего своего нежилого помещения (и 
пристроя тоже), значения в этом случае не имеют.

В итоге ВС отказал владельцу магазина в пересмот-
ре дела.   

ИНИЦИАТИВА Предложено разрешить обжаловать штрафы по КоАП по месту жительства

Ближе к делу
Владислав Куликов

П
редседатель Верховного 
суда России Вячеслав Ле-
бедев сообщил о предло-

жении разрешить гражданам 
обжаловать административ-
ные штрафы по месту житель-
ства. Так что, например, води-
тель, попавшийся автоинспек-
тору в другом регионе по доро-
ге на курорт, сможет попытать-
ся отстоять свою водительскую 
честь в родном суде. После воз-
вращения домой из отпуска.

«В целях повышения доступ-
ности правосудия предлагается 
предусмотреть в КоАП РФ пра-
вила альтернативной подсудно-
сти, в соответствии с которыми 
обжалование постановлений 
по делам об административных 

правонарушениях, вынесенных 
должностными лицами, допус-
кается либо по месту вынесе-
ния постановления, либо по ме-
сту жительства гражданина, ме-
сту нахождения юридического 
лица, в отношении которого ве-
дется производство по делу», — 
сообщил Вячеслав Лебедев.

Заявление прозвучало в ходе 
совещания с делегатами X Все-
российского съезда судей, пред-
ставляющими Приволжский 
федеральный округ. Всероссий-
ский съезд судей состоится в де-
кабре этого года в Москве.

«Предлагается также преду-
смотреть возможность вынесе-
ния частных определений по де-
лам об административных пра-
вонарушениях, что будет способ-
ствовать укреплению законно-

сти», — добавил председатель ВС.
Сейчас, согласно КоАП, дело об 
административном правонару-
шении рассматривается по месту 
его совершения. Однако по хода-
тайству лица, в отношении ко-
торого ведется производство по 
делу, оно может быть рассмот-
рено по месту жительства дан-
ного лица. То есть шанс добить-
ся домашнего разбирательства у 
человека есть. Но для этого надо 
будет подавать специальное хо-
датайство, которое могут при-
нять, а могут и отклонить.

Например, отказать мо-
гут, если судебный орган или 
инспектор ГИБДД сочтет, что 
рассмотрение по месту жи-
тельства дела помешает объек-
тивности разбирательства. 
Поскольку данный довод во 

многом основан на предчув-
ствиях, оспорить его бывает 
трудно. Вынесенное же сотруд-
ником ГИБДД постановление 
надо будет обжаловать по месту 
службы сотрудника.

Если предложение председа-
теля Верховного суда будет при-
нято, то жизнь граждан, вклю-
чая водителей, значительно 
упростится. Далеко ехать, что-
бы найти правду, не придется.

«Действительно, это будет 
упрощение, пусть и техниче-
ское, подхода к доступу к пра-
восудию для граждан, — согла-
шается адвокат Вячеслав Голе-
нев. — Так, по существующим 
подходам обжалование проис-
ходит по месту совершения 
правонарушения. При этом у 
участника дела об администра-

тивном правонарушении есть 
право ходатайствовать о пере-
даче дела по подсудности. Если 
инициатива председателя Вер-
ховного суда РФ будет поддер-
жана законодателем, то обжа-
лование решений администра-
тивных органов может проис-
ходить напрямую в суде по ме-
сту нахождения участника дела. 

Суд, видимо, сам будет ис-
требовать материал по кейсу 
из административного органа. 
Кроме того, потенциально воз-
растет объективность рассмот-
рения — если суд находится не 
на территории административ-
ного органа, то меньше шансов 
на непроцессуальное влияние 
со стороны представителей 
админорганов на судей из той 
же местности».    

РЕШЕНИЕ Суд 
признал автора 
надписей 
на остановках 
виновным 
в вандализме

ЗАПИСАЛИ 
В ВАРВАРЫ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области при-
знал виновным в вандализме 
60-летнего мужчину, который 
изрисовывал нехорошими над-
писями автобусные остановки 
в деревнях. «Вандализм» в дан-
ном случае не просто нелице-
приятное выражение, а настоя-
щий юридический термин. И он 
внесен в УК специально для та-
ких, как данный гражданин.

«Мужчина 1962 года рожде-
ния с помощью аэрозольно-
го баллона с краской нанес на 
двух автобусных остановках, 
расположенных в деревнях Че-
реповецкого района, надпи-
си негативного содержания, 
обезображивающие внешний 
вид автобусных остановок и 
оскорбляющие общественную 
нравственность, — рассказали 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области. — 
Для восстановления внешнего 
вида остановок, принадлежа-
щих КУ ВО «Управление авто-
мобильных дорог Вологодской 
области», были затрачены де-
нежные средства в размере 11 
603 рубля 84 копейки». 

Что именно писал гражда-
нин, по большому счету не 
так важно. Мы легко себе мо-
жем представить содержание 
подобных надписей. Есениным 
или Ахматовой там и не пахнет. 
. Стоять на подобной остановке 
так же приятно, как копаться в 
мусоре. Поэтому с вандалами 
нам необходимо вести постоян-
ный юридический бой.

«Действия подсудимого 
Алексея В. квалифицированы 
судом по ч. 1 ст. 214 УК РФ как 
вандализм, то есть оскверне-
ние иных сооружений в обще-
ственных местах, — рассказали 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области. — 
При назначении наказания суд 
учел смягчающие обстоятель-
ства: признание вины, добро-
вольное возмещение ущерба. 
Отягчающих обстоятельств су-
дом не установлено». 

Мировой судья Вологодской 
области по судебному участку 
№ 39 признал Алексея В. винов-
ным и назначил ему наказание 
в виде штрафа в размере шесть 
тысяч рублей.Наказание пусть 
и небольшое. Но главное здесь 
— юридическая квалификация: 
порча автобусных остановок 
различными надписями офици-
ально признана вандализмом. 
Наверное и необязательно са-
жать всех вандалов в тюрьму. 
Достаточно их ловить и нака-
зывать. Пусть оплачивают воз-
вращение остановкам прилич-
ного вида. 

Также сейчас обсуждаются 
предложения ввести в КоАП се-
рьезные штрафы за граффити. 
Борьба с такими «художества-
ми» вызвана не вкусовыми спо-
рами, а необходимостью, как 
ни парадоксально звучит, за-
щищать правопорядок и благо-
получие. 

Существует убедительно до-
казанная учеными-криминоло-
гами взаимосвязь между гря-
зью, убогостью района и уров-
нем преступности в нем. Ее еще 
называют теорией разбитых 
окон. По этой теории граффити 
(не говоря уже о неприличных 
надписях) логично включают-
ся в перечень ярких примет не-
благополучия.   

АВТОМОБИЛИ Суды обязаны помочь пострадавшему 
установить стоимость причиненного ему ущерба  

Машина без цены
Владимир Баршев 

С
уды не могут отка-
зать в иске,  если 
точный размер при-
чиненных постра-
давшему убытков 
не определен. Нао-
борот, задача судов 
— помочь в их уста-
новлении. Такое ре-

шение принял Верховный суд, 
разбирая довольно запутан-
ное дело. И оно может оказать-
ся важным для многих автовла-
дельцев. 

Верховный суд также еще 
раз обратил внимание на то, что 
сбор доказательств — задача не 
только участников процесса, но 
и самого суда, отмечает Россий-
ское агентство правовой и су-
дебной информации. 

Итак, в суд обратилась некая 
гражданка Загидуллина. Она 
приобрела для некоего гражда-
нина Игнатова автомобиль в 
кредит, оформленный на себя. С 
условием, что гражданин  Игна-
тов погасит этот кредит. Сделка 
была проведена еще в 2017 году. 

А затем начались сложности. 
Через год Загидуллина провела 
рефинансирование кредита уже 
с другим банком. Была изменена 
сумма самого кредита, срок его 
погашения, ежемесячная выпла-
та. Неясно, был ли на это согла-
сен Игнатов. Однако известно, 
что  в апреле 2019 года он продал 
автомобиль с тем, чтобы приоб-
рести машину более высокого 
класса с доплатой. И эта машина 
снова была оформлена на дру-
гого человека, а не на Игнатова. 
При этом при продаже машины 
Игнатов сам подписал договор 
купли-продажи, указав, что За-
гидуллина не против этой сдел-
ки. А это откровенный подлог и 
подделка документов. 

Сам Игнатов давал расписки 
с обещаниями, что возместит 
все деньги по кредиту на пер-
вый автомобиль. Но  обещаний 
не выполнил. 

В итоге, Загидуллина обрати-
лась сначала в полицию с заяв-
лением о возбуждении уголов-
ного дела, в чем ей было отказа-
но. Затем — в суд. 

Однако районный суд, раз-
решая дело по существу, отка-
зал в удовлетворении требо-
ваний. Он исходил из того, что 
представленные расписки не 
подтверждают возникновение 
обязательства ответчика, по-

скольку в них не указана опре-
деленная сумма, подлежащая 
выплате истцу, а также не пред-
ставлено доказательств, под-
тверждающих размер ущерба, 
причиненного действиями или 
бездействием ответчика.

Суд апелляционной инстан-
ции согласился с этими выво-
дами, дополнительно указав на 
несогласование сторонами су-
щественных условий по пога-
шению кредита ответчиком, а 
также по несогласованию пози-
ций по истребованию спорного 
автомобиля. Кассационный суд 
эти решения поддержал.

Однако Верховный суд по-
считал, что нижестоящие суды 
формально подошли к делу. Он 
указал, что основания для отка-
за, изложенные судом первой 
инстанции, не учитывают по-
ложения Гражданского процес-
суального кодекса. Согласно 
статье 55 этого закона доказа-
тельствами по делу являются 
полученные в предусмотрен-
ном законом порядке сведения 
о фактах, на основе которых суд 
устанавливает наличие или от-
сутствие обстоятельств, обос-
новывающих требования и воз-
ражения сторон, а также иных 
обстоятельств, имеющих значе-

ние для правильного рассмот-
рения и разрешения дела.

Эти сведения могут быть по-
лучены из объяснений сторон 
и третьих лиц, показаний сви-
детелей, письменных и веще-
ственных доказательств, аудио- 
и видеозаписей, заключений 
экспертов.

Суд вправе предложить ли-
цам, участвующим в деле, пред-
ставить дополнительные доказа-
тельства. В случае, если их сбор 
затруднителен, то суд по  хода-
тайству участников оказывает 
содействие в их истребовании. 

Из этого следует, что сбор до-
казательств представляет собой 
деятельность не только участву-
ющих в деле лиц и их представи-
телей, но и самого суда.

При этом одним из важней-
ших способов выявления дока-

зательств является ознакомле-
ние судьи с объяснениями от-
ветчика по существу заявлен-
ных требований.

Выяснилась еще одна ин-
тересная деталь. Ни один из су-
дов позицию ответчика по иску 
вообще не изучал. Во всяком 
случае, в материалах дела это не 
зафиксировано. А апелляцион-
ная инстанция не обратила на 
этот факт внимания и никаким 
образом не поправила ошибку 
нижестоящего суда. 

Верховный суд не согласился 
и с тем, что истцом не представ-
лено доказательств, подтвер-
ждающих размер ущерба.

Согласно Гражданскому ко-
дексу лицо, право которого на-
рушено, может требовать пол-
ного возмещения причиненных 
ему убытков. В удовлетворе-

нии требования о возмещении 
убытков не может быть отказа-
но только на том основании, что 
их точный размер невозможно 
установить. В этом случае раз-
мер подлежащих возмещению 
убытков определяется судом с 
учетом всех обстоятельств дела, 
исходя из принципов спра-
ведливости и соразмерности 
ответственности допущенному 
нарушению.

Эта ошибка, допущенная 
судом первой инстанции, так-
же  не была исправлена судом 
апелляционной инстанции при 
проверке решения нижестоя-
щего суда и оставлена без вни-
мания судом кассационной 
инстанции.

На этом основании дело 
направленно на новое рассмот-
рение в суд апелляционной 
инстанции. Но с учетом всех по-
зиций, изложенных в решении 
Верховного суда. 

В общем, закон не позво-
ляет отказать в иске по факту 
причинения ущерба только по 
формальным признакам. Суд 
в этих формальностях должен 
разобраться.  

Предоставление кредита посторонне-
му человеку для покупки авто может 
стать для кредитора ловушкой.

А К Ц Е Н Т

Размер подлежащих возмещению убыт-
ков определяется судом с учетом всех 
обстоятельств дела, исходя из принци-
пов справедливости и соразмерности

Крышу не назвали 
общим имуще-
ством в договоре 
управления домом. 
Решение 
о реконструкции 
на собрании 
собственников 
не принималось. 
Как и решение 
о включении 
крыши в общее 
имущество 

— Постановления и разъяснения Верховного суда на сайте  
rg.ru/sujet/2605

Владимир Баршев

Ц
ентробанк планирует из-
менить базовый тариф 
по ОСАГО. А именно — 

расширить его и вверх, и вниз 
на 26 процентов. Иначе говоря, 
больше чем на четверть. Соот-
ветствующий проект измене-
ний уже опубликовал ЦБ. 

Таким образом, для легко-
вых автомобилей базовая став-
ка тарифа по ОСАГО будет уста-
навливаться страховщиками 
индивидуально для каждого во-
дителя в диапазоне от 1646 до 
7535 рублей. Для общественно-
го транспорта тарифный кори-
дор расширится на 17,8% в обе 
стороны. Сейчас диапазон со-
ставляет 2224—5980 рублей.

Общественное обсуждение 
проекта указания по новым та-
рифам продлится до 28 июня.

Как сообщил президент Рос-
сийского союза автострахов-
щиков Игорь Юргенс,  такое 
расширение тарифного кори-

дора  ОСАГО станет продол-
жением курса на индивидуа-
лизацию тарифов и их либера-
лизацию, чтобы аккуратные 
автовладельцы не доплачива-
ли за водителей так называ-
емых токсичных категорий.
Это уже не первое расширение 
тарифного коридора, и практи-
ка показывает, что все три года 
проведения реформы по инди-
видуализации тарифов цены на 
ОСАГО в среднем не росли.

Однако на днях вступили в 
силу новые справочники сред-
ней стоимости запчастей при 

ремонте по ОСГАО, отражаю-
щие ситуацию с новыми ценами 
на детали. Рост составил 28,7%. 
Это не означает, что пропорци-
онально  возрастет также  сто-
имость страховки, но давление 
на тариф повышение цен опре-
деленно окажет.

Банком России проведе-
ны актуарные расчеты, кото-
рые показали необходимость 
внесения изменений в тари-
фикацию по ОСАГО, в частно-
сти, расширение «тарифно-
го коридора» базовых ставок 
страхового тарифа в обе сторо-

ны для общественного транс-
порта. Произошла корректи-
ровка отдельных значений ко-
эффициента территории пре-
имущественного использова-
ния транспортного средства.
Однако надо понимать, что еще 
до того, как были приняты но-
вые справочники, страховщи-
ки уже повысили свои тарифы. 
Причем даже не особо задумы-
ваясь — аварийный автовладе-
лец или нет. 

Сейчас, по мнению экспер-
тов, как только расширенный 
коридор на ОСАГО вступит 
в силу, стоимость обязатель-
ной автогражданки вырастет в 
разы. Ведь это не только тариф, 
установленный компанией, но 
и коэффициенты, на которые он 
умножается. 

То есть разница в тарифе в 
полторы тысячи рублей в окон-
чательной стоимости страхово-
го полиса может обернуться по-
чти в 30 тысяч рублей с учетом 
всех коэффициентов.     

А К Ц Е Н Т

Для кого-то страховка по ОСАГО может 
снизиться, но, скорее всего, она уве-
личится для большинства автовладель-
цев на четверть

Вопрос, кому принадлежит крыша — важный. Ведь от ответа 
зависит, кто будет платить за ее ремонт и очистку от снега.
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ПРОЕКТ Центробанк планирует расширить тарифы по автогражданке

ОСАГО на вырост
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Города и поселки ЛНР подверглись массированному обстрелу 
тактическими ракетами «Точка-У»

Берем в стальные клещи
Николай Грищенко

Р
оссийские войска и силы 
республик Донбасса берут 
в стальные клещи подраз-

деления ВСУ и иностранных на-
емников в районе Лисичанска 
и Славянска. Стремясь сни-
зить темп наступления и от-
влечь силы российской армии 
от направления главного уда-
ра, украинские формирования 
перешли к тактике артиллерий-
ско-ракетного террора. 

Начиная с 16 июня укра-
инская армия обстреливает 
мирное население городов и 
поселков Луганской Народной 
Республики кассетными снаря-
дами реактивных систем залпо-
вого огня. Недавно начали при-
менять оперативно-тактиче-
ские ракеты «Точка-У». 

«Обстрелам из РСЗО «Град» 
и «Ураган», минометов подверг-
лись города Золотое-5, Кремен-
ная, поселок городского типа 
Троицкое, поселок Криничное. 
Помимо этого, боевики воору-
женных формирований Украи-
ны, применяя тактический ра-

кетный комплекс «Точка-У», 
нанесли удары по городам Крас-
ный Луч и Стаханов, селам Фо-
мовка и Хорошее», — сообщили 
«РГ» в Генеральной прокурату-
ре ЛНР.

Ночью 19 июня зенитно-ра-
кетные комплексы «Бук» войск 
ПВО Луганской Народной Рес-
публики смогли перехватить 
над городом Стаханов две опе-
ративно-тактические ракеты 
«Точка-У». Боеприпасы, несу-
щие осколочно-фугасные бое-
вые части мощностью около 
тонны в тротиловом эквива-
ленте, упали на окраине насе-
ленного пункта. «Так как паде-
ние ракет произошло в безлюд-
ной местности, то жертв среди 
местного населения Стахано-
ва чудом удалось избежать. Но 
из-за разлетов частей марше-
вого двигателя ракеты в городе 
пострадали детский сад «Коло-
кольчик», здание средней шко-
лы № 29 и линия электропере-
дачи, а также жилые дома», 
— сообщил представитель На-
родной милиции ЛНР Федор 
Сергеев.

Жительница шахтерского го-
родка по имени Наталья объяс-
нила, что «чудо» — это на самом 
деле результат опыта, получен-
ного в многолетней жизни под 
обстрелами с украинской сто-
роны: «Так как специально во-
семь лет ночую в глухой комна-
те с толстыми перекрытиями, 
то «чудом» осталась жива». 

В селе Хорошее в результате 
падения ракеты «Точка-У» по-
вреждены здание средней шко-
лы № 5, детский сад «Рябинуш-
ка», дом культуры, отдел обес-
печения жизнедеятельности и 
магазин. Еще две оперативно-
тактические ракеты оказались 
сбиты над городом Кременная. 

Однако в поселке Мирный в 
результате взрыва ракеты «Точ-
ка-У» пострадали 58 жилых до-
мов, объекты инфраструкту-
ры и построенная в 1962 году 
средняя школа имени Ленина. 
Погибли несколько мирных жи-
телей. Установить точное коли-
чество пострадавших пока не 
удается — работы по ликвида-
ции последствий трагедии за-
труднены из-за необходимости 
обезвреживать неразорвавшие-
ся части боеголовки «Точки-У».

— Любой предмет, вылетев-
ший из боевой части снаря-
да, представляет смертельную 
опасность. Нам предстоит опре-
делить тип поражающего бое-

припаса и выбрать способ его 
уничтожения — на месте или на 
полигоне. В любом случае рабо-
ты продлятся не один месяц. И 
в обезвреживании территории 
нам помогает робототехниче-
ский комплекс «Кобра». Благо-
даря уникальным гусеницам 
робот-разведчик может преодо-
левать канавы, передвигать-
ся среди обломков строений и 
даже подниматься по ступень-
кам лестниц. Стрела-манипуля-
тор может обезвредить взрыво-
опасный предмет, а специальная 
водяная пушка — «расстрелять» 
смертельный боеприпас напо-
ром воды высокого давления, — 
рассказывает оператор робото-
технического комплекса с по-
зывным «Туман». 

А вечером становится из-
вестно, что части Народной ми-
лиции ЛНР с боем взяли Орехов-
ку — точку, откуда мог наносить-
ся ракетный удар тактическими 
ракетами. Прокуратура респуб-
лики уже ведет расследование, 
чтобы установить военных пре-
ступников, от рук которых по-
гибли мирные жители и дети.  

ЧП Пожар 
под Ростовом 
возник 
из-за атаки 
беспилотников

ПРИЛЕТ 
С ЗАПАДА
Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Вчера утром столб густого чер-
ного дыма поднялся над Ново-
шахтинским заводом нефте-
продуктов, расположенным в 
Красносулинском районе Ро-
стовской области. Выехавшие 
пожарные службы МЧС зафик-
сировали возгорание на площа-
ди около 50 квадратных метров 
в теплообменнике предприя-
тия. За полтора часа огонь пол-
ностью ликвидировали. Пер-
сонал завода был эвакуирован, 
пострадавших нет.

По одной из версий, причи-
ной пожара является атака бес-
пилотных летательных аппа-
ратов, запущенных со стороны 
Украины. О том, что на терри-
тории предприятия обнару-
жены обломки двух беспилот-
ников, сообщил в своем Теле-
грам-канале губернатор обла-
сти Василий Голубев.

На самом заводе — кста-
ти, крупнейшем предприятии 
нефтепереработки на юге Рос-
сии — оперативно дали коммен-
тарий. На официальном сайте 
АО «НЗНП» днем была разме-
щена подробная информация 
о причине утреннего возгора-
ния. «В результате террористи-
ческих действий со стороны 
западной границы Ростовской 
области был произведен удар 
двух беспилотных летальных 
аппаратов (БПЛА) по техноло-
гическим объектам, в результа-
те которых произошел взрыв с 
образованием пожара».

Первый удар беспилотника 
был зафиксирован в 08.40. Он 
попал по оборудованию уста-
новки по переработке нефти. 
Из-за разгерметизации аппа-
ратов воздушного охлажде-
ния произошел выброс угле-
водородного газа. Последовал 
взрыв, и начался пожар. Удар 
второго беспилотника после-
довал через 43 минуты, после 
чего оборудование резервуар-
ного парка получило механиче-
ские повреждения.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ России нужна своя эффективная стратегия 
развития высшего образования 

Вуз под ключ  
Сергей Кабышев, 
председатель Комитета 
Госдумы по науке и высшему 
образованию 

В 
понедельник, 27 июня 
в Государственной 
Думе пройдут парла-
ментские слушания, 
посвященные вопро-
сам совершенствова-
ния российской си-
стемы высшего об-
разования. 

Прежде всего хочу отметить, 
что этот вопрос возник не в свя-
зи с текущей геополитической 
ситуацией. Беспрецедентное 
давление на нашу страну пре-
дельно заострило внимание на 
застарелых проблемах в сфе-
ре образования и мы не можем 
откладывать их решение. Необ-
ходимо действовать быстро, но 
при этом с умом. В принципи-
альном плане вопрос о качестве 
образования как одном из важ-
нейших факторов националь-
ного развития был поставлен в 
Стратегии национальной без-
опасности РФ, утвержденной в 
июле 2021 года, где подчерки-
вается, что сегодня состояние 
системы образования превра-
щается в ключевой индикатор 
конкурентоспособности Рос-
сии, поскольку через повыше-
ние качества и доступности об-
разования должна обеспечи-
ваться структурная перестрой-
ка российской экономики. При 
этом в Стратегии сделан акцент 
на том, что развиваться система 
образования должна с учетом 
исторических традиций и опы-
та предшествующих реформ, а 
не путем насаждения чуждых 
идеалов.

Поэтому очень важно пони-
мать: те реалии, в которых мы 
оказались, при всех связанных с 
ними объективных трудностях 
открывают окно возможностей 
для этих преобразований. 

Структурная трансформа-
ция экономики сегодня - жиз-
ненная необходимость, по-
скольку от этого зависит раз-
витие национальной промыш-
ленности, обеспечение каче-
ства жизни населения. В связи 
с этим вполне естественно, что 
актуализировалась дискуссия 
о направлениях совершенство-
вания высшего образования, 
которое должно успешно от-
вечать на запросы экономики 
в высококвалифицированных 
кадрах. 

И, вероятно, уровень эмо-
ций в сочетании со стремле-
нием политических деятелей 
и представителей журналист-
ского сообщества жанрово об-
острить проблему сыграл злую 
шутку: возникло ложное пред-
ставление о том, что развитию 
образования в Россия мешают 
узы Болонской системы. Дол-
жен сказать, что такая поста-
новка вопроса не только юри-
дически некорректна, но и по-
литически неуместна, даже де-
структивна. 

Во-первых, нужно понимать: 
Болонский процесс представ-
ляет собой, по сути, многолет-
ние контакты по поводу фор-
мирования единого общеевро-
пейского пространства высше-
го образования, и участники 
этого процесса имеют свободу 
усмотрения в определении пре-
делов интеграции. Стало быть, 
Россия не может «выйти» из Бо-
лонского процесса,  посколь-

ку нет такого международного 
договора или организации, это 
юридический нонсенс.

Во-вторых, сама постановка 
вопроса о выходе из Болонско-
го процесса, как условии соб-
ственного развития, - методо-
логическое упрощение, которое 
заводит нас в логическую ло-
вушку. Вспомните кантовскую 
«вещь в себе». Когда нам кажет-
ся, что мы взаимодействуем с 

окружающим миром, мы имеем 
дело не с ним, а со своими пред-
ставлениями о нем. 

Хочу подчеркнуть, что часто 
критикуемый принцип двух-
уровневости - не эксклюзивный 
атрибут Болонской системы. Он 
применяется в различных стра-
нах (например, в Китае, Ин-
дии, Корее, которые никогда не 
заявляли о приверженности Бо-
лонской системе). У нас бака-
лавры и магистры были еще в 
царской России.

Отдельный вопрос — ЕГЭ. 
Причем это основной аргумент 
сторонников выхода из Бо-
лонского процесса. Однако ни-
какого отношения он Болонско-
му процессу не имеет. Но по-
скольку внедрение ЕГЭ проис-
ходило примерно в те же годы 
(впервые школьники сдавали 

его в 2001 году, а обязательным 
для всех он стал с 2009-го), в об-
щественном сознании они не 
разделяются, как навязанные 
нам из-за рубежа. 

Глубина проблемы связана 
не с вредностью Болонской си-
стемы, а с отсутствием внятной 
стратегии развития образова-
ния (не только высшего) в Рос-
сии. Поэтому нам сейчас необ-
ходимо не будоражить населе-

ние искусственным накалива-
нием политических страстей, а 
спокойно и трезво оценить ре-
альные проблемы в развитии 
системы высшего образования 
в новых условиях.

Именно эту работу и начал 
Комитет Госдумы по науке и 
высшему образованию. Стоит 
задача актуализировать соб-
ственную национальную си-
стему высшего образования, в 
том числе с точки зрения уси-
ления ее фундаментальности и 
практикоориентированности, 
то есть направленности на це-
лостное и всестороннее разви-
тие личности и удовлетворение 
как текущих, так и перспектив-
ных потребностей рынка труда. 
А это, разумеется, не сводится к 
тому, сколько уровней высшего 
образования. Куда важнее здесь 

вопрос о роли педагогов. Необ-
ходимо также налаживание 
воспитательной работы на всех 
уровнях образования.

Мы находимся в диалоге со 
всеми заинтересованными сто-
ронами и проводим различные 
мероприятия для определения 
конкретных максимально взве-
шенных системных решений, 
направленных на повышение 
эффективности системы выс-
шего образования в интересах 
государства и общества. 

Ключевой вопрос в том, ка-
кой должна быть наша наци-
ональная модель высшего об-
разования, чтобы эффектив-
но обеспечивать в контексте 
многообразия пространствен-
но-территориальных особенно-
стей страны сбалансированный 
учет потребностей экономики 
в квалифицированных кадрах, 
национальных традиций и при-
оритетов научно-технологиче-
ского развития, индивидуаль-
ных интересов обучающихся, 
связанных с процессом профес-
сионального самоопределения, 
и интересов педагогического 
сообщества, чье профессио-
нальное достоинство должно 
быть надежно обеспечено.

Полагаю, что методологиче-
ской базой совершенствования 
системы высшего образования 
должен быть здоровый рацио-
нальный прагматизм. Вот его 
основные принципы.

Во-первых, необходимо при-
держиваться принципа «не на-
вреди». В частности, сегодня 
в РФ ограничено количество 
специальностей, по которым 
предусмотрена подготовка на 
основе специалитета. Это стес-
няет университетскую автоно-

мию и сужает возможности для 
учета специфических отрасле-
вых и региональных условий 
и потребностей, связанных с 
освоением конкретных специ-
альностей. При этом, хотя в ка-
ких-то случаях может быть ре-
зонным полный отказ от двух-
уровневого принципа, более 
предпочтительными, вероят-
но, являются гибкие решения, 
которые могут предполагать, 
в частности, те или иные фор-
мы обеспечения профильной 
взаимосвязи между ступенями 
высшего образования, индиви-
дуализацию образования, учи-
тывающую потребности конеч-
ного «заказчика» в лице произ-
водства, науки, государства.

Необходимо провести об-
щественно-государственный 
аудит существующих проблем 
современного образования и 
предложить пути их решения. 

Второй принцип: «Обновляя 
систему, не обнуляем права». 
Любые меры не должны приво-
дить к ухудшению правового 
положения граждан, получив-
ших высшее образования в рам-
ках прежних условий.

Третий принцип: «Не делать 
наспех». Обновление системы 
высшего образования должно 
происходить эволюционно, с 
сохранением лучших практик, 
посредством принятия откры-
тых, понятных решений, поз-
воляющих всем заинтересован-
ным субъектам адаптироваться 
к новым условиям.  

Подготовила Мария Агранович

Сергей Кабышев: Любые меры не 
должны ухудшать правовое положе-
ние граждан, получивших высшее 
образование в прежних условиях. 

А К Ц Е Н Т

Разговоры о том, что развитию образо-
вания в России мешают узы Болонской 
системы, политически неуместны 
и даже деструктивны

А К Ц Е Н Т

Украинские формирования, пытаясь 
снизить темп наступления ВС России, 
перешли к тактике артиллерийско-
ракетного террора

ФОРУМ 

В Москве 
прошел 
мировой 
Конгресс 
муниципалов

ГОРОД ГОРОДУ 
ПОМОЖЕТ
Андрей Васянин

Организатор Международно-
го муниципального конгресса, 
Евразийский международный 
университет, взялся создать 
площадку для диалога, обмена 
опытом мэров, депутатов пар-
ламентов, общественных де-
ятелей, бизнесменов городов 
России и СНГ. На Конгрессе, 
проходившем в Центре меж-
дународной торговли  20-21 
июня, были и представители 
некоторых европейских стран.

Константин Клименко, рек-
тор университета, открывая 
пленарное заседание,  говорил 
об актуальной проблеме побу-
дившей созвать конгресс — раз-
рыве межмуниципальных свя-
зей наших городов.    

После пленарного заседа-
ния все разошлись по секциям - 
«Архитектура, строительство 
и инвестиции», «Социальная 
экосистема: культура, образо-
вание, цифровизация», «Роль 
женщины в управлении горо-
дом» и «Безопасный город». 
На заседаниях секции «Архи-
тектура, строительство, инве-
стиции» представитель проек-
та «Недвижимость Москвы» 
Янина Познянская говорила о 
трендах в строительстве жилья 
в столице, о новых требовани-
ях к уровню сервиса. На сек-
цию «Социальная экосистема: 
культура, образование, цифро-
визация» фирма «Твипс»  вы-
шла с проектом соцсетей го-
родов, где может идти прямой 
диалог граждан между собой и с 
властью, вплоть до трансляций 
заседания Совета депутатов. 

Одним из пунктов повестки 
дня было создание Рейтинга го-
родов мира. В номинанты вы-
шли 100 городов. Из них 10 рос-
сийских. Москва  - в номинации 
«Инвестиционно-привлека-
тельный город», Сочи в номи-
нации «Развитие туризма», Во-
ронеж — «Открытая власть»»... 

Лауреатов рейтинга объявят 
в сентябре.  

Создателям фильма вручают миниатюру памятника выдающе-
муся разведчику Дмитрию Быстролетову. 
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ВЫСТАВКИ В Москве 
открывается выставка 
«Россия в ее иконе» 

Святые образы

Елена Яковлева

— Сохранить иконы — это был для старообрядцев по-
двиг, — напомнил вчера митрополит Русской Право-
славной Старообрядческой церкви Корнилий во вре-
мя презентации открывающейся на днях в Москве вы-
ставки «Россия в иконе. Неизвестные произведения 
XV — начала XX века».

Он напомнил, как гонимые властью старообряд-
цы после печальных событий раскола, убегая в леса 
и собирая поклажи, прежде всего брали с собой ико-
ны. Он отметил и великую заслугу в сбережении икон 
промышленников 
и коллекционеров, 
прежде всего из ста-
рообрядческой сре-
ды, и подвиг музей-
щиков, сохраняв-
ших иконы в «ра-
зорениях» XX века. 
А сегодняшний 
интерес к русской 
иконе назвал «ду-
ховным импортоза-
мещением» и воз-
вращением в свое 
настоящее Отече-
ство. Его слова стали лучшим началом разговора о вы-
ставке, которая представит 320 образов из собрания 
коллекционера Игоря Сысолятина.

Особенностью коллекции Сысолятина, по его соб-
ственным словам, является то, что он, в отличие от 
других коллекционеров, не выбирал одну тему, одну 
иконописную школу или особенности окладов, но 
постарался собрать иконы, отражающие «историче-
ский аспект». Его интересовали образы, связанные с 
историческими событиями. «Я потихоньку втянул-
ся в поиск по всему миру, проводил много времени в 
поездках. И мне удавалось находить шедевры в том 
числе и в Богом забытых уголках. Висит черная доска 
на стене в избе у старушки, а расчистят ее реставра-
торы, и пред тобой шедевр», — рассказывает коллек-
ционер.

Коллекция Сысолятина — одно из самых крупных 
собраний русской иконы, подчеркивает старший науч-
ный сотрудник Государственного института искус-
ствознания и куратор выставки Александр Преобра-
женский. По его словам, на выставке будет представле-
на даже социальная панорама существования русской 
иконы — и аристократические роды, и крестьяне-ста-
рообрядцы.

Большая часть работ широкая публика увидит впер-
вые, потому что основу коллекции составили святые 
образы, вывезенные за границу многие десятилетия 
назад и вернувшиеся в Россию усилиями коллекционе-
ра. Директор Музея русской иконы им. Михаила Абра-
мова Николай Задорожный признался, что часть по-
стоянной экспозиции пришлось отправлять в запасни-
ки, чтобы хорошо разместить новую выставку.   

НАГРАДЫ Фильм  
«Начальник разведки» 
награжден премией 
за верность исторической 
правде

Раньше 
Штирлица 

Анна Спицына

Биографический сериал «Начальник разведки» награ-
жден премией Российского военно-исторического об-
щества (РВИО) «За верность исторической правде». 

«В отличие от «Оскара» у статуэтки премии «За 
верность исторической правде» каждый раз новый об-
лик», —  сказал на вручении награды  в штаб-квартире 
РВИО  в Москве помощник президента РФ, председа-
тель РВИО Владимир Мединский. Каждый раз она свя-
зана с образами прототипов главных героев. Напри-
мер, когда премия была присуждена создателям филь-
ма «Небо», она повторяла образ летчика Михаила 
Девятаева. На этот раз Мединский подарил авторам 
фильма миниатюру памятника выдающемуся совет-
скому разведчику Дмитрию Быстролетову. «Это ле-
генда советской разведки», — сказал он и добавил,  со-
славшись на Сергея Нарышкина, что сотрудникам СВР 
«фильм очень нравится».    

«Начальник разведки» — биографический сериал о 
становлении советской разведки в конце 30-х годов и  
ее самом молодом начальнике Павле Фитине. Служба 
внешней разведки после многочисленных репрессий 
была практически уничтожена. В 1938 году 30-летнего 
редактора сельскохозяйственного издательства при-
глашают пройти обучение в секретной Школе особого 
назначения. Всего за год Фитин делает блестящую ка-
рьеру от стажера до начальника 5-го отдела ГУГБ НКВД. 
С 1939-го по 1946-й он руководил внешней разведкой, 
которую, благодаря незаурядному таланту и нестан-
дартному подходу к работе, сделал одной из сильней-
ших спецслужб мира. Этот же нестандартный подход 
позволил в годы Великой Отечественной войны прово-
дить  успешные секретные операции против фашистов. 
Большинство героев фильма — реальные исторические 
личности. В нем рассказывается об уникальных и  дол-
гое время остававшихся секретными операциях раз-
ведки. Некоторые детективные интриги, которые на-
верняка покажутся зрителям кинофантазией, взяты из 
реальности, подчеркивают создатели фильма.   

Интерес к русским 
иконам — пример 
«духовного импор-
тозамещения», 
считает митропо-
лит Корнилий
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КНИГИ 

26 легенд 
под одной 
обложкой

ТОСКА 
ПО СКАЗКЕ
Анастасия Скорондаева

Помните ли вы узбекские или 
эскимосские сказки? Знаете, по-
чему верблюд без рогов остал-
ся? Не можете ответить, что сле-
дует за нудным плачем кулика? 
Тогда ищите эту книгу. «Жи-
ли-были сказки» вышли в изда-
тельстве «Проект Медиа Групп».

26 современных народных 
сказок и легенд — кавказских, 
азиатских, скандинавских и 
славянских, да каких тут толь-
ко нет. Все они в бережном ав-
торском переложении писате-
ля и журналиста Анны Хруста-
левой. Под одной обложкой — 
сказки наших стран-соседей. 
Как говорится в предисловии, 
соседи — «не только те, с кем мы 
граничим по суше или по морю, 
но и те, с кем нас связывают об-
щее прошлое, настоящее и, уве-
рены, общее будущее».

Все помнят пушкинские 
строки из «Золотого петуш-
ка» — что «сказка ложь, да в 
ней намек! Добрым молодцам 
урок». Но в этих сказках — не 
просто намеки, уроки и глубо-
кий смысл: в них есть нацио-
нальный колорит, неповтори-
мые черты народов, их жизнен-
ные принципы, национальные 
характеры и юмор. В отпуск 
соберетесь, сказку прочита-
ете — можно сказать, усвои-
ли азы культуры тех народов 
или стран, с которыми решили 
встретиться. Все эти предания, 
идущие из глубины веков, — о 
поиске счастья и справедливо-
сти, о борьбе добра со злом.

В книге найдутся и смеш-
ные побасенки, больше смахи-
вающие на анекдоты. К приме-
ру, в латышской сказке ворона 
ячменное зернышко и шишеч-
ку хмеля в море бросила, ту-
да-сюда походила и решила, что 
пиво — вот напиток дивный! — 
само собой в пучине приготови-

лось. Конечно, здесь и печаль-
ные романтические легенды о 
любви и смерти — как в душе-
щипательной истории о горном 
озере Иссык-Куль. И поучитель-
ные истории — как в южноосе-
тинской истории о мыши, кото-
рая замуж собралась, да «сопле-
менники казались ей личностя-
ми никчемными, ее лапы и серд-
ца недостойными». 

Здесь же истории о мудрых 
и хитрых правителях — как в та-
джикской сказке о падишахе, 
который ради возлюбленной 
не только бездельником быть 
перестал, но и разбойников во-
круг пальца обвел.

А сколько новых, незнако-
мых слов — хоть пригоршнями 
черпай! Что такое байрай, зна-
ете? Или зиндан? А корец, пла-
цинда, баоцзы и квёври? А что 
такое ажьы дзны? 

Прелесть книги еще и в том, 
что ее проиллюстрировали 27 
молодых, но уже именитых ху-
дожников из России, Италии, 
Литвы, Германии, Украины, Бе-
ларуси, Казахстана, Грузии, Ар-
мении и Эстонии. Работы абсо-
лютно разных стилей, каждый 
из авторов по-своему открыва-
ет мир.

Россиянка Аня Десницкая, 
подготовившая иллюстрацию 
к таджикской «Дочери пасту-
ха и падишаха», — лауреат ита-
льянской премии il Premio Orbil 
categoria divulgazione, премии 
«Книга года», конкурса «Образ 
книги». Александра Косячная 
из Казахстана, работавшая над 
литовской легендой о «Юра-
те и Каститис», — участница и 
победительница международ-
ного конкурса «Моя история», 
марафона по фэшн-иллюстра-
ции дома Dior, книжного фести-
валя Open Eurasian Literature 
Festival. Художница из Италии 
Виктория Семыкина, украсив-
шая новыми красками азер-
байджанскую сказку «Умная 
жена», — обладатель золотой 
медали Академии художеств, 
премии Андерсена и множества 
Гран-при.

А для кого все эти сказки? 
Для детей? Для их родителей? 
Читать их всей семьей? Ре-
шайте сами. Сказки сегодня 
всем нужны.  

ПРЕМЬЕРА В Театре сатиры поставили Чехова

Дядя, но не Ваня

Юрий Юдин 

Н
у, во-первых, это 
красиво.

Светлые воздуш-
ные драпировки — 
белые, кремовые, 
палевые.  Палит-
ра  осенней степи и 
птичьего двора (ху-
дожник Александр 

Боровский). Исторические ко-
стюмы всех оттенков белого. 
Трепаный лен, морская пена, 
слоновая кость, старое круже-
во (костюмы Марии Боровской). 
Разве что один герой, отставной 
поручик, выступает в огромных 
черных сапогах — но отлично на-
чищенных. В человеке должно 
быть все прекрасно — и лицо, и 
одежда, и душа, и обувь. 

Временами зрелище превра-
щается в театр теней с гротеск-
ными силуэтами и замогиль-
ными обертонами (художник 
по свету Дамир Исмагилов). Но 
главное — за всем этим прогля-
дывает бархатно-черный зад-
ник. Та самая ночь, которая  
ожидает всех нас. И которую ге-
рои то и дело поминают всуе. 

Иногда из кромешной тьмы 
вдруг вырывается музыка. То 
чувствительный романс. То от-
мороженный вальс. То откро-
венный реквием. То свора цыган 
с песнопением и свистопляскою 
(«Их пение похоже на крушение 
поезда во время сильной мете-
ли: много вихря, визга и стука» 
— из чеховского письма). 

Типа рождение трагедии из 
духа музыки. Ницше и Чехов  — 
современники. О сходстве их 
идей есть  исследования.

И кстати о музыке: у каждого 
героя спектакля есть танец-бе-
нефис. У Войницкого — с элемен-
тами трепака и гопака. Елена 
Андреевна бежит с цыганами и 
пляшет на столе («Эй, жги-жги-
жги, пошла баба в три ноги»). 

Дядин, он же Вафля, караб-
кается на стулья и телепается 
как манекен на ветру, надувной 
и продувной. Поручик умудря-
ется танцевать на четверень-
ках. И только профессор Сере-
бряков корчится в конвульсиях 
безо всякой музыки.

Постановщик Сергей Газа-
ров скрестил две пьесы Чехо-
ва — малоизвестного «Леше-
го» и хрестоматийного «Дядю 
Ваню» (благо тексты на две 
трети совпадают — только дядя 
Ваня превратился в дядю Жор-
жа). Это позволило вывести на 
сцену целую кавалькаду персо-
нажей. Получился рельеф на по-
стаменте или тиснение на пере-
плете собрания сочинений. 

Правда, при таком подходе 
в чеховских героях неизбеж-
но подчеркивается карикатур-
ная сторона. Но это и есть метод 
античной («менипповой») са-
тиры. «Все смешалось в общем 
танце, и летят во все концы га-
мадрилы и британцы, ведьмы, 
блохи, мертвецы».

Федор Лавров играет дядю 
Жоржа на одной ноте тихой 
истерики, изредка срываясь на 
крик. Чрезвычайно ядовитый 
человек — какой-то карлик-кро-
вопийца. Но когда он стреляет-
ся (как обычно, за сценою), бы-
стро убеждаешься: без него еще 
хуже. Лишь дядя Жорж вносил 
в это сумеречное царство ноту 
принудительного оживления.

Профессор Серебряков 
(Юрий Васильев) — домашний 
деспот и демагог вроде Фомы 
Опискина. У него есть две песен-
ки: «Дело надо делать, господа» 
и «Я человек непрактический и 
ничего не понимаю». В общем, 
нудный, но дотошный. И совер-
шенно омерзительный.

Доктор Астров тут на вто-
ром плане. У Сергея Шнырева 
это хмурый фанатик, мрачный 
психопат и алкоголик. Врач, ко-
торому нет дела до больных — 
леса дороже людей. (У помещи-
ка Хрущова из «Лешего» было 
хотя бы оправдание: он не врач 
по призванию, просто кончил 
по медицинскому факультету и 
практикует поневоле). В общем, 
этакая Грета Тунберг в штанах.

Поручик Федор Орловский 
(Игорь Лагутин) — просто по-
ручик Ржевский, добродушный 
пошляк, потасканный секс-сим-

вол. Его папенька Иван Иваныч 
(Сергей Серов) — скорее гого-
левский герой, приятный до 
приторности. 

Но одномерные герои — не 
значит неинтересные. Взять 
хоть старую маменьку, Марью 
Васильевну Войницкую (Нина 
Корниенко). У нее полторы ре-
плики. Но за ними образ неисто-
вой либералки — в молодости 
подобные убеждения прости-
тельны, в старости неприлич-
ны. С либерализмом в ней ужи-
вается любоначалие: перед про-
фессором Серебряковым она 
благоговеет до остолбенения.

Хороша и Елена Андреевна 
(Александра Мареева). Есть та-
кое понятие: рамсы попутать. 
Елена Андреевна путает косми-
ческие стихии. Ее свита видит в 
ней русалку — тем более что она 
влюблена в Лешего. Сама она 
мечтает упорхнуть вольною 
птицей — как Нина Заречная. 
Между тем атмосфера собачьей 

свадьбы заставляет разглядеть в 
ней, как бы помягче, самку со-
баки — адское животное. 

А в общем все герои спекта-
кля — более или менее ничто-
жества. И всех более или менее 
жалко. Паноптикум, коллекция 
лжецов и кривляк, собранье на-
секомых с табличками.

У Антон Палыча эти сарка-
стические ноты тоже есть, но 
он позволял им звучать разве 
что в письмах. Спасибо поста-
новщикам, что заставили нас 
разглядеть и эту изнанку его 
героев. Получилось и смеш-
но, и питательно. Хотя сугубым   
поклонникам Чехова, надо по-
лагать, это блюдо придется не 
по вкусу.  

Паноптикум, коллекция лжецов 
и кривляк, собрание насекомых 
с табличками...

А К Ц Е Н Т

Спасибо постановщикам, что заставили 
нас разглядеть изнанку чеховских героев. 
Получилось и смешно, и питательно

В этих сказках не только намеки 
и уроки — в них жизненные прин-
ципы народов, их характер и юмор.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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Прямая речь 

Сергей Газаров, режиссер:
— Это мой первый подход к Чехову. Пьеса «Леший», хотя и менее известная, 

чем «Дядя Ваня», мне всегда нравилась больше: она богаче, разнообразнее 

по-актерски. Но в «Дяде Ване» есть иные достоинства, которые не хотелось 

опустить. В своей инсценировке я не изменил ни одного чеховского слова, 

ни одной запятой. Но постарался обострить сюжет. Ускорить по сравнению 

с чеховским временем и речи, и диалоги... Да, было трудно соединить два 

великих произведения, при этом сделать не просто монтаж, а выявить 

смысл. Нас учили: главное в спектакле — событие, после которого герои ме-

няются. Казалось бы, куда уж ярче событие — суицид. Но заметьте: даже по-

сле него и Астров, и Серебряков остаются прежними, в них ничего не поме-

нялось. И это — принципиально важное открытие драматургии Чехова.

Записала Ольга Штраус

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Лю Ши Кунь — о пианистах 
на конкурсе Рахманинова

Секрет 
«Полишинеля»

Светлана Мелентьева

В финале конкурса Рахманинова пианисты выступают 
в двух этапах — с вокалистами, где звучат романсы Рах-
манинова, и с оркестром, где они должны исполнить 
два фортепианных концерта, один — рахманиновский. 
В преддверии финала член жюри, лауреат I Междуна-
родного конкурса Чайковского в Москве (1958) Лю Ши 
Кунь ответил на вопросы «РГ».

Каковы ваши первые впечатления?
ЛЮ ШИ КУНЬ: Можно смело говорить о новом поколении 
талантливых пианистов. Состав жюри очень мощ-
ный. Да и Большой зал консерватории — особенное ме-
сто. Я уже в третий раз работаю в жюри в этом зале: 
на конкурсе Чайковского в 1994-м, на конкурсе Шо-
пена и теперь на конкурсе Рахманинова. Конкурс, по-
священный его музыке, — очень правильная идея. Это 
не только выдаю-
щийся русский пиа-
нист и композитор, 
но огромная фигу-
ра во всей мировой 
культуре. 

Среди участ-
ников — студен-
ты из Китая. 
Как проходил их 
отбор? 

ЛЮ ШИ КУНЬ: Сегодня 
в Китае очень много 
талантливых пиа-
нистов — многие хотели приехать в Москву. Некоторые 
получили рекомендации от институтов, где обучают-
ся, но все расходы — за счет самих студентов, а поездка 
дорога. Вообще по числу обучающихся игре на форте-
пиано Китай сегодня на первом месте в мире.

А с чем связан такой интерес к фортепиано? 
ЛЮ ШИ КУНЬ: В истории Китая был десятилетний период 
«культурной революции», она привела к исчезнове-
нию важнейших пластов культуры. Потом были рефор-
мы, в стране изменилась атмосфера. И сегодня многие 
стремятся дать детям музыкальное образование, при-
общить к искусству, к мировой культуре. 

В чем особенности китайской системы обучения?
ЛЮ ШИ КУНЬ: Она схожа с российской: по всей стране ра-
ботают музыкальные школы при консерваториях. 
Большая концертная карьера светит далеко не всем, 
и выпускники часто идут в преподаватели музыки — как 
и в России. И учителя очень востребованы... Я сам за 
тридцать лет открыл более семидесяти музыкальных 
школ — в общей сложности в моих школах обучается 
50 000 человек. Дети в Китае начинают играть на фор-
тепиано уже в три года. Моей дочери сейчас год и во-
семь месяцев — хочу отдать ее на обучение с двух лет! 

Что значит для вас музыка Рахманинова? 
ЛЮ ШИ КУНЬ: Это мой любимый композитор. Знакомство 
с русской музыкой у меня началось с детства. В семь 
лет играл «Полет шмеля» Римского-Корсакова, в во-
семь — «Полишинель» Рахманинова. На I Конкурсе 
Чайковского играл рахманиновский Этюд-картину 
ми-бемоль мажор. Много исполнял его фортепиан-
ные концерты, Прелюдии. Это музыка очень высокого 
уровня сложности... 

С какими трудностями сталкиваются китайские 
музыканты, играя такую глубоко русскую по мелоди-
ческой природе музыку?

ЛЮ ШИ КУНЬ: У меня свой взгляд. Да, основа музыки Рах-
манинова — русская. Но я чувствую в его мелодизме 
влияние, скажем, песен американских индейцев, в гар-
мониях улавливаются отзвуки джаза. Побочные темы 
его Второго фортепианного концерта напоминают ки-
тайские мелодии, основанные на пентатонике. В на-
чале ми-бемоль мажорного этюда-картины я слышу 
китайские звукоряды! В его музыке собраны стили 
разных народов — поэтому она понятна и близка всем.

Что вы думаете о бойкоте всего российского? Конкурс 
Чайковского исключен из Международной ассоциации 
музыкальных конкурсов… 

ЛЮ ШИ КУНЬ: Разрушить русскую культуру невозможно. 
И я возмущен исключением конкурса Чайковского из 
Ассоциации. Его мировое значение нельзя умалить ни-
каким указом, как нельзя отменить влияние на мир та-
ких мощных фигур, как Чайковский или Рахманинов.  

МУЗЫКА Возрожденная группа «Кино» отметила 60-летие Виктора Цоя 

Звезда по имени Солнце
Инга Бугулова

Ю
билейный год лиде-
ра «Кино» начался 
в столичном Мане-

же, где зимой открыли выстав-
ку, посвященную музыканту и 
его жизни, а день рождения 21 
июня отметили грандиозным 
концертом легендарной груп-
пы. Разумеется, в родном Ле-
нинграде — Петербурге.

Когда участники группы 

«Кино» после тридцати лет мол-
чания вдруг объявили, что воз-
вращаются на сцену, поклон-
ники разделились на востор-
женных и сомневающихся. Все 
эти годы басист группы «Кино» 
Александр Титов прекрасно 
чувствовал себя в «Аквариуме». 
Басист «золотого состава» 
Игорь Тихомиров успешно ра-
ботал звукорежиссером «ДДТ». 
А бессменный гитарист Юрий 
Каспарян играл с Вячеславом 

Бутусовым в «Ю-Питере» и па-
раллельно вел свой собствен-
ный успешный проект «Симфо-
ническое КИНО». Так или ина-
че, теперь все трое снова вместе 
— и вместе опровергают на сце-
не все сомнения скептиков.

Если Каспарян с музыкой 
«Кино» время от времени со-
прикасался, то остальные му-
зыканты не возвращались к ней 
все эти тридцать лет. Игорь Ти-
хомиров практически сразу по-

сле трагедии убрал свой бас «на 
полку» — так что теперь при-
шлось едва ли не заново учить-
ся играть. Зато сколько энергии 
восторга в этом возвращении 
у музыканта — это передается 
залу, который просто наэлек-
тризован: это же событие для 
многих. Услышать в тысячном 
зале песни, которые ты никогда 
не надеялся услышать вживую! 
Пробивает до мурашек и до 
слез — с самых первых аккордов. 

Программа, которой «Кино» 
открыли в Петербурге большой 
российский тур, отличается от 
той, с которой они триумфаль-
но выступали до этого. Преж-
няя была про Цоя и главные его 
хиты, знакомые всем, — куда 
же без «Кукушки», «Перемен» 
или «Звезды по имени Солн-
це»? Теперь же хиты хитами, 
но на первый план вывели пес-
ни менее известные и недооце-
ненные. Невероятно прозву-
чала «Жизнь в стеклах» — где 
«похоже, что прошлой ночью 
был звездопад, но звезды, как 
камни, упали в наш огород». И 
очень «прилипчивый» мотив. 
Блок композиций из альбома 
«Ночь» 1986 года открылся од-
ноименной песней — поклон-
ники, конечно, оценили: как 
современно сегодня звучит все 
то же «старое» «Кино»! И ни-
каких особенных технических 
«примочек» в те давние време-
на у ленинградских музыкантов 
почти что не было. 

Неожиданно прозвучал по-
лузабытый «Битник» — с само-

го первого альбома «45». От-
туда же — «Бездельник» и «Вре-
мя есть, а денег нет». Это был 
акустический альбом, и пес-
ни простенькие, по-юношески 
смешливые — теперь взрывают 
огромный зал. Загадка. Но та-
ких у Цоя много. На видеопа-
нелях — архивные съемки, где 
музыкант улыбается и кому-то 
подмигивает. Каждому хочется 
думать: может быть, ему?

Возвращение «Кино» — идея 
музыкантов группы и сына Вик-
тора — Александра Цоя. Ни го-
лограмм, ни двойников соли-
ста, никаких «обманок». Но все 
три часа с нами голос Виктора 
Цоя. Спасибо им — и новобран-
цам группы, барабанщику Оле-
гу Шунцову и гитаристу Дмит-
рию Кежватову. Теперь «Кино» 
ждет большой всероссийский 
тур. После московского концер-
та 2 июля группа едет в Кали-
нинград, а закончит марафон в 
2023-м в Нижнем Новгороде.   

В этот вечер прозвучало много незаслуженно забытых песен — они воспринимались сегодня по-новому.

Справка «РГ»

Лю Ши Кунь — китайский пианист и композитор. Учился 

в Пекинской, затем Московской консерватории. 

В 1958 году стал лауреатом 1-го Международного конкурса 

Чайковского в Москве. После «культурной революции» 

смог вернуться к профессии в конце 1970-х. Первый ки-

тайский пианист, начавший выступать в Гонконге, на Тайва-

не, в США. С 1990-х живет в Сянгане (бывший Гонконг), где 

создал первый Художественный центр фортепианной му-

зыки для детей. Почетный профессор Пекинской консерва-

тории, Шанхайского, Шандонгского университетов. Среди 

его  сочинений — два концерта для фортепиано с оркестром.

Лю Ши Кунь: Конкурс, посвященный Рахманинову, — очень 
правильная идея. Это огромная фигура во всей мировой 
культуре.

Основа музыки 
Рахманинова — 
русская. Но в ней 
словно собраны 
стили разных 
народов мира

КСТАТИ

В Манеже продлили до 10 июля 

выставку, посвященную Цою, — 

«Путь героя». Организаторы объ-

явили: «Вы просили — мы сдела-

ли: для всех, кто еще не успел по-

бывать на выставке или хотел бы 

посетить ее во второй (а может, 

даже в третий раз), мы второй раз 

продлили экспозицию». Напо-

мним, это юбилейная выставка, 

представляющая практически 

все творческое наследие Викто-

ра Цоя. 
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ТЕННИС Медведев удачно 
начал защиту титула

Хорошо 
на Мальорке

Анна Козина

Действующий чемпион турнира на Мальорке и первая 
ракетка мира Даниил Медведев пробился в четвертьфи-
нал соревнований.

Правда, у россиянина не все прошло гладко в старто-
вом для него матче второго круга против соотечествен-
ника Аслана Карацева. Он много ошибался в первом 
сете, но потом наладил подачу и игру в целом и завершил 
встречу в свою пользу — 4:6, 6:3, 6:2. Сегодня он сыграет 
с испанцем Роберто Баутиста Агутом. 

С учетом недопуска россиян и белорусов на Уимбл-
дон, который стартует 27 июня, Медведев, как он сам 
сказал, не стал экономить силы и заявился на три подво-
дящих травяных турнира. В двух финалах — в Хертоген-
босе и Галле — Даниил уже уступил. Так что на Мальорке 
ему принципиально довести дело до конца. 

— Я постараюсь снова победить. На двух последних 
турнирах я был лучше многих соперников, хотя не пока-
зывал свой лучший теннис. Но чтобы взять титул, нужно 
прибавить, — отметил Медведев  накануне в интервью ис-
панской Diario de Mallorca. — Два месяца назад я перенес 
операцию и физически я пока не готов на сто процентов. 
Иногда мне не хватает уверенности. 

Медведев также рассказал, кого считает фаворитом 
предстоящего Уимблдона. 

— Новак всегда фаворит. Он же выиграл три последних 
Уимблдона, — отметил Медведев, который в прошлом 
году впервые дошел на кортах Всеанглийского лаун-тен-
нисного клуба до четвертого круга. — Конечно, Надаль 
может победить на любом турнире, где играет, и Беррет-
тини сейчас выступает на высоком уровне. 

Кроме того, сегодня на женском турнире в немец-
ком Бад-Хомбурге в четвертьфинале поборется первая 
сеяная и 13-я ракетка мира Дарья Касаткина.  

ШАХМАТЫ Ян Непомнящий 
сохранил лидерство 
на турнире претендентов

Сбежал 
от Накамуры

Михаил Щербань

На проходящем в Мадриде турнире претендентов с при-
зовым фондом в 500 тысяч евро был сыгран пятый тур. 
Напомним, что победитель получит право сразиться за 
мировую шахматную корону с действующим чемпио-
ном Магнусом Карлсеном из Норвегии. 

Восемь лучших гроссмейстеров мира вчера провели 
очередные партии. Ставший после четырех проведен-
ных партий единоличным лидером представитель Рос-
сии Ян Непомнящий играл черными с американцем Хи-
кару Накамурой.

Партия получилась очень непростой для Яна. Ни-
кто из соперников не хотел рисковать, но тут Непомня-
щий допустил грубую ошибку и поставил себя в крайне 
сложное положение. Комментировавший трансляцию 
из Мадрида Магнус Карлсен позволил себе в адрес рос-
сийского игрока колкость: «Ян верен себе и делает тра-
диционно плохие ходы».

Но радовался Магнус недолго, Ян сумел сконцентри-
роваться и в практически безнадежной ситуации спас 
партию. Эта ничья по-настоящему может именоваться 
боевой. Карлсен перестал ерничать и отметил, что Не-
помнящий показал характер:

— Позиция у белых была куда лучше, но я аплодирую 
Яну. Он смог сбежать от проблем!

Напомним, что в первом туре наш гроссмейстер одо-
лел китайца Дина Лижэня, затем сыграл вничью с Фа-
биано Каруана и Теймуром Раджабовым, а в четвертом 
туре белыми фигурами обыграл одного из самых пер-
спективных шахматистов планеты — Алирезу Фируджу, 
представляющего Францию. 

После пяти туров на счету Непомнящего стало три 
с половиной очка, и он на полбалла опережает ближай-
шего преследователя — американца Фабиано Каруана. 

Всего на мадридском турнире претендентов участ-
ники проведут 14 туров, и если к 4 июля не будет опре-
делен победитель, то 5 июля состоится тай-брейк. 

Ну а любители шахмат столицы России смогут жи-
вьем увидеть Анатолия Карпова и Сергея Карякина, ко-
торые примут участие в празднике «День московского 
спорта», который пройдет в субботу, 25 июня, на терри-
тории Олимпийского комплекса «Лужники». 

Как сообщили в Федерации шахмат Москвы, титуло-
ванные гроссмейстеры сыграют показательные партии 
в блиц с юными и талантливыми московскими шахма-
тистами. Сражения состоятся на площадке «Террито-
рия шахмат» — одной из локаций праздника. 

Анатолий Карпов посетит шахматную площадку 
в 14 часов, Сергей Карякин — в 14.45.

Напомним, что в этот день на «Территории шахмат» 
все желающие также смогут испытать свои силы в пар-
тиях с роботом-шахматистом, принять участие в увле-
кательной конкурсной программе, а также попробовать 
свои силы в сеансе одновременной игры с гроссмей-
стером.  

Ян Непомнящий доказывает своей игрой, что не зря считается 
одним из фаворитов турнира претендентов.

ХОККЕЙ Россиянин Шестеркин получил приз лучшего вратаря сезона в НХЛ

«Везина» тому, кто везет
Илья Соболев 

Н
ациональная хок-
кейная лига (НХЛ) 
назвала лауреатов 
сезона 2021/2022. 
Среди них и рос-
сийский голкипер 
«Нью-Йорк Рейн-
джерс» Игорь Ше-
стеркин, завоевав-

ший приз лучшего голкипера 
минувшего регулярного чем-
пионата, «Везина Трофи».

Мы как-то уже успели при-
выкнуть, что «Везина» — это 
наша награда. За последние де-
сять лет российские вратари 
брали трофей трижды: два раза 
это сделал Сергей Бобровский, 
ныне защищающий ворота 
«Флориды», однажды — гол-
кипер «Тампы» Андрей Васи-
левский. И тем не менее успех 
Игоря Шестеркина стоит особ-
няком.

Такого единодушия в оцен-
ках чьих-либо вратарских 
заслуг НХЛ еще не знала. Луч-
шего голкипера выбирали 
32 клубных менеджера, предла-
гавших свои тройки. Баллы за 
попадание в тройку рассчиты-
вались следующим образом: 
5-3-1. Так вот 29 функционеров 
поставили Игоря Шестеркина 
на первое место. Россиянин на-
брал 154 очка, на 101 больше, 
чем ближайший преследова-
тель швед Якоб Маркстрем. Аб-
солютный рекорд лиги!

И это сейчас, когда россий-
ских атлетов третируют прак-
тически во всех видах спорта. 
Впрочем, если заглянуть в ста-
тистику, становится понятно: 
конкурентов в борьбе за приз 
у Игоря и не было. В 52 сы-
гранных матчах он одержал 
36 побед. То есть вратарь вы-
играл 67,9% матчей,  в   ко-
торых участвовал. Это вто-
рой результат сезона после 
Бобровского.

В среднем Шестеркин отра-
жал 93,5 % бросков по своим 
воротам. Это четвертый ре-
зультат в истории НХЛ для 
вратарей, отыгравших не ме-
нее 40 матчей в «регулярке».

Идем дальше. Коэффици-
ент надежности (среднее коли-
чество пропущенных шайб за 
матч) голкипера «Рейнджерс» 
составил 2,07. Лучший показа-
тель среди всех вратарей в «ре-
гулярке» 2021/2022.

Теперь немного продвину-
тых цифр, которые еще чет-
че высвечивают крутость Ше-
стеркина. Есть такой пара-
метр GSAE (Goals Saved Above 
Expected), количество предот-
вращенных голов сверх ожи-
даемого исходя из качества 
бросков. Он высчитывается 
как разница между ожидаемым 
количеством пропущенных 
шайб и фактическим. Так вот за 
«регулярку» Игорь спас свою 
команду от 34,1 ожидаемого 
гола. Невероятные цифры. 

Е щ е  о д и н  л ю б о п ы т н ы й 
п о к а з а т е л ь :  W i n s  A b o v e 

Replacement (WAR), букваль-
но — выигрыши выше заме-
ны. Он показывает, насколь-
ко больше побед принес Ше-
стеркин «Рейнджерс», чем мог 
бы среднестатистический гол-
кипер лиги. WAR нашего врата-
ря — 5,68. Отметку в пять побед 
кроме Игоря в минувшем сезо-
не преодолел только один гол-
кипер, четыре победы — всего 
двое.

С такой статистикой Ше-
стеркин запросто мог бы за-
махнуться и на «Харт Трофи», 
приз, вручаемый самому цен-
ному игроку сезона. Собствен-

но, Игорь и вошел в шорт-лист 
премии, заняв там высокое тре-
тье место.

Конечно, можно сказать, 
что регулярный чемпионат — 
это одно, и совсем другое — 
плей-офф, где виден подлин-
ный класс игрока. Что ж, Ше-
стеркин показал свой запре-
дельный уровень и там. В том, 
что «Рейнджерс» добрались 
до полуфинала, где ожесто-
ченно сопротивлялись «Там-
пе», огромная заслуга врата-
ря нью-йоркцев. В 20 матчах 
Игорь отразил 669 бросков — 
второй показатель в истории 

клуба после шведа Хенрика 
Лундквиста.

А ведь еще в 2019 году Ше-
стеркин числился в питерском 
СКА, далеко не всегда получая 
шанс себя проявить. Нынеш-
ний сезон в НХЛ формально 
стал для него третьим, но фак-
тически первым полноценным. 
Скорость, с которой Игорь про-
шел все ступени, делает его 
успех еще более невероятным.

«Этот приз очень много для 
меня значит, — прокомментиро-
вал сам Игорь свое признание. — 
Я не думал об этом, когда попал 
в НХЛ, но иногда все-таки при-
ходило в голову: «Может, у меня 
есть шанс». В первом предсезон-
ном матче против «Айлендерс» 
я не играл. Один болельщик, 
маленький ребенок, показал 
мне плакат с моей фотографи-
ей и подписью «За будущего об-
ладателя «Везина Трофи». Я то-
гда подумал: «Почему бы и нет? 
У нас хорошая команда». Все по-
могали мне в этом. Это команд-
ная победа».  

В этом сезоне Игорь Шестеркин (№ 31) был сущим кошмаром для нападающих любого уровня.

А К Ц Е Н Т

Если заглянуть в статистику Игоря 
Шестеркина, становится понятно:
конкурентов в борьбе за «Везину» у него 
в прошедшем сезоне не было

ФУТБОЛ «Пари Сен-Жермен» намерен продать бразильца в летнее межсезонье

Ультиматум Неймару
Артур Нанян

Р
у к о в о д с т в о  « П а р и 
Сен-Жермена» намерено 
продать в летнее транс-

ферное окно Неймара. По ин-
формации зарубежных СМИ, 
катарские боссы клуба и новый 
советник парижан по футболь-
ным вопросам Луиш Кампуш не 
рассчитывают на бразильца. 

«ПСЖ» уже установил цену 
на Неймара, но она пока неиз-
вестна. Также не до конца ясно, 
интересен ли игрок кому-то из 
ведущих европейских команд — 
потенциальных покупателей 
отпугивает его зарплата разме-
ром 30 миллионов евро в год. 

Интересно, что на вопрос 
журналистов о будущем Ней-
мара, президент «ПСЖ» не 
дал четкого ответа. «Мы хотим 
стать сильнее как коллектив, 
чтобы футболисты бились друг 
за друга, как команда, и с мыс-
лью о том, что важнее всего — 
это клуб. Неймар? Не хоте-
лось бы обсуждать такие темы 
в прессе. Кто-то придет, кто-то 
уйдет — это вопрос перегово-
ров, не подлежащих оглаше-
нию», — дал понять Нассер Аль
-Хелайфи.

Помимо желания зарабо-
тать хоть какие-то деньги на 
трансфере Неймара еще одной 
причиной, побудившей боссов 
«ПСЖ» к отказу от бразильца, 
стали испорченные отношения 
игрока с Килианом Мбаппе. По 
сообщениям авторитетного из-
дания L’Equipe, Мбаппе высту-
пает за продажу Неймара и в 
приватной обстановке высмеи-
вает его. Не особо рассчитывает 
на 30-летнего форварда и новый 

главный тренер парижан Кри-
стоф Гальтье. 

Захочет ли сам Неймар ме-
нять клуб за несколько месяцев 
до чемпионата мира, который 
может стать последним в его 
карьере, — загадка. Сам бра-
зилец неоднократно давал по-
нять, что сделает все возмож-
ное ради  победы на первенстве 
планеты в Катаре. Да и в наци-
ональной команде, в отличие 
от «ПСЖ», Неймар остается 
главной звездой и в него верят 
не только  тренерский штаб, но 
и партнеры.

— Неймар — лучший игрок на-
шей сборной. Соперники все-
гда концентрируются на нем 
чуть больше, и он просит нас за-
бегать в свободные зоны. Лич-
но для меня он сделал очень 
многое, как и для остальных мо-
лодых ребят. Чем старше Ней-
мар становится, тем сильнее на 
него давят. Он называет это от-
ветственностью. Ней снимает 
ее с нас, с тех, кто приходит в ко-
манду, и мы благодарны ему за 
это, — признался нападающий 
«Реала» Винисиус Жуниор. 

По словам главного трене-
ра бразильской сборной Тите, 
Неймар остается главной удар-
ной силой «селесао», даже не-

смотря на не самый лучший се-
зон в составе «ПСЖ». 

— Из-за величия Неймара 
от него всегда будут огромные 
ожидания, но у нас есть и другие 
футболисты. Я имею в виду Ви-
нисиуса, Рафинью, Пакета, Ка-
земиро, Тьяго Силва снова вы-
шел на высокий уровень. Одна-
ко Неймар остается нашим ли-
дером. Сейчас отличие в том, 
что его свечение разбавлено 
другими звездами, которые 
тоже способны сиять, — заявил 
Тите. 

Тем временем не утихают 
разговоры о решении Мбап-
пе продлить контракт с «ПСЖ» 
и отказе от перехода в «Реал». На 
днях представители испанской 
Ла Лиги отметили, что собира-
ются потребовать у министер-

ства спорта Франции отмены 
разрешения на подписание со-
глашения Килиана с парижским 
клубом, поскольку «ПСЖ» на-
рушил условия финансового 
фейр-плей. 

— Руководство федерации 
футбола Франции должно дей-
ствовать через юридический 
отдел Национальной комис-
сии по контролю за управлени-
ем. Они должны осуществить 
контроль финансовых возмож-
ностей «ПСЖ». Это юридиче-
ский шаг, который позволит 
нам установить, соответствует 
ли контракт Мбаппе экономи-
ческим параметрам, установ-
ленным правилами финансо-
вого фейр-плей УЕФА, — сказал 
юрист Ла Лиги Хуан Бранко. 

Как признался глава «ПСЖ» 
Аль-Хелайфи, другие клубы 
предлагали Мбаппе больше де-
нег, чем французская команда.

— Мы отклонили предложе-
ние «Реала» в 180 миллионов 
евро, потому что знали: Мбап-
пе хочет остаться. Я с огромным 
уважением отношусь к «Реалу», 
однако Килиан ни в коем случае 
не делал выбор, руководствуясь 
деньгами, — рассказал Аль-Хе-
лайфи.  

Позиция руководства «ПСЖ» вынуждает Неймара смотреть в сторону
других команд.

А К Ц Е Н Т

Одним из инициаторов расставания 
с Неймаром является Килиан Мбаппе, 
у которого испортились отношения 
с бразильцем
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МЕЖДУ ТЕМ 

Московский «Спартак» не собирается бойкотировать матч за Суперку-

бок России против «Зенита», который пройдет 9 июля в Санкт-Петер-

бурге. С соответствующим заявлением «красно-белые» выступили нака-

нуне: «Мы приняли такое решение из уважения к своим болельщикам, 

желающим приехать на игру и поддержать ребят, к самому футболу 

и,  конечно, к нашему славному прошлому, в котором хватало тяжких 

 испытаний», — говорится в сообщении на официальном сайте «красно-

белых». Ранее в СМИ появлялась информация, что «Спартак» может 

бойкотировать поединок из-за решения руководства РФС о проведении 

этой встречи на домашней арене «Зенита».

Компетентно

Александр Пашков, вратарь, 
олимпийский чемпион Саппоро-1972:
Если говорить о времени, которое Шестеркину понадобилось для при-

знания в НХЛ, это действительно своего рода феномен. Очень быстро он 

убедил специалистов, что является игроком высшего класса. 

Если говорить об общем впечатлении, у Игоря очень хорошие физиче-

ские данные и, несомненно, крепкие нервы, позволяющие выдерживать 

большие психологические нагрузки. Наконец, очевидно, что Ше-

стеркин — трудоголик. Так быстро пройти путь от СКА до ключевого игро-

ка в НХЛ — очень трудно для хоккеиста любого уровня. Это говорит, что 

у Игоря незаурядные личные качества, аналитический склад ума, пони-

мание системы игры команды, партнеров.

Проблемы Шестеркина в СКА я объясняю непрофессионализмом руко-

водства клуба. На каком уровне это проявилось, я не знаю, но других при-

чин не вижу.

Доминирование нашей вратарской школы в НХЛ объясняю тем, что где-то 

с 2000 года, после глубокого кризиса, в который провалился российский 

хоккей, пришло осознание необходимости профессиональной подготов-

ки в том числе вратарей. Голкипер — отдельный игрок, требующий особо-

го внимания, особой работы с ним. Большинство клубов стало этим зани-

маться, тенденцию подхватили в детских спортивных школах, и за пять-

семь лет ситуация сильно улучшилась. По поводу того, что это произошло 

в то время, когда Федерацией хоккея России руководит Владислав Тре-

тьяк, сам легендарный голкипер, могу сказать следующее. Третьяк сделал 

многое для популяризации личности вратаря, для организации работы, 

подготовки тренеров вратарей. Его вклад велик.
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